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АВТОМОБИЛИ С 1 января
нарушители правил
смогут оплачивать
только половину штрафа 

Штраф с дисконтом

Владимир Баршев 

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ зая-
вила, что готова к переходу на 
новую систему учета платежей 
за нарушение Правил дорожного 
движения. 

Напомним, что с 1 января 
вступают в силу поправки в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях, которые предус-
матривают возможность уплаты 
половины штрафа, если вы его 
оплачиваете в течение 20 дней 
с момента вынесения постанов-
ления о штрафе. 

Этот дисконт был предложен 
депутатом Госдумы Вячеславом 
Лысаковым. Собираемость 
штрафов, хоть в последнее время 
и выросла, но даже не стремится 
к 100 процентам. За шесть меся-
цев этого года их собираемость 
составила чуть менее 64 процен-

тов. В прошлом году за аналогич-
ный период этот показатель по-
чти добрался до отметки 61 про-
цент. А между тем только количе-
ство постановлений, вынесен-
ных за первое полугодие этого 
года, перевалило за 34 миллиона 
штук. Даже при нынешней соби-
раемости штрафов это более 
4,3 миллиарда рублей. 

Более 80 процентов этих 
штрафов вынесены за «мелкие» 
нарушения. Оставшиеся 20 про-
центов — за серьезные. По мне-
нию Вячеслава Лысакова, скид-
ка на штрафы позволит повы-
сить их собираемость. В то же 
время в минфине считают, 
что такая скидка снизит попол-
няемость бюджета. А в ГИБДД 
считают, что главное — не денег 
собрать, а чтобы чело-
век осознал, что он на-
рушил правила.

ИСТОРИЯ Зачем ученые проводят
новую экспертизу останков
царской семьи

Для следствия 
больше нет тайн

Татьяна Батенёва

23 СЕНТЯБРЯ было возобнов-
лено следствие по уголовному 
делу об останках членов цар-
ской фамилии — великой княж-
ны Марии и престолонаследни-
ка Алексея. Руководит им, как 
и предыдущими уголовными 
делами по обстоятельствам ги-
бели членов Российского импе-
раторского дома в 1918—
1919 годах на Урале и в Петрог-
раде, старший следователь-кри-
миналист Следственного коми-
тета России Владимир Соло-
вьев. Он ответил на вопросы 
«РГ».

— Владимир Николаевич, почему 

дело, закрытое еще в 2008 году, 
возобновлено?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Святейший па-
триарх Кирилл обратился в пра-
вительство с просьбой решить во-
прос о проведении дополнитель-
ных экспертиз останков  Марии 
и Алексея, хранившихся в Россий-
ском государственном архиве, 
куда они были переданы мной по-
сле прекращения предыдущего 
уголовного дела. По указанию 
председателя Следственного ко-
митета России оно возобновлено 
и 23 сентября проведена эксгума-
ция останков Николая II и импе-
ратрицы Александры Федоровны, 
чтобы провести допол-
нительные генетиче-
ские исследования.
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Экспертиза «Алмаз-Антей» экспериментально
доказывает: ракета, поразившая малазийский «Боинг», 
запущена с украинской установки

Откуда «Бук» 
растет

Владислав Куликов

В
чера пленум Верховного 
суда России принял поста-
новление, объясняющее 

тонкости процедуры банкротст-
ва граждан. Например, человек, 
желающий начать процедуру, 
должен будет положить на депо-
зит средства для оплаты услуг ар-
битражного управляющего. 

Также гражданину придется 
доказать, что его имущества бу-
дет достаточно для оплаты судеб-
ных расходов. Условия жесткие. 

Но иначе быть не может. Проце-
дура личного банкротства при-
звана спасать граждан от долго-
вой петли в самых тяжелых и без-
надежных ситуациях. 

С человека спишут непосиль-
ные долги, но ему придется от-
дать все, что имеет, кроме самого 
необходимого. 

Напомним, что закон, разре-
шающий банкротство физиче-
ских лиц, вступил в силу с 1 октя-
бря. В первые же дни в арбитраж-
ные суды поступили сотни исков. 
Как рассказывают юристы-прак-

тики, утром 1 октября в Арби-
тражный суд города Москвы даже 
выстроилась очередь в канцеля-
рию. Юристы предположили, 
не в банкротстве ли дело, и, похо-
же, были правы. К обеду в суде со-
общили, что туда были поданы 
более сотни заявлений. Возмож-
но, это был ажиотаж первого дня. 
По словам очевидцев, очередь ис-
чезла в тот же день, и с тех пор ее 
не видели. А заявления о банкрот-
стве продолжают посту-
пать уже в спокойном 
режиме.

Сергей Птичкин

В
чера прошла беспреце-
дентная пресс-конфе-
ренция руководства 
концерна ПВО,  где 
были разработаны зе-

нитно-ракетные комплексы 
«Бук». Обнародованы материалы, 
недавно бывшие совершенно се-
кретными, и данные уникального 
эксперимента.

В связи с чем все это было орга-
низовано и почему именно вчера? 
13 октября было обозначено да-
той обнародования результатов 
расследования крушения пасса-
жирского авиалайнера Boeing 777 
рейса МН17 в районе Донецка 
17 июля 2014 года.

Расследование это вела некая 
международная комиссия на тер-
ритории Нидерландов. Вопреки 
традиции проведения подобных 
расследований, «утечки» конфи-

денциальной информации стали 
появляться в западных СМИ еще 
в то время, когда обломки лайне-
ра лежали на донецкой земле. 
И они свидетельствовали — в гибе-
ли самолета и всех, кто находился 
на его борту, виновата Россия. 
Именно ЗРК «Бук» из части, будто 
бы входившей в состав наших Во-
оруженных сил, сбил самолет. 

Потом появилась «совершен-
но точная» информация коорди-

нат того места, где находилась по-
зиция российского «Бука». А не-
давно из тел погибших пассажи-
ров будто бы извлекли поражаю-
щие элементы в форме двутавра, 
что должно однозначно свиде-
тельствовать — лайнер сбили ра-
кетой «Бука», только в ней такие 
элементы.

И специалисты концерна ПВО 
«Алмаз-Антей» решили сами ра-
зобраться: какой ракетой в реаль-

ности сбили самолет, с какой по-
зиции она могла быть выпущена.

Однако прежде чем рассказать 
о результатах экспериментов, хо-
телось бы отметить совершенно 
вопиющий факт, который априо-
ри сводит на нет доверие к объек-
тивности расследования. 

Случилась страшная катастро-
фа. На высоте 10 км развалился 
пассажирский аэробус, погибло 
298 человек. Произошло это в том 
районе Украины, где велись бое-
вые действия. Естественно, сразу 
возникло предположение — само-
лет сбит. Оставалось выяснить: 
кем, чем и как — случайно или 
преднамеренно. Необходимо 
было сразу приостановить все бо-
евые действия на той 
территории, где упал 
Boeing 777.

ПРАВО Верховный суд обязал должников подтверждать,
что у них есть средства для начала процедуры банкротства

Банкротство авансом
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Алексей Улюкаев: Темпы 
роста российской экономи-
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среднемирового значения
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За неуплату взносов в соци-
альные фонды могут ввести 
уголовную ответственность

7
Вместо «Перца» появится 
другой телеканал — «Че»
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Сила воли у людей зависит 
от уровня глюкозы в крови
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Наследники богачей
спускают состояние роди-
телей в среднем за 19 дней

ФУТБОЛ

ПРЕМЬЕРА

Гендиректор концерна ПВО «Алмаз-
Антей» Ян Новиков: мы провели 
уникальные эксперименты.

Тысяча рублей
нравится 
не всем
и не всегда
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Австралийский доллар  45,4171
Азербайджанский манат  59,4021
Армянский драм**  13,1204
Белорусский рубль****  36,1136
Болгарский лев  36,2461
Бразильский реал  16,5647

Венгерский форинт**  22,7684
Вон Республики Корея***  54,1000
Датская крона*  95,0198
Доллар США  62,2237
Евро  70,8977
Индийская рупия**  95,5964

Казахстанский тенге**  22,5898
Канадский доллар  47,6700
Киргизский сом**  89,8148
Китайский юань*  98,1369
Молдавский лей*  31,7144
Новый туркменский манат  17,7807

Норвежская крона*  76,9096
Польский злотый  16,7430
Румынский лей  16,0548
СДР  87,8269
Сингапурский доллар  44,4074
Таджикский сомони*  96,3290

Турецкая лира  21,1107
Узбекский сум***  23,6592
Украинская гривна*  28,3479
Фунт стерлингов  95,1276
Чешская крона*  26,1345
Шведская крона*  76,7152

Швейцарский франк  64,8772
Южноафриканский рэнд*  46,2719
Японская иена**  51,9939

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.10.15 

Акцент

 Необходимо было сразу
приостановить все боевые 
действия на той территории, 
где упал Boeing 777
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ЦИФРА

500
ТЫСЯЧ РУБ.
Такова минимальная сумма долга, 
при которой может начаться про-
цедура банкротства гражданина.

Ремонт дорог Ремонт дорог оплатят большегрузыоплатят большегрузы
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Деловой завтрак

Максим Юрьевич Соколов
Министр транспорта 
Российской Федерации 

СВОИ ВОПРОСЫ МАКСИМУ ЮРЬЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 14 ОКТЯБРЯ, С 09.00 ДО 

10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92

ВЛАСТЬ

Владимир
Путин
потребовал
перевезти
пассажиров
«Трансаэро»

ВОЗДУШНЫЕ 
КОРИДОРЫ

Виталий Петров

ВЧЕРА на совещании с членами 
правительства президент Влади-
мир Путин высказал озабочен-
ность ситуацией, которая сложи-
лась в «Трансаэро» из-за ее фи-
нансовой политики.

Глава государства потребовал 
доставить до пунктов назначения 
всех клиентов авиакомпании, 
а также решить вопрос с трудоу-
стройством ее сотрудников. «Сра-
зу хочу сказать, что нужно, во-
первых, выполнить все обязатель-
ства перед пассажирами», — зая-
вил он. Руководитель минтранса 
Максим Соколов поспешил заве-
рить, что перевезено уже 1,7 мил-
лиона человек «Трансаэро» 
и до 15 декабря осталось предо-
ставить воздушный лифт 240 ты-
сячам пассажиров. «По трем ту-
ристическим направлениям — 
Хургада, Шарм-эль-Шейх и Доми-
никанская Республика — достиг-
нута договоренность туркомпа-
нии « Библио Глобус» с компанией 
«Аэрофлот», что будут предостав-
лены специальные борты, 
Boeing-777», — отметил глава мин-
транса. По другим же — в связи 
с тем, что продажа билетов была 
остановлена 1 октября по причи-
не неудовлетворительного финан-
сового положения «Трансаэро», 
если кто-то и покупает билеты, 
то несут риски и турагенты, и тур-
компании, и сами пассажиры.

Одобрив этот план действий, 
Владимир Путин дал указание ре-
шить социальные вопросы, свя-

занные с трудоустройством со-
трудников: пилотов, штурманов, 
стюардесс и другого персонала, 
который работает в «Трансаэро» 
(свыше 10 тысяч человек). Мак-
сим Соколов пообещал, что Сбер-
банк готов принять на работу ве-
сомую часть служащих авиаком-
пании. Из общего количества бо-
лее 6 тысяч человек смогут перей-
ти в группу компаний «Аэроф-
лот» для дальнейшей работы. На-
лаживается сотрудничество и с 
аэропортами, где открыто более 
600 вакансий, в том числе в новом 
аэропорту Раменское, который 
начнет работу в следующем году. 

Путин также поинтересовался 
тем, как идет подготовка к зимне-
му отопительному сезону. Глава 
минстроя Михаил Мень сообщил, 
что жилищный фонд подготовлен 
на 99,6%. По его словам, сокраще-
ние бюджетного финансирования 
в регионах фактически не повлия-
ло на объем проводимых работ, 
так как увеличилось количество 
инвестиций самих управляющих 
компаний. «Прошлогодняя десят-
ка отстающих регионов в этом 
году показала хорошие темпы 
подготовки к зиме», — отметил 
министр. Нынешние аутсайдеры 
намерены исправить положение 
в ближайшие дни. 

Переходя к внешней повестке, 
глава государства поручил мини-
стру финансов Антону Силуанову 
обсудить с МВФ предоставление 
Украине дополнительной помощи 
в размере 3 миллиардов для вы-
платы долга России. «В настоящее 
время мы готовим план действий 
на случай дефолта Украины. 
А по сути дела, если в конце декаб-
ря Украина не погасит долг, то это 
уже будет характеризоваться как 
дефолт, как неплатеж государства 
перед другим государством, не-
смотря на действие программы 
Международного валютного фон-
да», — подчеркнул Силуанов, от-
метив, что данный план кабмин 
представит на рассмотрение пре-
зиденту в кратчайшие сроки.

По словам главы минфина, 
в случае отказа Киева платить 
по долгу Москва будет обращать-
ся в международные арбитраж-
ные суды, а также непосредствен-
но в МВФ. Примечательно, что 
в настоящее время готовятся из-
менения в порядок предоставле-
ния помощи — чтобы можно было 
не включать все обязательства пе-
ред суверенными странами-кре-
диторами в объемы финансовой 
поддержки МВФ. «Понятно, что 
это делается для того, чтобы замо-
розить платежи перед Российской 
Федерацией», — подчеркнул Силу-
анов. «Поговорите с коллегами. 
Мне кажется, легче пойти по тако-
му пути — добавить Украине 
3 миллиарда, чтобы она могла рас-
платиться, и все были бы доволь-
ны и работали бы в спокойном ре-
жиме», — отреагировал Путин.

«Аэрофлот» поможет 
служащим 
«Трансаэро»

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Директор ФСБ рассказал
о предотвращенных
терактах и сдавшихся
боевиках

Вышли из леса

Иван Егоров

В ЭТОМ году в России спецслужбы предотвратили 20 
преступлений террористической направленности. Об 
этом заявил на заседании Национального террористиче-
ского комитета в Нальчике председатель НАК, директор 
ФСБ России Александр Бортников. 

По его словам, последним таким примером является 
задержание 11 октября в Москве 12 граждан России — 
членов и пособников запрещенного в России «Исламско-
го государства». Среди задержанных некто Байсултанов, 
прибывший из Сирии для организации теракта на обще-
ственном транспорте. Как отметил глава ФСБ, за 10 лет в 
России за террористические преступления были осужде-
ны почти 5,5 тысячи человек. Он напомнил, что со време-
ни бандитского нападения боевиков на Нальчик в октя-
бре 2005 года прошло ровно 10 лет. По его словам, с 2006 
года по настоящее время в результате оперативно-бое-
вых мероприятий нейтрализованы 2134 бандита. Еще 
1504 боевика находятся в федеральном и международ-
ном розыске. Что касается терактов на Северном Кавка-
зе, то в этом году их число сократилось втрое. По словам 
директора ФСБ, всего при оказании вооруженного со-
противления уничтожено 124 боевика, в том числе гла-
вари северокавказского бандподполья. Задержаны 31 
бандит и 396 их пособников. Почти в 4 раза увеличилось 
количество лиц, склоненных к отказу от участия в дея-
тельности бандподполья. Кроме того, более 4 тысяч фи-
зических лиц в 77 субъектах РФ и шести государствах 
проверяются по подозрению в причастности к финанси-
рованию терроризма.

ФОРУМ Темпы роста российской экономики могут подняться выше
среднемирового значения

Россия зовет инвестиции
Александра Воздвиженская

В 
ближайшие три года темпы 
роста инвестиций в россий-
скую экономику могут под-

скочить почти до восьми процен-
тов, что позволит государству 
обеспечить прирост ВВП выше 
среднемирового уровня — на 4,4 
процента. И это при условии, что 
среднегодовая цена барреля не-
фти за это время не поднимется 
выше 55 долларов.

Таким оптимистичным сцена-
рием поделился с журналистами 
министр экономического разви-
тия РФ Алексей Улюкаев на седь-
мом Инвестиционном форуме 
ВТБ Капитал «Россия зовет!».

Для того чтобы определить 
возможности экономики РФ и 
понять, в какой сфере инвестиро-
вание может сыграть первооче-
редное значение для достижения 
столь высоких показателей, в 
Москву на форум приехали главы 
министерств страны и предста-
вители из 60 стран мира.

Дискуссии начались еще до 
открытия форума, в кулуарах, и 
основными темами стали ситуа-
ция в «нефтянке», инвестирова-
ние пенсионных накоплений гра-
ждан и возможности ЦБ сделать 
кредиты еще более дешевыми.

Решение об инвестировании 
замороженных пенсионных на-
коплений россиян будет принято 

после того, как исполнят основ-
ные статьи бюджета, рассказал 
министр финансов Антон Силуа-
нов. Пока ему «хочется надеять-
ся, что это последний год, когда 
мы принимаем такое решение».

Аналогичного мнения придер-
живается Алексей Улюкаев. Влас-
ти рассчитывают, что эта мера в 
2016 году принесет бюджету 
342,2 миллиарда рублей, кото-
рые могут пойти на те нужды, ко-
торые правительство и прези-
дент сочтут первостепенными. 
Эксперты «РГ» отмечали, что 
среди этих нужд могут оказаться 
выплаты россиянам, которые 
уже вышли на пенсию.

Минфин и минэкономразви-
тия солидарны не только в вопро-
се заморозки пенсионных нако-
плений: и Антон Силуанов, и 
Алексей Улюкаев считают, что 
пора уходить от индексации пен-
сий на уровень фактической ин-

фляции, потому что «это спи-
раль, которая постоянно повы-
шает издержки и держит инфля-
цию на высоком уровне». Мин-
фин неоднократно заявлял, что 
выступает за один этап повыше-
ния пенсий в 2016 году — на четы-
ре процента в феврале. Второй 
этап индексаций одобрят лишь в 
том случае, если это позволит 
сделать ситуация в экономике.

Накануне открытия форума 
об этом заявляла вице-премьер 
Ольга Голодец, которая поддер-
живает повышение пенсионных 
выплат на 12 процентов. В любом 
случае дискуссия продолжается, 
решение еще не принято и вряд 
ли о нем станет известно ранее 
середины следующего года.

Меньше неопределенности — в 
отношении политики ЦБ. Алек-
сей Улюкаев полагает, что Банк 
России до конца года может сни-
зить ключевую ставку, однако 

насколько, пока неизвестно. 
Предпосылки для удешевления 
кредитов есть: они формируются 
исходя из прогноза инфляции. В 
сентябре она составила 15,7 про-
цента в годовом выражении, и 
МЭР ожидает, что в 2016 году ин-
фляция упадет до 6,4 процента. 

ЦБ ждет падения максимум до 
5,5 процента, что формально и 
указывает на снижение ключе-
вой ставки, полагает глава МЭР. 
Несмотря на то что пока она до-
вольно высокая — 11 процентов, 
политика ЦБ может помочь эко-
номике РФ вырасти, подчеркну-
ла глава регулятора Эльвира На-
биуллина: «Не с помощью искус-
ственного накачивания дешевы-
ми деньгами разных проектов, не 
всегда, может быть, эффектив-
ных, а созданием условий для 
того, чтобы частные инвесторы 
принимали осмысленные, прос-
читанные решения в предсказуе-
мых условиях».

Однако пока самое непредска-
зуемое для рынка, как показыва-
ет практика, — это движение не-
фтяных котировок. Правительст-
во уже выступило с инициативой 
заморозить снижение экспор-
тной пошлины на «черное золо-
то». Планируется, что она оста-
нется на уровне 42 процентов, 
как в 2015 году. В то же время 
президент «Роснефти» Игорь Се-
чин на форуме выразил озабо-

ченность тем, что из-за морато-
рия может ухудшиться ситуация 
с инвестпрограммами в отрасли.

Алексей Улюкаев смотрит на 
ситуацию более оптимистично. 
По его мнению, у компаний есть 
возможность получить дополни-
тельный доход за счет увеличе-
ния добычи на зрелых месторо-
ждениях, что будет проще реали-
зовать, если на налоговая нагруз-
ка остается прежней.

Кроме того, минэкономразви-
тия повысило прогноз добычи 
нефти на 2016 год. Если раньше в 
ведомстве предполагали, что она 
вырастет лишь до 528 миллионов 
тонн, то теперь ожидания — 533 
миллиона тонн. Следом должен 
вырасти и экспорт нефти — до 
семи миллионов тонн. «И мне ка-
жется, здесь еще есть резерв», — 
заявил Алексей Улюкаев. Больше 
добытой нефти означает повы-
шенные доходы в бюджет через 
экспортную пошлину, акцизы и 
налог на добычу полезных иско-
паемых.

«Падение инвестиций, осо-
бенно в зрелые месторождения, 
чревато негативным эффектом 
на сопряженные отрасли, чего 
мы не хотим», — подчеркнул ми-
нистр, добавив, что выйти в плюс 
получится на тех месторождени-
ях, где в основном работают на 
отечественном оборудовании и 
где нет налоговых льгот.

Акцент

 Компании РФ, которые добы-
вают нефть на отечественном 
оборудовании, имеют все 
шансы увеличить доходы

Президент   Владимир Путин призвал инвесторов поверить в Россию

Желания действительны 

Кира Латухина

П
ик кризиса достиг-
нут, в ближайшие 
годы рост экономики 
страны возобновит-
ся, а ограничения 

движения капиталов не будет. 
Правительство и Центробанк де-
монстрируют эффективную ра-
боту, заявил президент на фору-
ме ВТБ «Россия зовет!». Влади-
мир Путин также заявил, что у 
некоторых партнеров «каша в го-
лове» по Сирии, и возмутился 
подменой понятий по урегулиро-
ванию ситуации на Украине.

Форум представительный и 
полезный, оценил глава государ-
ства: «Самые лучшие экономи-
сты, финансисты, банкиры... Весь 
смысл моего присутствия сво-
дится к тому, чтобы сказать, что я 
их поддерживаю, и мы будем 
проводить ту политику, о кото-
рой они говорили», — заметил он.

Экономическая политика 
России «не что-то такое заморо-
женное», — заверил присутству-
ющих президент. «Безусловно, 
какие-то коррективы вносятся, 
но фундаментальные вещи... бу-
дут сохраняться, — уточнил он. — 
Мы будем делать все для того, 
чтобы обеспечить макроэконо-
мическую стабильность и чутко 
реагировать на то, что происхо-
дит в мировой экономике».

Первый же вопрос на правах 
хозяина мероприятия задал глава 
ВТБ Андрей Костин: «Нужны ли 
нам иностранные инвесторы? И 
куда Россия зовет? Есть ли допол-
нительные «шоколадки» и «мор-
ковки», чтобы именно в нашу 
страну привлечь инвесторов?».

«У нас отток капитала наблю-
дается со второго квартала 2010 
года, а в третьем квартале этого 
года — абсолютный приток», — 
привел цифры глава государст-
ва. «Некоторые специалисты и 
эксперты считают, и я с ними со-
гласен, что пик кризиса в целом 
уже достигнут и российская 
экономика приспособилась или 
уверенно приспосабливается к 
изменяющимся условиям эко-
номической жизни», — считает 
Путин. По его мнению, несмо-
тря на спад во многих секторах, 
кроме сельского хозяйства, си-
туация стабилизируется. Благо-
даря более низким ценам на сы-
рье открываются новые воз-
можности. Еще один плюс для 
инвесторов — хорошая кадровая 
база и положительные тенден-
ции по разбюрократизации эко-
номики.

«На следующей неделе в пар-
ламент поступит проект бюдже-
та. В прошлом году был опреде-
ленный спад, в этом он тоже бу-
дет, но думаю, в ближайшие годы 
выйдем из этого состояния», — 
подчеркнул президент. Нужно 
будет концентрировать больше 
ресурсов на решение главной за-
дачи — структурных изменений в 
экономике.

Глава государства похвалил 
правительство и Центробанк: 
«Наша управленческая команда 
в сфере экономики продемон-
стрировала высокий уровень от-
ветственности, последователь-
ности и способности добиваться 
результатов». «Это хорошая 
предпосылка для того, чтобы по-
верить в то, что Россия — хорошее 
место, чтобы здесь работать и ин-
вестировать», — заключил Влади-
мир Путин.

Из зала посыпались вопросы 
иностранных инвесторов. Каж-
дый спрашивал про свою страну 
и Путин терпеливо отвечал. К 
примеру, порадовал немецких 
бизнесменов тем, что у них 
«очень взвешенный и мудрый 
подход». Бизнес ФРГ «не шараха-
ется в сторону в связи с полити-
ческой конъюнктурой, а дейст-
вует прагматично, — оценил пре-
зидент. — И мы это высоко це-
ним». Также глава государства 
призвал избегать политических 
спекуляций вокруг «Северного 
потока-2»: нет цели кого-то ли-
шить транзитных возможностей.

Ограничения движения капи-
талов не будет, успокоил уже всех 
инвесторов Путин. Что до плава-
ющего курса, то это правильный 
и своевременный шаг, добавил 

он. Еще президент заметил, что 
нужна демонополизация желез-
нодорожного транспорта и элек-
троэнергетики. 

«В экономике — всегда ком-
промисс между возможным и же-
лаемым», — прокомментировал 
глава государства вопросы пен-
сионной системы: ее нужно сба-
лансировать, с чем и связано 
продление заморозки накопи-
тельной части. «Средства для бу-
дущих пенсионеров должны быть 
гарантированы, защищены и 
идти в экономику», — подчеркнул 
он.

Кроме того, Путин призвал 
уйти от использования экономи-
ческих инструментов в полити-
ческих целях, приведя в пример 
санкции и ВТО. Санкции — ин-
струмент недобросовестной кон-
куренции и вредны для всех. 
«Нужно как-то и где-то догово-
риться о том, чтобы в будущем 
такой практики полностью не 
было», — подчеркнул он. Вопрос, 
когда ЕС снимет санкции с Мо-
сквы, президент переадресовал к 
Европе или тем, «кто дает соот-
ветствующие команды, несколь-
ко в другом месте».

Дискуссия плавно перешла к 
теме «горячих точек» на планете. 
Из зала прозвучало сразу не-
сколько вопросов про Сирию. 
«Божий дар с яичницей смешали. 
В огороде бузина, а в Киеве дядь-
ка. При чем здесь ситуация с 
ИГИЛ и инвестиции в Россию?» — 
удивился Путин, но все же отве-
тил. «Мы не стремимся к какому-
то лидерству в Сирии, — пояснил 
он. — Там может быть только один 
лидер — сирийский народ. Мы 
стремимся внести свой вклад в 

борьбу с терроризмом». «И все 
наши действия находятся в стро-
гом соответствии с Уставом ООН. 
В отличие от наших коллег, так 
называемой международной ко-
алиции во главе с США», — доба-
вил глава государства.

Путин и призвал перевести 
работу по урегулированию в Си-
рии на другой уровень: делега-
цию в Вашингтон мог бы возгла-
вить премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Не забыли и про Украину. Не-
лепо говорить, что Россия долж-
на исполнить Минские соглаше-
ния, подчеркнул Путин. «Там 
много проблем, но подавляющее 
большинство из них не лежит в 
нашей компетенции. Наши кол-
леги в Европе и США это видят 
или не видят? Я думаю, видят, — 
сказал он. — У меня есть основа-
ния полагать, что точно видят, но 
им неудобно говорить, что сегод-
няшние власти в Киеве не в состо-
янии эту проблему решить. Гора-
здо легче переложить на нас и го-
ворить: «Смотрите, вы должны 
там усилить, утроить и ушесте-
рить».

Впрочем, закончилось все же 
экономикой. «Мы настроены на 
совместную работу и кто хочет с 
нами работать — добро пожало-
вать», — пригласил инвесторов 
глава государства.

Президент РФ заверил инвесторов, 
что экономическая политика будет 
корректироваться, но фундамен-
тальные вещи сохранятся.

Акцент

 Мы будем делать все для того, 
чтобы обеспечить макроэко-
номическую стабильность

Стенограмма выступления 
Владимира Путина, видео 
и фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1175300

ПРАВИТЕЛЬСТВО   Кабинет
министров хочет
уточнить принципы
социальной помощи

Доставить 
по адресу

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев считает, что 
социальная помощь гражданам должна быть адресной, 
но изменения в этой сфере требуют взвешенных реше-
ний.

Глава правительства провел совещание, на котором 
обсуждались законодательные изменения, направлен-
ные на повышение эффективности мер социальной под-
держки, исходя из обязанностей соблюдения принципов 
адресности и нуждаемости. «Тема деликатная, требую-
щая взвешенных и выверенных подходов, поэтому она 
должна пройти несколько периодов обсуждения», — под-
черкнул Медведев, объяснив этим участие в совещании 
депутатов Государственной Думы.

Социальная помощь, которая сейчас оказывается из 
бюджета, считает премьер, не всегда может быть названа 
эффективной по 
двум причинам: из-
за малозначительно-
сти и отсутствия 
адресности. «То есть 
ее распределенности 
среди неограничен-
ного количества лю-
дей: когда те, кто ее 
должны получать, не 
получают, а те, кому 
она, собственно, не нужна, получают ее, не претендуя на 
нее и не рассчитывая при подготовке своих бюджетов», — 
пояснил глава кабмина.

Он также поднял вопрос финансового положения ре-
гиональных бюджетов в следующем году и планов по по-
мощи из федерального бюджета. «Мы понимаем, в каком 
сложном положении находятся многие регионы, — сказал 
Медведев. — С учетом сложившейся экономической си-
туации наша задача — поддержать макроэкономическую 
стабильность, пропорции, которые должны выдержи-
ваться, создать условия для устойчивого, сбалансиро-
ванного исполнения региональных и местных бюдже-
тов».

Соответствующие меры в правительстве уже готовят. 
Одним из механизмов является государственная про-
грамма развития федеративных отношений и создание 
условий для эффективного и ответственного управления 
региональными финансами. «На ее выполнение в проек-
те бюджета на 2016 год предусмотрено более 650 милли-
ардов рублей, — заявил Медведев. — В рамках указанных 
средств в 2016 году на 5,5 процентов увеличиваются до-
тации на выравнивание бюджетной обеспеченности 
субъектов Российской Федерации. Общий объем их со-
ставит порядка 514 миллиардов рублей».

Еще 140 миллиардов подготовлено под бюджетные 
кредиты. «На тот случай, если с исполнением расходных 
обязательств возникнут проблемы; в общем и целом, мы 
предполагаем, что они могут быть», — подчеркнул пред-
седатель правительства, добавив, что при необходимо-
сти объем этих кредитов может быть увеличен. Он рас-
считывает, что средства пойдут на рефинансирование 
полученных бюджетных кредитов, чтобы снизить долго-
вую нагрузку на регионы и заместить дорогие рыночные 
кредиты дешевыми или практически бесплатными бюд-
жетными кредитами. «Рассчитываем, что эти меры по-
могут смягчить тот довольно сложный период, в котором 
мы все сейчас находимся, сохранить устойчивость реги-
ональных финансов», — сказал премьер.

Под бюджетные 
кредиты регионам 
подготовлено 140 
миллиардов рублей
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КОНТРОЛЬ ЦБ ввел 
временную 
администрацию 
в банк из топ-80

Взяли высокую 
«Ноту»

Роман Маркелов

ЦБ НА ПОЛГОДА ввел временную администрацию в 
московский НОТА-Банк, занимающий по величине ак-
тивов 80-е место в России. На удовлетворение требова-
ний кредиторов организации введен трехмесячный мо-
раторий. В Агентстве по страхованию вкладов (АСВ) 
уже объявили о наступлении страхового случая. 

«Банк России 
впервые применил 
мораторий на удов-
летворение требова-
ний кредиторов для 
обеспечения равен-
ства их прав», — по-
яснил «РГ» зампред 
ЦБ РФ Михаил Су-
хов. По его словам, 
дальнейшая судьба 
банка во многом за-
висит от позиции 
кредиторов. 

По данным открытых источников, НОТА-Банк об-
служивает и кредитует корпоративных клиентов, сре-
ди которых есть авиационные, оборонные и машино-
строительные предприятия. Розничная деятельность 
в нем развивается как дополнение к основному виду 
бизнеса. 

«О конкретных шансах восстановления деятельнос-
ти банка можно будет говорить после оценки активов 
банка, оценки рыночного интереса к активам банка, 
а также интереса самих кредиторов к рыночным спосо-
бам урегулирования ситуации», — отметил Михаил 
 Сухов.

Вклады физлиц в «НОТА-Банке по состоянию на сен-
тябрь оценивались в приличные 6,67 миллиарда ру-
блей. Трехмесячный мораторий на удовлетворение 
требований кредиторов является страховым случаем. 
Поэтому о его наступлении уже объявили в АСВ. Ком-
пенсационные выплаты вкладчикам НОТА-Банка стар-
туют не позднее 27 октября 2015 года. Физлица и инди-
видуальные предприниматели смогут получить до 1,4 
миллиона рублей с суммы всех счетов в банке.

«Крупные вкладчики могут принять участие в обсу-
ждении вопроса финансового оздоровления банка. Но 
важно понимать, что их влияние на окончательный ре-
зультат пропорционально величине требований к бан-
ку и решающее значение здесь будет иметь позиция 
юридических лиц», — подчеркнул Михаил Сухов. По его 
словам, на время моратория предусмотрено начисле-
ние определенного размера процентов по всем обяза-
тельствам банка. Механизм затронет требования 
вкладчиков и юрлиц, которые они смогут предъявить 
банку после снятия моратория.

ДУМА 
Депутаты 
согласились с новой 
схемой избирательных 
округов

Нарезать 
с умом

Татьяна Замахина

ВСЕ ПАРТИИ в Госдуме достигли консенсуса по поводу 
схемы «нарезки» одномандатных округов к выборам 
в Госдуму. Вчера одобрить схему во втором чтении Гос-
думе рекомендовал профильный комитет — основное 
чтение законопроекта намечено на 16 сентября. 

Напомним, что 
поправки ранее 
вызвали споры: 
думская оппозиция 
подвергла критике 
принцип разделе-
ния территории 
крупных городов 
между разными 
округами. «Наре-
зать» их предлага-
ется сроком на де-
сять лет. Согласно 
проекту, больше 
всего округов будет 
в Москве — 15, Подмосковье — 11 и Санкт-Петербурге — 
8. Также семь одномандатных округов будет образова-
но в Свердловской области, по шесть — в Башкирии и 
Татарстане. Новый принцип «нарезки», как предпола-
гают в партии власти, будут стимулировать депутатов 
решать проблемы не только густонаселенных городов, 
но и сел.

Поступившие ко второму чтению поправки не носят 
концептуального характера, сказал глава профильного 
комитета Владимир Плигин журналистам. В частности, 
«единороссы» Владимир Васильев и Сергей Неверов 
внесли предложение откорректировать границы меж-
ду несколькими округами в Татарстане и Владимир-
ской области.

К примеру, в Татарстане части округов оказались на 
разной стороне рек Волги и Камы, что затрудняет логи-
стику. При этом сам принцип «нарезки», при которой 
в каждый из этих округов входит как часть столицы 
 Татарстана Казани, так и сельские муниципалитеты, 
остается неизменным.

Заседал вчера и думский комитет по регламенту — 
главным решением стала рекомендация нижней палате 
дать согласие на арест депутата Ильи Пономарева по 
делу о растрате. Этот вопрос Госдума планирует рас-
смотреть на том же пленарном заседании 16 октября.

Как объяснили в Госдуме, Пономарев находится в 
международном розыске, и для его задержания Генпро-
куратуре понадобилось согласие его коллег. Напомним, 
что обвинение в пособничестве в растрате 750 тысяч 
долларов фонда «Сколково» следствие заочно предъя-
вило Пономареву в конце июня. Речь идет о деньгах, вы-
деленных на популяризацию инноваций. 17 июля суд 
санкционировал заочный арест Пономарева.

«Комитет рекомендовал Думе согласиться на избра-
ние в отношении него меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу», — сообщил журналистам первый за-
мглавы профильного комитета Владимир Поздняков. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ На предстоящем заседании Валдайский клуб обсудит вопросы 
«войны и мира»

Мир или перемирие?
Евгений Шестаков

К
ак управлять вопросами 
войны и мира в современ-
ном обществе?  Что делать, 

когда старая система междуна-
родных отношений переживает 
кризис и никто не может сказать, 
какой будет новая? Насколько 
вероятна «большая война»? Эти 
и многие другие вопросы относи-
тельно будущего международ-
ных отношений в условиях, когда 
количество и острота конфлик-
тов в мире постоянно растут, бу-
дут обсуждаться на заседании 
«Валдайского клуба», которое с 
19 по 22 октября пройдет в Сочи. 
Ожидается, что перед участника-
ми форума, как и в прошлые 
годы, выступит с большой речью 
президент Владимир Путин. О 
том, почему в этом году органи-
заторы Валдая выбрали в качест-
ве главной темы дискуссии про-
блематику войны и мира, «Рос-
сийская газета» беседует с пред-
седателем совета фонда развития 
и поддержки клуба «Валдай» Ан-
дреем Быстрицким.    

  — Вы уже знаете, о чем в этом 
году будет говорить с участника-
ми клуба президент, или это со-
держится в тайне?
АНДРЕЙ БЫСТРИЦКИЙ: Естественно, я 
не могу быть полностью в курсе 
того, о чем будет говорить глава 
государства. Впрочем, предпола-
гаю, что это выступление будет 
коррелироваться с главной те-
мой, вынесенной в этом году на 
обсуждение Валдайского клуба. 
Ситуация и аудитория предпола-
гают, что выступление Путина 
станет значимым и очень сущест-
венным. 

Когда мы с коллегами по клу-
бу обсуждали, о чем пойдет речь 
в выступлении президента, нам 
представлялось, что это может 
быть тема преобразования и но-
вого устройства мира. А также 
вопрос о том, как относиться к 
нынешним процессам, которые 
выглядят чрезвычайно показа-
тельными и демонстрируют спо-
собность или неспособность лю-
дей решать возникающие миро-
вые проблемы. Но сразу огово-
рюсь — все это наши предположе-
ния. 

Главная идея предстоящей 
Валдайской встречи — соотноше-
ние войны и мира. Я уже говорил, 

что аллюзия к названию романа 
Льва Толстого выбрана не слу-
чайно. Как известно, Толстой из-
начально назвал свою книгу 
«Война и перемирие». И это 
очень существенный момент: 
ведь человечество постоянно 
себя спрашивает, что является 
основой человеческого общежи-
тия. Война, в которой существует 
перемирие, или все-таки мир, ко-
торый иногда прерывается вой-
ной.

Не менее важный вопрос, ко-
торый также будет подниматься 
на Валдае, я не знаю, конечно, 
найдет ли он какой-то отзвук или 
нет, это вопрос об использовании 
силы. Сегодня о силе и войне 
очень много говорят. Недавно от-
крываю «Нью-Йорк таймс», там 
написано: информационная вой-
на. А в других статьях пишут: 
война таможенная или даже вой-
на банановая. Или еще какая-то 
война. То есть сама по себе мили-
таристская терминология очень 
распространена в мире.

Фактически дискуссия о том, 
где и как следует применять силу, 
уже идет. Так что встает вопрос, 
может ли применение силы быть 
отрегулировано с помощью ка-
ких-то инструментов.

— Нынешний разговор на Валдае 
о войне и мире — продолжение 
прошлогодней валдайской ди-
скуссии, где обсуждалось фор-
мирование нового мирового по-
рядка? 
А Н Д Р Е Й  Б Ы С Т Р И Ц К И Й :  В прошлом 
годы мы говорили на Валдае о 
том, как происходит формирова-
ние нового мирового порядка. 
Что это — игра без правил или но-
вые правила. Речь шла о том, вы-
рабатываем ли мы новые прави-
ла, которыми регулируется ми-
ропорядок, или, напротив, пра-
вила расползаются, разрушают-
ся? Применение силы — это один 
из исторических способов суще-
ствования людей. Они силу при-
меняют во многих случаях. Поэ-
тому на Валдае в этом году мы бу-
дем говорить не только о войне и 
мире, но и о соотношении убеж-
дения и принуждения, если хоти-
те. 

Например, пройдет сессия, 
посвященная дипломатии. Со-
храняет ли дипломатия свою ин-
струментальность? Если сохра-
няет, то в каких сферах? Или, нао-
борот, может быть, именно сегод-
ня задачи, стоящие перед дипло-
матией, нуждаются в расшире-
нии. Дипломатия, международ-
ное право может быть чем-то 
«окормляющим» использование 
силы. Такие вопросы будут под-
ниматься на предстоящем Вал-
дайском клубе. И, наверное, 
впервые Валдайский клуб собе-
рется в ситуации, когда всем ста-
ло очевидно, что мир переживает 
острую стадию своего измене-
ния, своей реконструкции, свое-
го преображения.

— Как формируются темы для об-
суждения на Валдайском клубе?
АНДРЕЙ БЫСТРИЦКИЙ: Придумывает-
ся идея, потом она обсуждается в 
экспертном сообществе. Напри-
мер, на предстоящем Валдае 
участникам заседания будет 
представлен доклад «Война и 
мир. Для международной ста-
бильности нужен баланс нового 
типа», который даст импульс ди-
скуссии.

— Не могли бы вы тезисно обо-
значить основные положения 
доклада? 
АНДРЕЙ БЫСТРИЦКИЙ:  Согласно кон-
цепции нашего заседания, мы хо-
тели бы поговорить о следую-

щем. Мы сталкиваемся с тем, что 
определенная конфигурация 
мира, существовавшая достаточ-
но долгое время, мира биполяр-
ного, в котором был советский 
блок и блок НАТО, и эти блоки 
друг друга уравновешивали, ис-
чезла. Исчезло существовавшее 
прежде равновесие. Но очевидно, 
что однополярный мир также не 
сложился, и, видимо, получиться 
он не сможет ни при каких обсто-
ятельствах. Сейчас мы наблюда-
ем своего рода рост некоторой 
конфликтогенности мира. Эта 
конфликтогенность проявляет-
ся, например, в изменении сфер 
применения силы. Например, в 
90 годы возник феномен гумани-
тарной интервенции, которая 
была направлена на то, чтобы 
узаконить военное вмешательст-
во без наличия традиционных 
причин для применения силы. 
Каковы сегодня критерии право-
мерности использования воен-
ной силы? В каких формах она 
будет применяться, за что готовы 
воевать люди и за что правитель-
ства? Можно ли в определенном 
смысле говорить о каких-то спра-
ведливых или несправедливых 
войнах? Обо всем этом будет го-
вориться на нынешнем Валдае.  

Речь, бесспорно, пойдет о 
коммуникациях, которые сейчас 
существуют. Коммуникации, как 
вы знаете, развились необыкно-
венно, новые технологии охвати-
ли весь мир. В них включилось 
огромное количество людей. Но 
эти коммуникации  добавляют 
ли нам взаимного понимания? 
Или, напротив, они нас еще боль-
ше разобщают, лишают возмож-
ности получать точную и досто-
верную информацию. Разные 
группы ориентированы на раз-
ные средства коммуникаций, 
источники информации, и в ито-
ге эти группы имеют разную кар-
тину мира. В прошлом существо-
вала идея, что экономика — это 
такая вещь, которая порождает 
взаимозависимость государств, 
и эта взаимозависимость спо-
собна гасить напряжение, сни-
жать риски возникновения кон-
фликта. Но иногда возникает 
ощущение, что взаимозависи-
мость сегодня рассматривается 
в международном сообществе 
как обуза. Не станет ли экономи-
ческая взаимозависимость при-
чиной разного рода противосто-

яний? Или, например, когда мы 
говорим об  экономических сан-
кциях, мы говорим также о свое-
го рода оружии. Причем доволь-
но распространенном. В каких 
случаях допускается его исполь-
зование?

Специальная сессия в рамках 
валдайского заседания будет по-
священа ближневосточной ситу-
ации. А по итогам всего форума 
мы обязательно издадим боль-
шой доклад о понимании члена-
ми клуба вопросов войны и мира.

— И все же, какой ответ дают ав-
торы предварительного доклада 
на вопрос о вероятности «боль-
шой войны» в ближайшие деся-
тилетия?
АНДРЕЙ БЫСТРИЦКИЙ: Предваритель-
ный доклад, который прозвучит в 
самом начале заседания, ставит 
вопросы, но как раз не дает на 
них однозначного ответа. А вот в 
итоговом документе по итогам 
заседания Валдая, конечно, ка-
кие-то ответы прозвучат. Мы все 
надеемся, что все-таки настоя-
щей угрозы большой войны нет. 
Но риск ползучего нарастания в 
использовании силы, конечно 
же, существует. 

— В ходе Валдая состоится па-
нельная дискуссия по ближнево-
сточной проблематике. О чем 
пойдет речь? 
АНДРЕЙ БЫСТРИЦКИЙ: Наша специ-
а л ь н а я  с е с с и я  н а з ы в а етс я 
«Ближний Восток. Основы спи-
рали насилия». Смысл этой ди-
скуссии заключается в том, что-
бы как минимум сформировать 
понимание, из-за чего насилие в 
регионе происходит и как эту 
спираль остановить. Могу пред-
положить, что речь пойдет о се-
рьезнейших процессах в совре-
менном исламском обществе, из-
менениях в умах, распаде тради-
ционного исламского общества, 
сложностях этнического и рели-
гиозного самоопределения. А 
также, возможно, о тех или иных 
конфликтах на Ближнем Востоке, 
которые являются достаточно 
важными для понимания приро-
ды тамошнего противостояния. 
Надеюсь,  что состоится не 
просто академическая дискус-
сия, а вполне конкретный разго-
вор с попыткой понять, что же 
там происходит и почему это 
происходит.

Дороги Правительство может снизить плату за проезд грузовиков

Прокатили со скидкой
Татьяна Шадрина 

П
роезд на  участке 
трассы М-11 в обход 
подмосковных Хи-
мок станет платным 
до конца года. Пока 

еще идут расчеты, сколько будет 
стоить проезд, рассказал «РГ» 
глава «Автодора» Сергей Кель-
бах. С 19 октября запускается в 
тестовом режиме пропускная си-
стема на платном участке.

Расплатиться за проезд с по-
мощью одного транспондера на 
всех федеральных платных до-
рогах и региональной питер-
ской дороге — Западный ско-
ростной диаметр — можно будет 
уже весной следующего года. 
Автодор намерен объединить 
всех операторов платных си-
стем. Сейчас госкомпания про-
рабатывает технические вопро-
сы. Об этом глава госкомпании 
рассказал и министру тран-
спорта Максиму Соколову на 
отраслевой выставке. Причем 
скидку в 25 процентов при ис-
пользовании транспондера для 
оплаты дорог можно будет полу-
чить не только на участках 
трасс, которые находятся в ве-
дении госкомпании, но и кото-
рые отданы в управление кон-
цессионерам. Например, прое-
хать по дороге от Москвы до Пе-
тербурга и далее по западному 
скоростному диаметру можно 
будет со скидкой, пояснил он. 
Пока скидка в 25 процентов дей-
ствует на М-4 «Дон».

Владельцы фур тоже смогут 
рассчитывать на скидку на ком-
мерческих трассах. А вот вопрос 
скидок для их проезда по другим 
федеральным дорогам еще не ре-
шен. На следующей неделе у ви-
це-премьера Аркадия Дворкови-
ча запланировано совещание, на 
котором будет обсуждаться во-
прос возможного снижения цены 
на проезд для фур. С 15 ноября 
этого года проезд на всех феде-
ральных дорогах для большегру-
зов будет платным. По постанов-
лению правительства тариф за 
километр проезда установлен в 3 
рубля 73 копейки. Но его могут 
снизить до 3 рублей 6 копеек. Та-

кое предложение есть, подтвер-
дил глава минтранса Максим Со-
колов. 

Кроме того, дорожники наме-
рены ввести ограничения по ис-
пользованию шипованных шин. 
Эта мера должна распростра-

няться прежде всего на легко-
вушки. Не исключено введение 
штрафа за использование летом 
шипов. Кроме того, и в южных 
регионах, там, где практически 
нет снега и зимой, стоит ввести 
ограничения по использованию 

шипованных колес. А вот в суро-
вом климате шипованные шины 
или цепи для проезда по льду 
должны быть обязательны, счи-
тают эксперты. 

Сколько бы ни стоил проезд 
на федеральных трассах для гру-
зовиков, эти деньги будут идти 
на поддержание дорог в нор-
мальном состоянии. Росавтодор 
предлагает скорректировать 
нормативы по содержанию и ре-
монту дорог в каждой климати-
ческой зоне. Пока же норматив 
на содержание един и получает-
ся так, что в одном регионе на 
ремонт трасс тратят намного 
больше, чем в другом, подтвер-

дил «РГ» глава Росавтодора Ро-
ман Старовойт. 

Стоимость строительства од-
ного квадратного километра до-
роги может быть от пяти до 60 
миллионов рублей, констатиро-
вал глава Росавтодора. Причем это 
цены на прокладку региональных 
дорог. В агентстве настаивают на 
том, чтобы регионы не тратили 
деньги дорожных фондов на дру-
гие цели. Хотя в условиях жестко-
го бюджета вероятность этого воз-
растает, не исключают эксперты. 

Стоимость строительства одного 
квадратного километра дороги 
может варьироваться от 5 
до 60 миллионов рублей.

Андрей Быстрицкий: Мы будем 
говорить не только о войне и мире, 
но и о соотношении убеждения 
и принуждения.

Акцент

 С 15 ноября проезд на феде-
ральных дорогах для боль-
шегрузов будет платным

Работающие пенсионеры 
и кризис

Сегодня в обществе обсужда-
ется предложение правительст-
ва не индексировать в 2016 году 
пенсии работающим пенсионе-
рам. Разумеется, такое предло-
жение поступило не от хорошей 
жизни. Бюджетных средств на 
индексацию пенсий, по завере-
ниям минфина, не хватает, поэ-
тому ее предлагается провести в 
два этапа: увеличить на 4% с 1 
февраля 2016 года, а потом про-
вести доиндексацию осенью 
2016 года на основании резуль-
татов работы экономики в пер-
вом полугодии. И одним из усло-
вий второй индексации называ-
ют отказ от увеличения пенсий 
работающих.

Мотив предложения прави-
тельства понятен. В условиях фи-
нансового кризиса помочь надо 
в первую очередь тем, кто в наи-
большей степени в этом нужда-
ется, тем, у кого единственный 
источник дохода — это пенсия. 
Работающие пенсионеры имеют 
и другой источник — заработную 
плату. Поэтому им, конечно, бу-
дет легче справиться с трудно-
стями, чем неработающим пен-
сионерам.

Однако при реализации дан-
ного предложения мы можем 
столкнуться с серьезными про-
блемами.

Во-первых, сегодня индекса-
ция пенсии — это увеличение 
стоимости пенсионного коэффи-
циента (балла). Ее неиндексация 
работающим пенсионерам озна-
чает, что для них будет установ-
лена иная стоимость балла, не-
жели у неработающих граждан, 
достигших пенсионного возра-
ста. Возникает вопрос: если за 
работающих пенсионеров про-
должают уплачиваться взносы в 
Пенсионный фонд, количество 
баллов, заработанных ими, уве-
личивается и на основании этого 
ежегодно производится перерас-
чет их пенсий, в каких баллах бу-
дет осуществляться такой пере-
расчет? В полноценных, проин-
дексированных или в непроин-
дексированных?

Во-вторых, важно, чтобы ра-
ботающий пенсионер, прекра-
тивший трудовую деятельность, 
немедленно получил возмеще-
ние в полном объеме, то есть 
чтобы стоимость его балла не 
оставалась прежней, а стала та-
кой же, как стоимость балла не-
работающего.

В-третьих, возникает вопрос, 
кого относить к категории рабо-
тающих пенсионеров. Предполо-
жим, человек прекратил трудо-
вую деятельность, но на летние 
месяцы согласился поработать 
воспитателем в детском оздоро-
вительном лагере. Вряд ли из-за 
этих трех месяцев работы стоит 
принимать решение о неиндек-
сации ему пенсии. Точно так же 
несправедливо лишать ветерана, 
опубликовавшего свои воспоми-
нания и получившего за это го-
норар, права на индексацию. Не-
обходимо установить жесткий 
критерий, который бы не позво-
лил не индексировать пенсии 
тем, кто получил только времен-
ный заработок.

В-четвертых, серьезная тема 
— работа по договору об оказа-
нии услуг. Под таким договором 
на практике могут скрываться 
трудовые отношения. Когда с 
этих договоров не платили 
взносы, некоторые работодате-
ли старались заключать именно 
их. Если мы не поставим людей, 
работающих по договорам об 
оказании услуг, в равные усло-
вия с теми, кто работает на ос-
новании трудовых договоров, 
начнет расти рынок теневой за-
нятости.

В-пятых, есть пенсионеры, 
купившие патент на предприни-
мательскую деятельность. Такую 
деятельность они могут вести, а 
могут не вести. Как быть в этом 
случае? Индексировать им пен-
сию, как неработающим пенсио-
нерам, или не индексировать? 
Данный вопрос заслуживает от-
дельного обсуждения.

Министерству труда и соци-
альной защиты предстоит очень 
кропотливая работа. Все выше-
перечисленные темы необходи-
мо тщательно обсудить с участи-
ем экспертов и гражданского об-
щества. Но я надеюсь, что вскоре 
сложные времена закончатся, 
предложение о неиндексации 
пенсий работающим пенсионе-
рам утратит свою актуальность 
и пенсии всех граждан вновь бу-
дут полностью индексироваться 
в соответствии с законом, при-
нятым нами в 2013 году.

Согласно проекту, 
больше округов 
будет в Москве — 15, 
Подмосковье — 11 
и Санкт-Петер-
бурге — 8

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033
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ПРЕССА Завтра стартует 
подписка на первое 
полугодие 2016 года

По тем же ценам

Татьяна Шадрина

СОЦИАЛЬНО значимые СМИ, включая «Российскую 
газету», впервые получат дополнительную скидку в 15 
процентов на доставку во всероссийскую декаду подпи-
ски с 15 по 25 октября. Остальные же издания, которые 
не попали в подготовленный в минкомсвязи список со-
циально значимых, могут тоже рассчитывать на скидки.

«Почта России» дополнительно к скидкам издательств 
снижает цену на доставку: на 5 процентов — для федераль-
ных изданий и на 10 процентов — для региональных и 
местных СМИ. 

На сегодняшний день в предварительный список соци-
ально значимых СМИ вошло более 750 российских изда-
ний. Этот перечень будет дополняться к подписной дека-
де на второе полугодие. 

«Мы понимаем высокое социальное значение подпи-
ски для россиян, поэтому льготные декады стали нашей 
традицией. В ходе подписной кампании на второе полуго-
дие 2015 года только за дни декад было оформлено более 
3 миллионов подписок — это отличный результат», — отме-
тила заместитель генерального директора по почтовому 
бизнесу «Почты России» Инесса Галактионова. 

Штраф с дисконтом

Инициатива Эксперты считают, что необходим закон об охране народных товарных знаков

Право на «Тройку»

Наложенное взыскание 
должно нести дисци-
плинарную функцию, 

а не опустошать кошелек водите-
ля, и пополнять бюджет родного 
края. 

Как этот механизм будет ра-
ботать? В Главном управлении по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения утверждают, 
что все к этой работе готово. С 1 
января нарушители, которые по-
пали в руки инспекторам или под 
камеры фотовидеофиксации, бу-
дут получать на руки постанов-
ления с указанием полного 
штрафа. Вместе с тем в постав-
новлении будет отметка, о воз-
можности уплатить половину от 
суммы этого штрафа в течение 
20 дней с момента вынесения по-
становления. При этом в ГИС 
ГМП Федерального казначейст-
ва будут передаваться данные о 
том, что этот человек должен за-
платить лишь половину назна-
ченного штрафа. На 21-й день в 
эту информационную систему 

поступят данные о том, что этот 
человек должен заплатить уже 
полную сумму. 

Таким образом, ГИБДД при-
дется заниматься двойной рабо-
той. Впрочем, в Главке считают, 
что эти процессы вполне автома-
тизируемы, и система сама бла-
годаря соответствующему про-
граммному обеспечения будет 
высчитывать дни для вынесения 
полноценного штрафа. 

Напомним, что 20-дневный 
льготный период начинается с 
момента вынесения постановле-
ния. Если автовладелец ждет 
«письма счастья» по почте, то он 
этот период может и пропу-
стить. 

Таким образом ГИБДД пыта-
ется подвигнуть водителей са-
мим проверять, а не нарушили ли 
они правила, не попали под каме-
ру фотовидеофиксации наруше-
ний, не выписан ли на их машину 
штраф? 

Да, с одной стороны, водитель 
не обязан проверять, есть ли на 

нем штрафы. С другой стороны, 
если он хочет сэкономить на 
штрафах, это в его собственных 
интересах. То есть подписантов 
на gosuslugi.ru заметно приба-
вится. Их сейчас там более 2,2 
миллиона человек, а будет еще 
больше. 

В общем, начиная с 1 января 
2016 года автомобилисты, если 
согласны с вынесенным в их от-
ношении постановлением, не со-
бираются его оспаривать, могут 

получить довольно существен-
ную скидку на штраф — 50 про-
центов. 

Срок 20 дней был установлен 
по той причине, что в течение 10 
дней постановление еще не всту-
пает в силу. У автомобилиста есть 
право именно в течение этого 
времени его обжаловать. 

Воспользоваться скидкой на 
штраф не получится у тех води-
телей, которые попались в не-
трезвом виде за рулем. Им при-

дется заплатить штраф полно-
стью — 30 тысяч рублей. 

Также не получится восполь-
зоваться скидкой тем водителям, 
которые совершили повторное 
нарушение правил. Напомним, 
что за повторное нарушение 
предусмотрены дополнительные 
наказания по многим составам: в 
том числе за превышение скоро-
сти на 40—60 км/ч, 60—80 км/ч и 
более 80 км/ч. А также за движе-
ние по встречной полосе и проезд 
на красный свет. 

Повторным считается нару-
шение, совершенное до истече-
ние года после исполнения нака-
зания по предыдущему. 

Например, проскочил води-
тель на красный свет в первый 
раз, ему инспекторы выписали 
штраф 1000 рублей, он его опла-
тил. Но если в течение года после 
того, как постановление вступи-
ло в законную силу и до истече-
ния года после того, как он его 
оплатил, этот водитель  снова по-
падется за проезд на красный 

свет, то ему грозит уже штраф 
5 тысяч рублей без всяких ски-
док за быструю оплату, а то и ли-
шение прав до шести месяцев. 

Или превысил водитель ско-
рость более чем на 60 км/ч, выпи-
сали ему штраф 2,5 тысячи ру-
блей. Оплатил он через 15 дней 
1250 рублей. Но попался после 
этого случая второй раз за год 
с таким же превышением — все. 
С правами можно распрощаться 
на год. Если нарушение было вы-
явлено автоматизированными 
средствами фотовидеофиксации 
нарушений, то придется запла-
тить штраф 5 тысяч рублей. И те-
перь уже без всяких скидок. 

Как утверждают в ГИБДД, 
даже если водитель оплатит по-
ловину штрафа в последние ми-
нуты до истечения 20-дневнего 
срока, никто к нему не предъявит 
претензий за неполную уплату. 

Андрей Белов

В 
нашей стране давно 
пора принять закон о 
защите народных брен-
дов. Решение о том, яв-
ляется товарный знак 

народным достоянием или нет, 
могла бы принимать независи-
мая экспертная группа. А право 
на использование народных 
брендов должны получить все 
российские компании, которые 
подтвердят качество своей про-
дукции и заплатят деньги в госу-
дарственную казну. Такую идею 
озвучил депутат фракции «Еди-
ная Россия» Государственной 
Думы ФС РФ Андрей Колесник.

Коллективное достояние
Эксперты считают, что сейчас 

в российском законодательстве, 
которое регламентирует право-
вую охрану товарных знаков, есть 
пробелы. Из-за них отдельная 
компания может зарегистриро-
вать исключительное право на то-
варные знаки, известные на отече-
ственном рынке многие десятиле-
тия.

Так, к примеру, произошло со 
знаменитыми советскими сигаре-
тами «Тройка». Изделия под этим 
названием, по данным СМИ, вы-
пускали многие предприятия 
СССР: табачные фабрики имени 
Клары Цеткин и имени Урицкого, 
Бийская табачная фабрика, фа-
брика «Шилово», «Дукат» и дру-
гие. Везде на пачке рисовали зна-
менитую русскую тройку лоша-
дей, запряженных в сани.

Есть основания предполагать, 
что «Тройку» производили еще в 
дореволюционной России. К при-
меру, в коллекции Павла Киселе-
ва, автора электронной Энцикло-
педии российских сигаретных и 
папиросных пачек, есть пустая 
пачка из-под папирос «Тройка», 
выпущенных на табачной фабри-
ке А.Н. Богданова в Санкт-Петер-
бурге до революции 1917 года.

В 90-е годы XX века, после рас-
пада СССР, сигареты «Тройка» 
выпускали как минимум три рос-
сийских предприятия: Бийская 
табачная фабрика, «Нево Табак» 
(бывшая советская фабрика име-
ни Клары Цеткин) и ЗАО «Лиг-
гетт-Дукат» (бывшая фабрика 
«Дукат»). Есть даже диссертация 
на тему: «Инвестирование в виде 

объектов интеллектуальной соб-
ственности (на примере табач-
ной промышленности РФ)», где 
можно найти эту информацию. 

Можно сделать вывод, что 
бренд «Тройка» сформировался 
благодаря усилиям множества 
производителей несколько деся-
тилетий назад. Но в двухтысяч-
ные годы правовой статус товар-
ному знаку со словесным эле-
ментом «Тройка» предоставили 
ЗАО «Лиггетт-Дукат» (свидетель-
ство № 38). Такое решение при-
няла Федеральная служба по ин-
теллектуальной собственности 
(Роспатент).

Фабрика «Дукат», а затем ЗАО 
«Лиггетт-Дукат» действительно 
выпускали «Тройку» и в совет-
ское, и в постсоветское время. 
Однако это делали и другие фа-
брики. Теперь некоторые россий-
ские производители недоумева-
ют, почему одну-единственную 
компанию признали правообла-
дателем народного бренда.

При этом действия ЗАО «Лиг-
гетт-Дукат» не ограничились 
оформлением эксклюзивного 
права на «Тройку». В марте этого 
года ОВД 2 отделения 2 СЧ СУ 
УМВД России по Калининград-
ской области по заявлению ЗАО 
«Лиггетт-Дукат» возбудило уго-
ловное дело по статье «Незакон-
ное использование средств инди-
видуализации товаров (работ, 
услуг)». 

Как говорится в постановле-
нии о возбуждении уголовного 
дела, калининградская компания 
выпускала сигареты марки (то-
варного знака) «Тройка», право-
обладателем которого является 
ЗАО «Лиггетт-Дукат». 

Пикантность ситуации добав-
ляет тот факт, что учредителем 
ЗАО «Лиггетт-Дукат» является 
ООО «Вестерн тобакко инвест-
ментс ЛЛС» (страна происхожде-
ния — США). Информацию под-
тверждает выписка из Единого 
государственного реестра юри-
дических лиц.

— Это очень широкая пробле-
ма, — считает Андрей Колесник. — 
Я резкий противник курения, не 
выкурил в своей жизни ни одной 
сигареты. Но ведь здесь речь идет 
не о табаке как таковом, а о на-
родных товарных знаках, о на-
родном достоянии. Народные 
бренды оказались беззащитны 

перед субъектами бизнеса, кото-
рые смогли зарегистрировать на 
них эксклюзивные права благо-
даря различным юридическим 
лазейкам и, если честно при-
знать, недоработанному россий-
скому законодательству в дан-
ной сфере. Можно дойти до аб-
сурдных ситуаций. Представим, 
что некая иностранная компания 
через свою российскую «дочку» 

получит правовую охрану и эк-
склюзивное право на выпуск, к 
примеру, русской балалайки, 
гармошки или нашей уникаль-
ной матрешки. А потом попыта-
ется засудить коренных россий-
ских производителей за выпуск 
или вообще наложить запрет на 
выпуск в России тех же балалаек, 
гармошек и матрешек, заменив 
рынок традиционных народных 

изделий-брендов иностранными 
поделками. 

Обратимся к Парижской 
конвенции

Вернуть право на «Тройку» 
всем российским табачникам 
пытается сейчас другой извест-
ный калининградский произво-
дитель «СаШиКо».

 Компания направила в суд по 
интеллектуа льным правам 
(СИП) заявление о признании не-
действительным правового акта 
о предоставлении правовой охра-
ны общеизвестному в Россий-
ской Федерации товарному зна-
ку «Тройка» (свидетельство за 
номером 38).

Истец полагает, что ЗАО «Лиг-
гетт-Дукат» был не единствен-
ным производителем сигарет под 
товарным знаком «Тройка», го-
ворится в заявлении. И соответст-
венно у конечного потребителя 

табачной продукции не могло 
сложиться мнение, что ЗАО «Лиг-
гетт-Дукат» является его единст-
венным производителем. 

В постсоветский период пра-
вообладателем товарного знака 
«Тройка» являлось лишь одно из 
предприятий, выпускавших сига-
реты под этим известным товар-
ным знаком, и нет каких-либо 
оснований утверждать о наличии 
у него преимущественных прав 
на регистрацию по сравнению с 
другими предприятиями данной 
отрасли. 

Данные обстоятельства про-
тиворечат требованиям законо-
дательства и нормам добропоря-
дочности, разумности, справед-
ливости и являются нарушением 
статьи 10.bis Парижской конвен-
ции по охране промышленной 
собственности от 20.03.1883. По 
мнению истца, регистрация Ро-
спатентом «советских» товарных 
знаков не является обычаем дело-
вого оборота ввиду несоответст-
вия критериям, определенным в 
статье 5 Гражданского кодекса 
Российской Федерации. 

Кроме того, отношения, скла-
дывающиеся между лицом, обра-
щающимся за регистрацией то-
варного знака, и органом, осу-
ществляющим такую регистра-
цию, являются административ-
но-правовыми, что в силу статьи 
2 ГК РФ исключает возможность 
формирования обычая делового 
оборота в рамках этих правоот-
ношений.

Этот незабываемый вкус 
детства

СИП принял к производству 
заявление «СаШиКо», но реше-
ния еще нет. Пока же можно 
вспомнить о схожем деле, кото-
рое касается товарного знака 
«Саяны».

Мало кто из людей, родивших-
ся в Советском Союзе, хотя бы 
раз не пил эту газировку с экс-
трактами горных трав. Произ-
водство напитка, который тони-
зировал и прекрасно утолял жа-
жду, освоил Московский завод 
безалкогольных напитков в 1958 
году. Рецептура «Саян» была раз-
работана при участии специали-
стов ВНИИ ПБ и ВП. А опытные 
партии образцов газировки про-
изводили на Московском заводе 
безалкогольных напитков, гово-

рится в Сборнике материалов к 
семинару работников промыш-
ленности безалкогольных напит-
ков от 1960 года. 

После публикации заметок о 
«Саянах» в газетах на москов-
ский завод стали поступать за-
просы о рецептуре и технологии 
приготовления напитка с разных 
концов СССР (из Ярославля, Ак-
тюбинска, Сочи, Сухуми и дру-
гих городов). И выпуск газировки 
освоили заводы по всему Совет-
скому Союзу.

Однако после распада СССР 
«Саяны», как и «Тройка», прио-
брели своего эксклюзивного пра-
вообладателя. В 90-е годы това-
рищество с ограниченной ответ-
ственностью «Жигулевское 
пиво» зарегистрировало на свое 
имя комбинированный товар-
ный знак со словесным обозначе-
нием «Саяны». С 2000 года пра-
вообладателем этого товарного 
знака является ОАО «Жигулев-
ское пиво».

В прошлом году в ситуацию 
вмешалась Федеральная антимо-
нопольная служба. Ведомство от-
несло действия, связанные с при-
обретением и использованием 
исключительных прав на товар-
ный знак, к акту недобросовест-
ной конкуренции. ОАО «Жигу-
левское пиво» обратилось в суд 
по интеллектуальным правам с 
заявлением о признании реше-
ния ФАС недействительным. Суд 
первой инстанции встал на сто-
рону антимонопольной службы и 
других производителей безалко-
гольных напитков.

Однако позже ООО  «Жигулев-
ское пиво» подало кассационную 
жалобу на решение суда по ин-
теллектуальным правам, под-
тверждающее правоту антимо-
нопольной службы. Решение 
СИП отменили, хотя некоторые 
другие производители газиро-
ванных напитков просили оста-
вить кассационную жалобу без 
удовлетворения.

 Признали недействительным 
и решение Федеральной антимо-
нопольной службы, которая от-
несла действия ОАО «Жигулев-
ское пиво» по приобретению и 
использованию исключительных 
прав на товарный знак к акту не-
добросовестной конкуренции. 
Получается, что у знаменитой га-
зировки, которую раньше произ-

водили заводы по всему Совет-
скому Союзу, сейчас есть один-
единственный правообладатель. 
А проблема защиты народных то-
варных знаков остается как нель-
зя актуальной.

Почем бренды для народа
Чтобы подобные проблемы не 

возникали впредь, необходимо 
разработать и принять закон об 
охране народных товарных зна-
ков, уверен Андрей Колесник. Де-
путат советует производителям, 
которые столкнулись с ограниче-
нием своих прав из-за «привати-
зации» народных брендов, обра-
титься за помощью к парламен-
тариям.

— Необходимо, чтобы россий-
ские компании убедили свои ре-
гиональные законодательные со-
брания (областные думы) либо 
депутатов Государственной 
Думы от своих территорий вый-
ти с законодательной инициати-
вой, — комментирует ситуацию 
Андрей Колесник. — Это могут 
быть, к примеру, поправки в Гра-
жданский кодекс РФ, который 
сейчас регулирует правовую ох-
рану товарных знаков в нашей 
стране. А мы, как законодатели, 
готовы сопровождать законопро-
ект по всем этапам. 

Как считает Андрей Колесник, 
при правительстве РФ необходи-
мо создать специальную экспер-
тную группу, в состав которой 
могли бы войти представители 
отраслевых бизнес-сообществ, 
законодатели, историки. Экспер-
ты будут принимать решение, от-
носится конкретный бренд к на-
родному достоянию или нет. И 
если товарный знак признают 
народным, распоряжаться им 
сможет только государство.

— В идеале право на использо-
вание народных брендов полу-
чат все российские производите-
ли, которые будут пользоваться 
традиционной рецептурой, под-
твердят качество своей продук-
ции, заплатят определенные 
пошлины в государственный 
бюджет, — подводит итог Андрей 
Колесник. — Народные товарные 
знаки не должны приносить 
деньги одной компании, они 
должны работать на благополу-
чие всех отечественных произ-
водителей и всех жителей Рос-
сийской Федерации. 

Кто вправе использовать историче-
ский бренд? В тройке нет победите-
лей — все равны. На фото — картина 
Александра Соколова «На тройке 
по Красной площади. Древняя 
Русь».

Акцент

 Если в течение года
после того, как водитель 
оплатил штраф, он снова 
попадется, то скидка ему
не грозит

Акцент

 Право на использование 
народных брендов должны 
получить все российские
компании, которые
подтвердят качество
своей продукции
и заплатят деньги
в государственную казну 
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Приказ Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации (Минсельхоз России)

от 5 октября 2015 г. № 460 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 9 октября 2015 г. 

Регистрационный № 39245
О внесении изменения в приказ 

Минсельхоза России 
от 31 марта 2015 года № 119 

В соответствии с частью 5 статьи 14 Федерального закона от 29 декабря 
2006 г. № 264-ФЗ «О развитии сельского хозяйства» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2007, № 1, ст. 27; 2008, № 24, ст. 2796; 
№ 30, ст. 3616; № 49, ст. 5748; 2009, № 1, ст. 26; № 14, ст. 1581; № 30, ст. 3735; 
2011, № 31, ст. 4700; 2012, № 10, ст. 1154; 2013, № 27, ст. 3477; № 30, ст. 4069; 
2015, № 1, ст. 20; № 7, ст. 1016, ст. 1017) и Правилами осуществления госу-
дарственных закупочных и товарных интервенций для регулирования 
рынка сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия, утвер-
жденными постановлением Правительства Российской Федерации от 3 
августа 2001 г. № 580 (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2001, № 33, ст. 3467; 2004, № 40, ст. 3955; 2005, № 30, ст. 3166; 2006, № 13, 
ст. 1409; 2013, № 36, ст. 4578), приказываю:

Пункт 1 приказа Минсельхоза России от 31 марта 2015 г. № 119 «Об 
определении предельных уровней минимальных цен на зерно урожая 2015 
года при проведении государственных закупочных интервенций в 2015—
2016 годах» (зарегистрирован Минюстом России 29 апреля 2015 г., реги-
страционный № 37074) изложить в следующей редакции:

«1. Определить следующий предельный уровень минимальных цен, 
согласованный с ФАС России, при достижении которых в 2015—2016 годах 
проводятся государственные закупочные интервенции в отношении зерна 
урожая 2015 года:

а) на мягкую продовольственную пшеницу 3 класса по всем субъектам 
Российской Федерации — 10 900 рублей за тонну;

б) на мягкую продовольственную пшеницу 4 класса по всем субъектам 
Российской Федерации — 10 400 рублей за тонну;

в) на мягкую пшеницу 5 класса по всем субъектам Российской Федера-
ции — 8 800 рублей за тонну;

г) на продовольственную рожь группы «А» по всем субъектам Россий-
ской Федерации — 7 400 рублей за тонну;

д) на ячмень фуражный по всем субъектам Российской Федерации — 
7 500 рублей за тонну;

е) на зерно кукурузы 3 класса по всем субъектам Российской Федера-
ции — 6 900 рублей за тонну.».

Министр А. Ткачев
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Все об изменениях ПДД 
узнавайте на сайте
www.rg.ru/sujet/383

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

Заказчик ООО «АкваСиб» (юридический адрес: 664075, г. Ир-
кутск, ул. Байкальская, 206, офис 405, ИНН/КПП 3811998258 / 
381101001) уведомляет о проведении общественных обсуждений 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду дея-
тельности, предполагаемой к осуществлению при реализации 
проекта строительства объекта: «Завод по производству питьевой 
бутилированной воды» (далее по тексту — Материалы ОВОС).

Проектируемый завод предназначен для производства питье-
вой бутилированной воды, забираемой из озера Байкал. Объем 
производства — 528 тысяч литров в сутки. Намечаемый к строи-
тельству объект располагается по адресу: РФ, Иркутская область, 
Слюдянский район, р. п. Култук, земельные участки с кадастровы-
ми номерами 38:25:030106:27 и 38:25:030106:28.

Общественные обсуждения Материалов ОВОС состоятся 
18 ноября 2015 г. в 18.00 часов по адресу: Иркутская область, Слю-
дянский р-н, р.п. Култук, пер. Кооперативный, 6 (актовый зал му-
ниципального бюджетного общеобразовательного учреждения 
«Средняя общеобразовательная школа» № 7). Форма обществен-
ного обсуждения: общественные слушания.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления с 19 октября 
2015 г. по адресам:

а) г. Иркутск, ул. Байкальская, 206, офис 405 (производствен-
ный отдел ООО «АкваСиб») ежедневно с 9.00 до 16.00 часов, пере-
рыв с 12.00 до 13.00 часов.

б) Иркутская область, Слюдянский район, р.п. Култук, ул. Ки-
рова 35 (Администрация Култукского муниципального образова-
ния, кабинет председателя Думы Култукского МО) ежедневно 
8.00 до 17.00 часов, перерыв с 12.00 до 13.00 часов.

Замечания и предложения по Материалам ОВОС от обще-
ственности и всех заинтересованных лиц принимаются до 17 но-
ября 2015 г. по адресам ознакомления с указанными материала-
ми, а также могут быть направлены по e-mail: aquasib@inbox.ru.

 Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Думу Култукского муниципального образования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КРУГЛЫЙ СТОЛ Политики 
России и ФРГ искали 
точки соприкосновения

Диалог на фоне 
санкций 

Александр Саможнев

СОЗДАНИЕ долгосрочной безопасности в Европе воз-
можно лишь вместе с Россией. К такому выводу пришли 
участники российско-германской конференции «Пот-
сдамские встречи», состоявшейся вчера в Москве. Они 
собрались, чтобы найти отправные точки для активиза-
ции диалога двух стран в условиях санкций.

«Хельсинкские соглашения от 1975 года на долгие 
годы определили, как жить европейцам», — отметил 
председатель президиума Совета по внешней и оборон-
ной политики Федор Лукьянов. По его словам, в связи с 
украинским кризисом ситуация кардинальным образом 
изменилась. В 2016 году Германия будет председательст-
вовать в ОБСЕ. Обмен мнениями поможет найти точки 
соприкосновения между Европой и Россией, выход из 
сложившейся тупиковой ситуации. Председатель прав-
ления Германо-Российского форума Маттиас Платцек 
обратил внимание, что Евросоюз не может экономиче-
ски развиваться без России. Политик полагает, что нуж-
ны новые импульсы для активизации диалога. При этом 
следует избегать ошибок, учитывать мнение партнера. 
Необходимо создание альянса для борьбы с террориз-
мом в контексте вопросов в Сирии. 

Представитель президента РФ по международному 
культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой в ин-
тервью «РГ» отметил, что за все послевоенное время еще 
не было таких плохих отношений между Германией и 
Россией, как сейчас. «Одна из главных мыслей, которая 
развивалась немецкими и российскими коллегами, со-
стоит в том, боюсь, что мы занимались самообманом где-
то 25—30 лет назад. Мы ложно поняли то, что произошло 
после падения Берлинской стены», — подчеркнул Швыд-
кой. По его словам, все эксперты согласны, что в сегод-
няшнем мире нужно искать новые правила. Старые фор-
мы ни в коей мере не отразят новые реальности. Резуль-
татом конференции станут некоторые материалы, кото-
рые будут переданы в адрес глав МИД России и ФРГ.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Гречка
начнет дешеветь в ноябре

Посыпалась

Василий Миронов

СОКРАЩЕНИЕ цен на гречку может начаться с оконча-
нием уборки нового урожая — с начала ноября. Такие 
прогнозы делают эксперты «РГ». И уровень снижения 
цен будет понятен только после этого. Впрочем, ко вре-
менам, когда пачка стоила в среднем чуть больше 30 ру-
блей, мы вряд ли вернемся.

«Предложение гречихи по мере продвижения уборки 
к завершению возрастает. По состоянию на 12 октября 
намолочено уже 837 тысяч тонн этой культуры в бункер-
ном весе, что на 160 тысяч тонн больше, чем на анало-
гичную дату прошлого года», — рассказала «РГ» замди-
ректора Института конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Ирина Глазунова.

Неубранных площадей, по данным института, еще 
около 8 процентов. После отбора всего лишнего на пере-
работку (очищение 
от шелухи, фасовку 
и т.д.) должно отпра-
виться около 800 ты-
сяч тонн крупы. При 
этом потребность 
российского рынка 
оценивается ИКАР 
на уровне 750 тысяч 
тонн. «Предложение 
гречневой крупы в 
сезоне 2015/16 бу-
дет весьма высоким. 
Цены после некото-
рого периода стаби-
лизации начнут снижаться», — указывает замдиректора 
института.

С этим соглашается и директор по развитию Ассоциа-
ции производителей и поставщиков продовольственных 
товаров «Руспродсоюз» Дмитрий Востриков. И указыва-
ет на еще одно обстоятельство, которое будет этому спо-
собствовать.

«В конце прошлого года после распространения ря-
дом СМИ информации о повышении цен на эту крупу 
многие потребители приобрели гречку в размере своей 
полугодовой или даже годовой потребности, что привело 
к дефициту данного товара», — говорит он. Закупленную 
с прошлого года гречку многие россияне еще не успели 
съесть. Так что покупать ее будут меньше.

За последнюю неделю оптовая цена на гречку высше-
го сорта уже опустилась. Хотя и не сильно. «Однако не 
стоит ждать снижения цен до уровня позапрошлого сезо-
на, так как затраты аграриев на выращивание всех сель-
хозкультур в текущем сельхозгоду из-за резкой деваль-
вации рубля были гораздо выше, чем в прошлом», — ука-
зывает Востриков. Об этом же сказал и вице-президент 
Российского зернового союза Александр Корбут. По его 
словам, издержки производителей гречки за последний 
год выросли на 40—50 процентов. 

Цены на гречку в магазинах, если брать в общем, опу-
скаются примерно на ту же величину, на которую снижа-
ются цены у переработчиков, говорит исполнительный 
директор Ассоциации компаний розничной торговли 
Андрей Карпов. Так что предугадать поведение цен в ма-
газинах еще сложнее. «В любом случае, какой будет цена, 
станет понятно не раньше начала ноября, когда закон-
чится сезон уборки», — резюмирует Александр Корбут.

ИССЛЕДОВАНИЕ Социологи подсчитали, какую «справедливую» зарплату должно 
платить государство бюджетникам  и чиновникам

Чиновычитание
Татьяна Зыкова

Е
жемесячная «справедли-
вая» зарплата рядового 
бюд жетника (учителя, 

врача, научного работника, по-
лицейского) должна составлять 
53,5 тысячи рублей. Чиновника 
же среднего уровня (например, 
руководителя местной админи-
страции) — 80 тысяч рублей, а 
министра или генерала — 206 
тысяч рублей. 

Такие пожелания к оплате 
труда работников разного про-
фессионального статуса выра-
жают россияне. Их ожидания 
оценили социологи Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ. В опросе участвовали 
около 9 тысяч респондентов, 
проживающих в городах-полу-
миллионниках. 

Сравнение результатов соцо-
проса с данными Росстата по ре-
альным зарплатам бюджетни-
ков из системы образования, 

здравоохранения, науки и куль-
туры показало, что последние 
примерно в полтора-два раза от-
стают от желаемых в зависимо-
сти от регионов. 

Дороже всего оценили труд 
рядовых бюджетников жители 
Москвы (69 тысяч рублей), Вла-
дивостока (61,2 тысячи), Хаба-
ровска (56,1 тысячи), Санкт-Пе-
тербурга (54,9 тысячи). Самые 
маленькие зарплаты учителям, 
врачам, научным работникам 
начислили жители Ульяновска 
(41,6 тысячи), Уфы (41,4 тыся-
чи), Волгограда (40,3 тысячи). В 
тех же городах чиновникам и 
министрам жители присудили 
зарплаты вдвое выше. 

Как пояснил «РГ» один из ав-
торов исследования, директор 
департамента социологии Фи-
нансового университета Алек-
сей Зубец, понятие «справедли-
вой» зарплаты носит субъектив-
ный характер, но тем не менее 
является четким маркером при-

тязаний населения относитель-
но достойной оплаты труда раз-
ных профессиональных групп. 
Цифры также указывают на уро-
вень консенсуса и лояльности в 
обществе, дают понимание о 
степени расслоения в нем, поя-
сняет Зубец.

Кстати, опрошенные социо-
логами бизнесмены, «распреде-
ляя» зарплаты бюджетникам, 
предположили, что им «по спра-
ведливости» должны платить в 
среднем 62 тысячи рублей. А са-
мая богатая категория граждан, 
то есть те, кто может позволить 
себе купить новый дом и авто-
мобиль, «подтянула» зарплаты 
педагогов и врачей до 79 тысяч 
рублей в месяц. Самые малообе-
спеченные граждане предложи-
ли платить бюджетникам по 57 
тысяч рублей в месяц. 

Сам факт, что разрыв между 
текущими и «достойными» зар-
платами бюджетников, согла-
сно опросам, составляет полто-
ра-два раза, говорит об отсутст-
вии социальной напряженности 
в обществе, утверждают социо-
логи финуниверситета. Критич-
ной была бы разница, к приме-
ру, в 10 раз. По словам Алексея 
Зубца, степень расхождения в 
1,5—2 раза между действитель-

ными и желанными  зарплатами 
социологи фиксируют в Европе 
и США. «Как правило, везде в 
благополучных странах люди 
поднимают планку по зарпла-
там вдвое», — продолжает Зубец. 

Кстати, в России на зарплату 
в 53,5 тысячи рублей, семья из 
трех человек может сегодня 
обеспечивать комфортное су-
ществование лишь на «вер-
хнем» пороге бедности — есть 
досыта, покупать одежду, обувь, 
лекарства, пользоваться обще-
ственным транспортом, не впа-
дая в глубокую бедность и нище-
ту, при которых эти стандарты 
потребления значительно сни-
жаются.  

Обращает на себя внимание 
и то, что учителям и медикам ре-
спонденты предлагают зарпла-
ты в 4—5 раз меньшие, чем гене-
ралам и министрам. При этом 
нынешняя зарплата министров, 
генералов  и чиновников не 
слишком отличается от «назна-
ченной» населением. «Финансо-
вая оценка говорит об уважении 
к власти, которая хуже или луч-
ше, но помогает людям жить 
нормально, в тепле, с горячей 
водой, без мусора во дворах и на 
дорогах. И граждане, «награ-
ждая» чиновников высокими 

зарплатами, эту роль ценят», — 
делится версией Зубец. 

По сравнению с 2007 годом, 
когда Финансовый университет 
проводил аналогичные исследо-
вания, ожидания граждан по 
«справедливой» средней зарпла-
те бюджетников выросли всего 
на 60 процентов, чиновников — 
более чем в 2 раза, высших  руко-
водителей—– на 91 процент. «На 
самом деле это плохой знак — 
люди не видят оснований для 
улучшения качества жизни боль-
шинства рядовых работающих 
бюджетников, довольны тем,  
что имеют», — считает Зубец.  

Директор Института социаль-
ной политики и социально-эко-
номических программ НИУ 
ВШЭ, доктор экономических 
наук Сергей Смирнов удивлен 
результатами ранжирования 
оценки зарплат бюджетников и 
чиновников. По его мнению, уро-
вень чинопочитания, судя по соц-
просу, в обществе очень высок, 
что не является таким уж хоро-
шим показателем.  «Упор в «спра-
ведливых» зарплатах нужно де-
лать на средний класс, который 
составляет  опору любого обще-
ства — это врачи, учителя, препо-
даватели вузов, ученые, библио-
текари, наш интеллектуальный и 
нравственный потенциал. При 
этом  зарплаты должны быть со-
поставимы. Врач-хирург полу-
чать должен не меньше, а подчас 
и больше министра», — говорит 
Сергей Смирнов. 

ТУРИЗМ

Страны ЕС 
хотят давать 
россиянам 
больше 
долгосрочных 
виз

УВИДЕТЬ 
ПАРИЖ НЕ РАЗ

Алена Узбекова

ОТДЕЛЬНЫЕ страны Европы 
выступают за то, чтобы давать 
россиянам как можно больше 
долгосрочных и многократных 
разрешений на въезд в Шенген-
скую зону. То есть на год, два, три 
и пять лет.

В частности, с таким заявле-
нием выступил посол Франции 
в России Жан-Морис Рипер. 
«Наиболее радикальное реше-
ние — снять краткосрочные 
визы для России. Это пожела-
ние Франции, но пока не удает-
ся добиться согласия с другими 
странами Шенгенского согла-
шения. Это наша цель. Мы счи-
таем, что миграционного риска 
из России нет. Мы хотим, чтобы 
как можно больше россиян при-
ехало во Францию и больше 
французов могло побывать в 
России», — сказал посол на от-
крытии нового визового центра 
Франции в Москве. 

Кроме этого, страна поддер-
живает программы обмена сту-
дентов российских и француз-
ских вузов, что тоже предпола-
гает облегчение визового режи-
ма для молодежи.

«Как было бы замечательно 
отменить краткосрочные визы 
для россиян. Позитивный эф-
фект был бы мгновенный, при-
чем как для Франции, так и для 

всего европейского рынка», — 
прокомментировала «РГ» ини-
циативу исполнительный ди-
ректор Ассоциации туропера-
торов России (АТОР) Майя Ло-
мидзе. По ее словам, Франция 
не единственная европейская 
страна, которая демонстрирует 
лояльность к россиянам. Чаще 
всего, говорит эксперт, долгос-
рочные визы выдают итальян-
цы, испанцы и греки. Французы 
в этом не так стабильны, но их 
намерения, безусловно, раду-
ют, отметила Майя Ломидзе.

При этом, по словам испол-
нительного директора АТОР, 
Франция пока не входит в десят-
ку стран, наиболее популярных 
у россиян. Она занимает 11—12-
е место. Примечательно, что по-
сле введения системы сдачи би-
ометрических данных Франция 
отменила аккредитацию тур-
фирм при своих диппредстави-
тельствах, сделав ставку на са-
мостоятельных туристов, рас-
сказала Майя Ломидзе. 

«То есть раньше турфирмы 
могли подавать документы ту-
ристов через специальное окно 
в консульстве или визовом цен-
тре. После введения биометрии 
многие визовые центры такую 
возможность оставили. То есть 
от туриста требуется приехать 
в визовый центр, сфотографи-
роваться, сдать отпечатки паль-
цев, и все. Все остальные забо-
ты, в том числе по заполнению 
анкеты, берет на себя турфир-
ма. Франция же турбизнесу та-
кой возможности пока не дает. 
Было бы хорошо, если бы они 
изменили свою позицию», — от-
метила Майя Ломидзе.

Кстати, следующий год ста-
нет годом культуры и туризма 
России и Франции. «Я присма-
триваюсь в России, чтобы най-
ти здесь места, где Франция и 
Россия как-то встречались в 
истории. Посол России во Фран-
ции Александр Орлов делает то 
же самое во Франции, ищет ме-
ста, связанные с Россией. Мы 
будем общаться с туроперато-
рами, создавать специальные 
маршруты, соединяющие две 
страны культурно и историче-
ски, привлекать к ним тури-
стов», — сказал посол Жан-Мо-
рис Рипер. 

По его мнению, россияне, 
как и французы, любят хорошее 
вино. Туроператоры также мо-
гут предлагать винные маршру-
ты российским туристам. Соб-
ственники виноградников за-
интересованы в этом, заверил 
посол.

Деньги В России выросло число поддельных купюр номиналом 
1000 рублей

Да их тысячи!

Роман Маркелов 

К
оличество фальшивых 
тысячных купюр в 
России в 2015 году 
продолжает расти. По 
данным ЦБ, к октябрю 

выявлено уже 12 196 поддельных 
банкнот этого номинала. Вполне 
возможно, что настало время за-
думаться либо об очередном по-
вышении степени защиты купюр 
в 1000 рублей, либо о переходе на 
пластиковые деньги, считают эк-
сперты «Российской газеты».

Если количество поддельных 
банкнот других номиналов вре-
мя от времени варьируется, то 
число фальшивых тысячных ку-
пюр в 2015 году показывает 
только рост. Банкноты более 
мелких номиналов подделывают 
уже в разы меньше. В третьем 
квартале 2015 года в России 
было выявлено только 395 фаль-
шивых купюр в 500 рублей, 48 
«стольников» и 14 банкнот в 50 
рублей. Есть даже и поддельные 
монеты по 5 и 10 рублей, но та-

ких в июле — сентябре нынешне-
го года нашлось только 35 штук. 

При этом самым лакомым ку-
ском для мошенников пока про-
должают оставаться купюры 
достоинством 5000 рублей — та-
ких подделок больше всего, по-
скольку изготавливать их при-
быльнее. 

«Однако нужно помнить, что 
их всегда и лучше проверяют. А 
самая же ходовая банкнота — 
именно достоинством в 1000 ру-
блей», — напоминает доцент ка-
федры финансов, денежного об-
ращения и кредита факультета 

финансов и банковского дела 
РАНХиГС при президенте РФ 
Максим Сафонов.

При этом у российских купюр 
довольно хорошая степень защи-
ты. Но, по словам собеседника 
«Российской газеты», прогресс 
на месте не стоит, и фальшиво-
монетчики сейчас придумывают 
все новые способы подделки, 
умеют делать бумагу с водяными 
знаками. 

«Поэтому нужно задуматься о 
переходе к более высоким степе-
ням защиты российских банкнот. 
Мы снова подошли к моменту, 

когда это необходимо сделать», — 
считает Максим Сафонов. По его 
мнению, вариантов хватает — 
можно использовать изотопные 
частицы, а также перекрестное 
штрихкодирование. Есть и сов-
сем экзотичный для российского 
кошелька способ — изготовление 
денег из пластика, как в Австра-
лии, Канаде или Новой Зеландии, 
добавляет Максим Сафонов.

Но это дело будущего. Чтобы 
не нарваться на подделку сейчас, 
стоит запомнить несколько от-
личительных признаков настоя-
щей купюры достоинством в 
1000 рублей. 

Во-первых, на просвет можно 
проконтролировать защитную 
нить, которая расположена на 
лицевой стороне банкноты (с па-
мятником Ярославу Мудрому) — 
на ней должны быть видны по-
вторяющиеся сочетания букв и 
цифр «ЦБР 1000».

Во-вторых, вооружившись лу-
пой, на широких полях с обрат-
ной стороны купюры можно раз-
глядеть рисунки из тонких ли-

ний. На подделках они могут 
быть искаженными.

В-третьих, на ощупь можно 
проконтролировать эмблему 
Банка России — на настоящей ку-
пюре она должна быть немного 
рельефной.

Банкнота в 1000 рублей по-прежне-
му является самой ходовой — 
 отсюда большое число подделок.

Акцент

 Понятие «справедливой» зар-
платы — маркер уровня лояль-
ности в обществе к разным 
профессиональным группам  

Акцент

 Бороться с фальшивками 
можно и увеличением плате-
жей через банковские карты, 
полагают эксперты

Чаще остальных 
долгосрочные визы 
российским 
 туристам выдают 
 итальянцы, испанцы 
и греки

Россияне прошлой 
осенью закупили 
гречки на полгода 
или даже год впе-
ред. И многие ее 
до сих пор не доели

Сколько денег необходимо 
вашей семье ежемесячно 
для нормальной жизни? 
Участвуйте в опросе 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4096

Все о ценах на продукты в России читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/3131

Читайте также: Названы 
самые недорогие города 
России для уикенда
www.rg.ru/art/1173170
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799
ФАЛЬШИВЫХ 
БАНКНОТ
других государств было выявлено в 
России в третьем квартале 2015 года. 
Подавляющее преимущество здесь у 
доллара — 739 поддельных купюр.
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Только в «РГ»  Институт законодательства выступил 
против идеи введения «авторского» налога на Интернет 

Сеть свободна

Владислав Куликов

Д
иректор Института за-
конодательства и срав-
нительного правоведе-
ния при правительстве 
России Талия Хабриева 

в эксклюзивном интервью «РГ» 
выступила против идеи введения 
так называемой глобальной ли-
цензии в том виде, как сейчас 
предлагается. В просторечье ее 
еще называют «налогом на Ин-
тернет», а суть идеи в том, что 
каждый пользователь Интернета 
будет обязан выплачивать опре-
деленную сумму в пользу автор-
ских обществ. 

Также директор Института за-
конодательства, являющегося по 
сути основным правительствен-
ным экспертным учреждением 
по правовым вопросам, расска-
зала, какие возникают проблемы 
при реализации «антипиратско-
го» закона в Сети. Например, по 
ее мнению, в целях защиты ав-
торских прав необходимо ввести 
запрет на анонимное соединение 
в Интернете.

— Талия Ярулловна, сегодня, по-
жалуй, одна из горячих тем, бу-
дет ли введен «налог на на Ин-
тернет». Или, если точнее, гло-
бальная лицензия.
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Концепция гло-
бальной лицензии в том виде, в 
каком ее видят разработчики со-
ответствующего законопроекта, 
не может быть поддержана. Сле-
довательно, и перспективы ее ре-
ализации на территории РФ не 
представляются возможными.

— Но ведь авторские права надо 
защищать. Да и суммы, которые 
озвучивали сторонники законо-
проекта, — 25—30 рублей в месяц 
— не кажутся неподъемными, 
зато наслаждаться музыкой и 
кино в Интернете можно будет с 
чистой совестью. Что в этом пло-
хого? 
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Можно много гово-
рить о недостатках предложен-
ной концепции, но остановимся 
на более существенных.

Во-первых, может увеличить-
ся стоимость услуг по доступу в 
Интернет для всех пользователей 
безотносительно фактического 
использования ими объектов ин-
теллектуальной собственности. 
Именно поэтому появилось вы-
ражение «налог на Интернет». 
При этом не важно, осуществля-

ют ли пользователи правомерное 
или несанкционированное пра-
вообладателем использование 
произведений. Фактически вво-
дится плата за использование 
Интернета. 

— То есть, получается, дело не в 
сумме, а в принципе. Ведь тот, 
кто ничего не смотрит и не слу-
шает, будет платить просто так. 
Но если дело только в этом, мо-
жет, не стоит жалеть денег? 
Пусть для тех, кто не смотрит и 
не слушает, это будет как благот-
ворительность в пользу творче-
ских людей. Или есть еще какие-
то доводы против? 
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Во-вторых, предус-
матривается взимание денежно-
го сбора абсолютно со всех поль-
зователей Интернета независи-
мо от того, осуществляют ли они 
использование произведений в 
личных или коммерческих целях. 
Создается необоснованное вне-
договорное взимание платы за 
любое использование исключи-
тельных прав, в том числе осу-
ществляемое в личных целях, что 
противоречит гражданскому за-
конодательству.

— Это серьезный довод. К тому 
же, честно говоря, непонятно, 
как будут распределяться со-
бранные средства. Дойдут ли 
деньги до гениев или осядут в 
карманах функционеров.
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Концепция затра-
гивает только вопросы сбора со-
ответствующего вознагражде-
ния, но совершенно не касается 
проблем его распределения меж-
ду авторами и иными правообла-
дателями. Такой подход фактиче-
ски ограничивает права боль-
шинства авторов возможности 
получать вознаграждение за ис-
пользование их произведений.

Огромную прибыль будут по-
лучать организации по коллек-
тивному управлению. Нет сомне-
ния, что они будут активно соби-
рать вознаграждение с провайде-
ров, но будет ли они столь же ак-
тивно искать авторов и выплачи-
вать им гонорары, например, за-
рубежным исполнителям?

Также следует отметить, что 
согласно концепции глобальной 
лицензии, организации по кол-
лективному управлению права-
ми имеют право на сбор вознаг-
раждения и для правообладате-
лей, с которыми они не заключи-
ли договоры. Такое управление 
правами приводит к ограниче-
нию прав правообладателей.

— Кстати, в практике действи-
тельно немало случаев, когда ав-
торские общества собирают 
деньги в пользу того или иного 
музыканта, не имея с ним ника-

кого договора. Получается, он 
сам никого не уполномочивал. И 
неизвестно, видит ли он деньги. 
Но мы все равно платим. Спра-
ведливо ли это?
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Следует отметить, 
что в повестке дня Государствен-
ной Думы стоит вопрос об отме-
не такого бездоговорного управ-
ления правами.

В целом концепция внутренне 
противоречива и недостаточно 
проработана. Представляется, 
что столь серьезное изменение 
законодательства об интеллекту-
альной собственности должно 
осуществляться только на основе 
проработанной концепции, с де-
тально продуманной системой 
распределения вознаграждения 
и защиты интересов правообла-
дателей.

— Какие, на ваш взгляд, правовые 
механизмы стоило бы ввести для 
защиты авторских прав в Интер-
нете?
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Многие вопросы, 
требующие решения в сфере ин-
теллектуальной собственности, в 
настоящее время связаны с суще-
ствованием информационно-те-
лекоммуникационных сетей и 
прежде всего Интернета с его 
экстерриториальностью, уни-
версальной формой цифрового 
сохранения информации, мгно-
венной передачей большого объ-
ема информации на любое рас-
стояние, подрывающими основы 
классического авторского права, 
построенного на монополии пра-
вообладателя. Невозможно регу-
лировать национальным законо-
дательством то, что не укладыва-
ется в территориальные границы 
государства. Тем не менее, отно-
шения, связанные с использова-
нием сети Интернет, в значитель-
ной мере подлежат правовому 
регулированию. Здесь же можно 
выделить и неэффективность не-
которых предусмотренных в рос-
сийском законодательстве спо-
собов защиты исключительных 
прав, вступлением России в ВТО 
и связанный с этим процесс ин-
теграции норм европейского 
права в наше законодательство. 

Также следует учитывать, что 

анонимность сети Интернет и 
вывод ресурсов или их частей в 
различные юрисдикции создают 
для правообладателей серьез-
ные, подчас неразрешимые про-
блемы по защите их исключи-
тельных прав. 

Необходимо идентифициро-
вать каждого пользователя услуг 
Интернета, ввести, например, за-
прет на анонимное соединение в 
Интернете, что, безусловно, ока-
жется положительным для пра-
вообладателя.

— В чем заключаются основные 
проблемы реализации «антипи-
ратского» закона? 
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Во-первых, следует 
отметить, что более чем двухлет-
няя практика применения «анти-
пиратского» закона показала его 
относительную эффективность, 
несмотря на многочисленные 
протесты со стороны в том числе 
интернет-сообщества. Однако 
разбросанность норм по многим 
законам (ГК РФ, закон об инфор-
мации) вызывает критику. Необ-
ходима детализация правового 
регулирования отношений, воз-
никающих в Интернете в специ-
альном нормативном акте. 

Продолжает вызывать озабо-
ченность жесткая норма о допу-
стимости постоянной блокиров-
ки тех сайтов, которые неодно-
кратно и неправомерно разме-
щают произведения. Данную 
блокировку трудно сопоставить 
с блокировкой тех сайтов, на ко-
торых размещена информация, 
запрещенная уголовным законо-
дательством (призывы к экстре-
мизму, терроризму, порногра-
фия). Возможно, следует лишь ог-
раничить право доступа к таки-
ми сайтам.

Вторая проблема — это рас-
смотрение споров, связанных с 
нарушением интеллектуальных 
прав в информационно-телеком-
муникационных сетях, не специ-
ализированными судьями.

Другая трудность в реализа-
ции антипиратского закона за-
ключается в том, что в нем не 
дифференцирована ответствен-
ность интернет-провайдеров. 
Следует законодательно устано-
вить критерии разграничения та-
кой ответственности в зависимо-
сти от характера информации, 
которую они размещают на сво-
ем сайте.

Акцент

 Возможно, стоит ввести 
запрет на анонимное соеди-
нение в Интернете

ПРАВО КС РФ проверит 
запрос депутатов 
по вопросам местного 
самоуправления 

Реформа 
не к месту?

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ приступил к изучению 
Федерального закона «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в РФ». Группа депутатов 
Государственной Думы РФ попросила судей определить, 
есть ли необходимость в ограничении полномочий влас-
ти на местном уровне.

Ситуация разбирается на примере Иркутской обла-
сти. В 2014 году федеральное законодательство позволи-
ло регионам самостоятельно определять модель местно-
го самоуправления и способ замещения должности гла-
вы органа местного самоуправления. После этого в Ир-
кутске только в течение 10 месяцев порядок назначения 
или выборов главы города изменялся трижды, рассказал 
депутат Госдумы Антон Романов, представлявший пози-
цию заявителей в КС. Сначала это были прямые выборы 
главы города, затем руководство решили возложить на 
наемного сити-менеджера, а в окончательном варианте 
мэр избирается из числа депутатов местной Думы.

По мнению Романова, «население почувствовало 
себя обманутым и оскорбленным», и доказательство 
тому — результат последних выборов в Иркутской обла-
сти, когда победа досталась оппозиционному кандидату. 
Кроме того, новый порядок фактически не позволяет на-
селению самостоятельное решение вопросов местного 
значения, что гарантировано Конституцией РФ. Нако-
нец, в случае с Иркутской областью оказалось фактиче-
ски не реализуемым конституционное право граждан 
избирать и быть избранным — на пост мэра города, ведь к 
моменту внесения изменений в закон выборы в предста-
вительный орган власти уже состоялись. 

Участники процесса со стороны органов госвласти с 
подобными доводами категорически не согласны. По 
мнению представителя Госдумы в КС РФ Дмитрия Вятки-
на, «позиция заявителей находится больше в сфере поли-
тики, а не права».

Подобную точку зрения фактически поддержал Анд-
рей Клишас, председатель Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодательству и государствен-
ному строительству, который выразил субъективное 
мнение, что «депутаты сомневаются в неконституцион-
ности положений, которые они оспаривают». К тому же, 
по его аргументации, право законодательной инициати-
вы, которым обладают органы МСУ, позволяет им поста-
вить вопрос о внесении изменений в уже принятый за-
кон или предложить альтернативный законопроект, если 
предложенная модель их не устраивает. 

Что касается дестабилизации обстановки на местах, 
то полномочный представитель президента в КС РФ Ми-
хаил Кротов привел довод о том, что федеральный закон 
устанавливает гарантии стабильности работы власти: 
новый порядок формирования органов МСУ вступает в 
силу после истечения полномочий предыдущего.

Накануне КС опубликовал три отказа в рассмотрении 
жалоб граждан по аналогичным поводам. Как пообещал 
судья КС РФ Николай Бондарь, в решении по запросу 
 Госдумы найдут ответы на свои вопросы и частные лица. 
О дате его провозглашения будет объявлено дополни-
тельно.

Споры вокруг того, насколько без-
гранична должна быть свобода в 
Интернете, становятся все острее.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Банкротство 
авансом

Интересно, что среди 
кандидатов в банкроты 
оказались даже пред-

приниматели-миллиардеры и в 
целом богатые знаменитые 
люди. Правда, заявления подава-
ли не они сами, а банки, которые 
по каким-то причинам очень не-
довольны этими людьми. Ведь по 
закону, подать соответствующее 
заявление может и сам человек, 
и его кредиторы.

Советник Федеральной пала-
ты адвокатов России Василий Ра-
удин в беседе с корреспондентом 
«РГ», заметил, что очереди и 
многочисленные заявления, ско-
рее всего наплыв первых дней. 
«Хотя представляется, что неко-
торое время тенденция сохра-
нится, а дальнейшая популяр-
ность банкротства граждан бу-
дет зависеть от эффективности 
процедур, введенных в этом 
году», — сказал он. Эксперты, 
кстати, долго спорили, насколь-
ко популярной будет новая про-
цедура. Сейчас споры законче-

ны, настала пора наблюдать. 
Скоро сами все увидим.

«Вообще, даже если предпо-
ложить, что будет подано 3 с 
лишним миллиона заявлений о 
банкротстве граждан, в этом ни-
чего удивительного не будет. Это 
примерно 2,5 процента населе-
ния России. Сейчас такой же 
процент российских компаний 
находится в банкротстве, — гово-
рит Василий Раудин. — В целом не 
будет ничего странного в том, 
что более половины дел о бан-
кротстве в России будет делами о 
банкротстве граждан. В США, 
например, порядка 85 процен-
тов банкротных дел это дела о 
банкротстве граждан в связи с 
потребительским кредитовани-
ем».

По мнению экспертов, исков 
о банкротстве состоятельных 
граждан немного. Если взять 
процент банкротств известных 
компаний и процент банкротств 
известных граждан, то компа-
ний будет больше. Правда, ка-
ждая громкая фамилия кандида-
та в банкроты вызывает резо-
нанс, а две таких фамилии — это 
уже целая буря в медийном океа-
не. По словам экспертов, бан-
кротство состоятельного гра-
жданина обусловлено, как пра-
вило, тем, что в какой-то период 
времени долги его бизнеса ока-
зались на нем, а не на его компа-
ниях. Так что это просто фор-
мальный момент, не более того.

Сама же процедура банкрот-
ства — дорогое удовольствие для 
человека. Пленум Верховного 
суда подтвердил, что судебные 
расходы по делу о банкротстве 
должника, в том числе расходы 
на уплату госпошлины, на опу-
бликование сведений в ходе про-
цедур, применяемых в деле о 
банкротстве должника, и расхо-
ды на выплату вознаграждения 
финансовому управляющему от-
носятся на имущество должника 
и возмещаются за счет этого 
имущества вне очереди. Если 
средств недостаточно, процеду-
ра банкротства может быть пре-
кращена на любой стадии. 

Личные последствия, которые 
несет гражданин-банкрот, доволь-
но строгие, но логичные. Само со-
бой, портится его кредитная исто-
рия. Банк вправе знать, кому он 
дает деньги и каковы шансы полу-
чить их назад. Гражданин-банкрот 
в течение пяти лет не сможет 
вновь самостоятельно иницииро-
вать собственное банкротство. 
Иначе недобросовестные гражда-
не делали бы новые долги и «обну-
ляли» их каждый год.

Также вчера пленум Верхов-
ного суда одобрил законопроект, 
разрешающий рассматривать 
дела о банкротстве граждан по 
видео-конференц-связи: для это-
го арбитражные суды смогут 
связываться с районными суда-
ми общей юрисдикции. 

У банкрота не забе-
рут единственное 
жилье, кроме ипоте-
ки, и предметы 
обычной домашней 
обстановки

Почему россияне не спешат 
объявлять себя 
банкротами? 
Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1171357
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ОБРАЗОВАНИЕ Где учатся самые 
умные платники 

Врачу поставили 
«отлично»

Ирина Ивойлова

МИНОБРНАУКИ и ВШЭ прове-
ли исследование по платному 
приему в вузы.

В нем приняли участие не 
только вузы минобрнауки, но и 
медицинские, аграрные универ-
ситеты и вузы, которые куриру-
ют другие ведомства.

— Мы считаем, не имеет зна-
чения, на платном или бюджет-
ном отделении учится студент, 
качество образования должно 
быть обеспечено. Минобрнауки 
требует, чтобы пороговые баллы 
были едиными в вузе. Не важно, 
о платном или бюджетном отде-
лении идет речь, филиале или го-
ловном вузе, заочном или очном 
отделении, — подчеркнул замми-
нистра образования и науки 
Александр Климов.

Итак, больше всего платни-
ков в этом году набрали РУДН, 
Казанский федеральный универ-
ситет, ВШЭ, МГУ, Дальневосточ-
ный федеральный университет. 
Самые умные платники учатся в 
МГИМО, средний балл у них в 
этом вузе — 81,3. Следом идут 
ВШЭ — 79,3; СПбГУ — 77,3; 
МИФИ — 76, МГУ — 74,3. Тут надо 
уточнить, что результаты пока-
зали вузы с набором более 300 
человек на внебюджет. У универ-
ситетов, которые набирают 
меньше платников, итоги такие: 
на первом месте физтех. Сред-
ний балл там 82,5. Это еще выше, 
чем в МГИМО.

По данным ректора ВШЭ Ярос-
лава Кузьминова, в 2014 году 
платный прием составлял 52,5 
процента от бюджета, а в этом 
году он упал до 48 процентов.

— Подавляющее большинство 
педвузов набрали набрали хоро-
ших студентов-платников. Это 
очень большой сдвиг. Медвузы 

вообще не берут троечников, 
среди платников там высокий 
конкурс. А вот по аграрным уни-
верситетам ситуация печальная. 
Самое большое платное направ-
ление — экономика, — рассказал 
ректор «вышки».

При этом есть вузы, которые 
набрали на бюджетные отделе-
ния экономики отличников, а на 
платные к ним поступили сла-
бенькие троечники. 

В этом году существенно по-
высился средний балл ЕГЭ у сту-
дентов платных отделений на та-
ких направлениях, как машино-
строение, физика, ядерная физи-
ка и технологии, культурология, 
социология и технологии легкой 
промышленности. Понизился 
средний балл на востоковеде-
нии, журналистике, теории 
искусств и металлургии.

Ректор Финансового универси-
тета при правительстве Михаил 
Эскиндаров призвал осторожно 
относиться к средним баллам: до-
пустим, в региональном педвузе 
может быть 5 платников, которые 
дадут высокий средний балл. 

— 30 негосударственных ву-
зов вообще не смогли набрать 
абитуриентов. Это примерно 20 
процентов всех вузов, — отметил 
заместитель руководителя Росо-
брнадзора Александр Бисеров. — 
Сложная ситуация на юриспру-
денции и экономике. В этом году 
Рособрнадзор приостановил 
действие аккредитации у 94 ву-
зов и филиалов. 90 из них готови-
ли экономистов и юристов.

В целом тенденция такая: 
платные студенты выбирают 
сильные вузы, а вузы-аутсайде-
ры остаются без набора. 

Публикацию комментирует
Сергей Мазаев
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Итоги исследования — 
на сайте 
www.rg.ru
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По мнению Талии Хабриевой, про-
ект «Налога на Интернет» нарушает 
права пользователей.

КСТАТИ
Сегодня в Институте законодательства и сравнительного правоведе-
ния при Правительстве Российской Федерации состоится расширенное 
заседание Ученого совета, посвященное празднованию 90-летнего юби-
лея Института. Институт является многопрофильным центром 
правовой науки. В соответствии с Уставом на Институт возложено 
участие в подготовке планов законопроектной деятельности прави-
тельства России в разработке проектов федеральных законов; проведе-
ние научной правовой экспертизы концепций и проектов федеральных 
законов, а также иных нормативных правовых актов, находящихся на 
рассмотрении в правительстве страны.

ИНИЦИАТИВА Захоронения 
на кладбищах получат 
GPS-координаты

Погост не будет 
безымянным

Юлия Кривошапко

НА КЛАДБИЩАХ появятся специальные терминалы, 
с помощью которых посетители смогут узнать GPS-коор-
динаты могил близких людей. Сейчас такая практика 
вводится в Москве, но остальным регионам советуют 
к ней присоединиться.

Инвентаризация мест захоронения, благодаря кото-
рой на столичных погостах будет легче ориентировать-
ся, уже запущена. Об этом на конференции, организо-
ванной Союзом похоронных организаций и крематори-
ев, сообщил советник управления развития ритуальной 
отрасли столичного департамента торговли и услуг 
Алексей Пятых.

Он пояснил, что все данные, полученные в результате 
инвентаризации, будут собраны в единой автоматизиро-
ванной системе «Ритуал». В нее загрузят электронные схе-
мы кладбищ с нанесенными на них местами захоронений. 
Каждой могиле присвоят GPS-координаты, уникальный 
номер, сопроводят все это фотографиями надгробий и пол-
ной историей проведенных там захоронений.

«В системе «Ритуал» уже создан функционал для по-
стоянного обновления сведений в случае каких-либо из-
менений. Это может быть, к примеру, демонтаж и уста-
новка новых намогильных сооружений, проведение род-
ственных захоронений, эксгумация», — рассказал Пятых. 
Создание единой системы мест захоронения, по его сло-
вам, позволит повысить прозрачность предоставляемых 
в этой сфере услуг.

Георгий Сюткин, член думской рабочей группы по со-
вершенствованию законодательства в сфере похоронно-
го дела и экспертного совета при минстрое добавляет, 
что это поможет в буквальном смысле слова выбить по-
чву из-под ног недобросовестных игроков, незаконно ис-
пользующих для захоронения заброшенные могилы. 
По действующей букве закона для повторного использо-
вания могилы должно пройти не менее 15 лет с момента 
последнего захоронения. В первоначальном проекте за-
кона о похоронном деле, который минстрой летом внес 
в правительство, была статья, которая предусматривала 
перезахоронение останков из заброшенных могил после 
кремации. А освободившиеся места отдавать под новые 
захоронения. Однако инициатива вызвала такие споры, 
что рабочая группа решила убрать ее из законопроекта. 
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АКТУАЛЬНО 
Российских
моряков 
должны
освободить
в Ливии

ТАНКЕР 
ОТПРАВИТСЯ 
ДОМОЙ

Надежда Ермолаева

ВЧЕРА стало известно, что в бли-
жайшее время должны быть ос-
вобождены все члены экипажа 
российского танкера «Механик 
Чеботарев», удерживаемые 
в  Ливии. Моряки, проведшие 
в Триполи под арестом почти 
 месяц, вскоре смогут вернуться 
домой.

МИД России приложил значи-
тельные усилия для того, чтобы 
наши соотечественники, удер-
живаемые в неволе, законным 
путем и в самые сжатые сроки 
были выпущены на свободу из 
тюрьмы, в которую попали по 
ложному обвинению. Ранее в Ли-
вии были освобождены двое чле-
нов экипажа танкера — матрос 
Павел Магатин и судовой повар 
Наталья Ключникова.

Напомним, что 17 сентября 
танкер «Механик Чеботарев» с 
11 членами экипажа был аресто-
ван в порту Триполи по обвине-
нию в контрабанде нефти из го-
рода Зуара. У россиян конфиско-
вали документы и сотовые теле-
фоны. Вся судовая документация 
также была изъята.  

Следствие над членами эки-
пажа началось 22 сентября. Все 
это время российские диплома-
ты оказывали необходимую за-
конную помощь задержанным 
морякам, внимательно следили 
за работой следствия и прилага-
ли все возможные усилия для 
вызволения наших соотечест-
венников на свободу.

В результате свержения и 
убийства в 2011 году во время 
вооруженного конфликта лидера 
Ливии Муамара Каддафи в этой 
стране сложилась непростая по-
литическая обстановка. Некогда 
спокойное и стабильное государ-
ство сейчас управляется двумя 
полюсами власти. При этом до 
15 процентов территории Ливии 
вообще не контролируется офи-
циальным Триполи.

ЗА ГРАНЬЮ

Двухлетний
кроха в США
чуть не убил
бабушку

СЛИШКОМ 
МНОГО 
ОРУЖИЯ

Максим Макарычев

ОЧЕРЕДНОЙ вопиющий слу-
чай, связанный с применением 
огнестрельного оружия, зафик-
сирован в США.

На этот раз двухлетний ма-
лыш в штате Южная Каролина 
выстрелил из револьвера кали-
бра 357, к слову, лидера в прода-
жах оружия в США, в спину сво-
ей бабушке. Мальчик нашел и 
вынул ствол, который находился 
в сумке, висевшей на задней ча-
сти пассажирского сиденья. Без-
алаберная бабушка не поставила 
револьвер на предохранитель. 
Малыш, который толком не нау-
чился говорить, нажал на курок. 
Пуля попала в спину бабушке, 
сидевшей на переднем пасса-
жирском сиденье. 

Женщина чудом выжила бла-
годаря тому, что была вовремя 
доставлена в больницу. Сам ма-
лыш так и не понял, что прои-
зошло. Говорят, рассмеялся, уви-
дев перед собой столько взро-
слых в униформе.

В своем заявлении представи-
тель местной полиции сказал, что 
ребенок находился не в автокре-
сле во время езды, и, дескать, это 
позволило ему «дотянуться до ре-
вольвера». «Мы все еще пытаем-
ся выяснить, как ребенок нажал 
на курок», — отрапортовал коп, 
ни словом не обмолвившись о 
том обилии оружия, которое на-
ходится на руках у американцев. 

Инцидент является пока 
«крайним» в серии трагических 
инцидентов с участием детей в 
США.  В минувшие выходные 
14-летний мальчик «случайно» 
застрелил инструктора стрель-
бы в Мэриленде. На прошлой не-
деле 11-летний мальчик убил 
восьмилетнюю девочку из дро-
бовика, который он нашел в доме 
отца. Школьнику не понрави-
лось то, что соседка не показала 
ему своих щенков. «Приговор из 
дробовика» последовал незамед-
лительно.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ На месте
«Перца» появится другой
телеканал

«Че» — 
это Человек

Сусанна Альперина

ТО, ЧТО готовится ребрендинг телеканала «Перец», ко-
торый входит в холдинг «СТС Медиа», в мире телевиде-
ния не знал только ленивый. 

В свое время в 2011 году, когда и был запущен канал 
для мужчин «Перец», его генпродюсер Дмитрий Троиц-
кий, известный по работе на ТНТ вместе с Романом Пет-
ренко, пообещал всем зрителям «острую» жизнь. У кана-
ла действительно было немало интересных проектов — 
достаточно вспомнить шоу «Джентльмены на даче» или 
программу «+100500». Или же показ раскрученных за-
падных сериалов, таких как «Лютер» или «Мост». По 
сравнению с каналом ДТВ, который ранее существовал 
на этой «кнопке» и больше всего прославился показом 
шоу «Голые и смешные», «Перец» действительно выгля-
дел новаторским, однако проблемы, возникающие в пла-
не контента, аудитории и показателей, все равно чувст-
вовались. Дмитрий Троицкий ушел с канала, а вскоре на 
его место пришел небезызвестный Рубен Оганесян, за 
плечами которого довольно успешный опыт работы на 
каналах «Ю», ТНТ и не только. И, возможно, о том, что 
случится с «Перцем», заговорили бы чуть позже, однако 
одна из деловых газет решила высказаться примерно за 
месяц до предполагаемого ребрендинга канала. Она и 
«раскрыла карты» — 
на месте «Перца» 
появится канал 
«Че», название кото-
рого столь многоз-
начно, что может 
расшифровываться 
по-разному — от «Че 
Гевара» до «Чести и 
достоинства». По 
стечению обстоя-
тельств в день выхо-
да статьи в Москве 
другая деловая газе-
та проводила конфе-
ренцию «Медиабиз-
нес», на которой со-
брались все крупные 
игроки этого сегмен-
та рынка, в частности, глава холдинга «СТС Медиа» 
Юлиана Слащева. К ней и обратилась за комментарием 
обозреватель «РГ»:

— Официально мы еще никакую информацию не рас-
пространяли, — сказала Юлиана Слащева «РГ». — Думаю, 
утечка произошла, потому что Роскомнадзор одобрил 
нам изменение лицензии на «Че» — мы были огорошены 
звонком журналиста. Но собирались сообщать об этом 
где-то через неделю, потому что примерно после 15 октя-
бря у нас начинается промо нового названия. В середине 
ноября мы планируем полностью перезапуск — «перео-
девание» канала.

Будут ли меняться топ-менеджеры канала?
Юлиана Слащева: Уже поменялись. Команда на «Пер-

це» полностью обновлена, в феврале к ней присоединил-
ся Рубен Оганесян: часть людей он привел с собой, на-
брал и новых. Задачей этой обновленной команды, кото-
рая работает на «Перце» уже примерно шесть месяцев, и 
было создать концепцию нового канала.

Уже более года назад я объявила, что мы будем менять 
«Перец». Если помните, я честно попробовала сделать 
это с предыдущей командой «Перца». У меня на самом 
деле нет к ним претензий, кроме того что они настолько 

были ангажированы этим брендом «Перец» и его кон-
цепцией, которую они сами задумывали и делали, что им 
было сложно перестроиться. И для этого пришлось про-
извести кадровые изменения. И новые люди пришли, 
чтобы концепцию создать и защитить ее сначала перед 
мной и правлением, а потом перед Советом директоров и 
новыми акционерами. Так совпало, что у нас происходит 
переименование канала в момент прихода новых акцио-
неров. Поэтому мы прошли дополнительные уровни об-
суждения и согласования. Но сейчас мы готовы и в ноя-
бре запустимся.

Юлиана Слащева — глава холдинга «СТС Медиа» говорит, 
что мужской канал «Че» будет интересен и женщинам. 

На «Че» будут 
выходить 
«Квартирники» 
с Евгением 
Маргулисом 
и «Доброе дело» 
с Алексеем 
Кортневым

ПОДМОСКОВЬЕ  Тяжелобольных
жителей будут обслуживать
паллиативные спецбригады 

Облегчить боль 

Ирина Рыбникова 

СЕМЬЯМ тяжелобольных лю-
дей в Подмосковье будут предо-
ставлять в аренду медицинскую 
аппаратуру, способную облег-
чить жизнь их умирающему род-
ственнику. «Это принятая миро-
вая практика — обеспечивать 
нуждающихся в паллиативной 
помощи на дому всем, вплоть до 
аппаратов искусственной венти-
ляции легких», — сообщила жур-
налистам министр здравоохра-
нения области Нина Суслонова. 

Министр констатирует: по-
мощь тяжелобольным на дому в 
нашей стране неразвита. От слова 
«вообще». На все Подмосковье 
приходится 26 детских паллиа-
тивных коек и 1255 коек сестрин-
ского ухода для взрослых в стаци-
онарах. А в реестре остро нуждаю-
щихся в грамотной уходовой по-
мощи, который только начали со-
ставлять в области, уже находятся 
около 100 детей и 13 тысяч взро-
слых с онкологией, тяжелыми по-
роками развития и неизлечимы-
ми возрастными болезнями. 

И можно было бы построить в 
каждом районе по хоспису — сей-
час, кстати, ни одного полноцен-
ного государственного хосписа в 
Подмосковье нет, — но дело в том, 
что действенность паллиативной 
помощи измеряется не койками и 
не зданиями. «Положи умираю-
щего человека в самое современ-
ное медицинское учреждение — и 
ему там будет тоскливо и неком-
фортно. Каждому хочется прове-
сти последние дни в своей посте-
ли, среди родных людей», — счита-
ет руководитель фонда помощи 
хосписам «Вера» Нюта Федермес-
сер. Этот фонд подмосковные 

власти привлекли в качестве эк-
спертной организации для разра-
ботки программы паллиативной 
помощи на дому, которую начнут 
реализовывать уже в этом году. 

В области появятся пять вы-
ездных бригад на базе крупных 
больниц в Одинцово, Люберцах, 
Мытищах, Домодедово и Клину. 
«Это будут мультидисциплинар-
ные бригады с узкими специали-
стами — неврологами, психолога-
ми, реаниматологами», — расска-
зывает Суслонова. В задачи пал-
лиативной «скорой помощи» бу-
дет входить оперативное прибы-
тие по вызову и оказание меди-
цинской помощи больному и 
психологической — его родствен-
никам. В этом году бригады пора-
ботают в тестовом режиме, а в 
следующем их количество увели-
чат до 5 детских и 15 взрослых 
экипажей. В 2017-м количество 
таких бригад возрастет до 30 — и 
ими будет охвачена большая 
часть области. К этому времени 
власти обещают подготовить бо-
лее 400 медработников, специа-
лизирующихся именно на палли-
ативной помощи на дому. Они же, 
кстати, и обучат родственников 
обращению со взятой в аренду 
медицинской аппаратурой. 

А с ноября по Подмосковью 
начнут ездить мобильные «апте-
ки» — машины, доставляющие тя-
желобольным лекарства в выход-
ные дни. Это тоже большая про-
блема: больницы часто выписы-
вают пациентов с сестринских 
коек в пятницу — и до понедель-
ника, когда человек со смертель-
ным недугом может начать полу-
чать амбулаторную помощь, он 
остается один на один с нестер-
пимой болью. 

ПРОЕКТ За неуплату взносов в социальные фонды
могут ввести уголовную ответственность

Работодатели 
не хотят в тюрьму
Марина Гусенко

Р
аботодателям, уклоняю-
щимся от уплаты страховых 
взносов в социальные фон-

ды, может грозить лишение сво-
боды. Если, конечно, правитель-
ство и парламент поддержат за-
конопроект, разработанный Ми-
нюстом России.

Касаться это будет всех, кто 
обязан делать перечисления в 

фонды. В том числе рядовых гра-
ждан, нанявших няню или садов-
ника и оформивших с ними отно-
шения по букве закона. Столь 
строгое наказание предусмотре-
но не случайно. В условиях дефи-
цита бюджетов — как федерально-
го, так и фондов, выплату пенсий 
и пособий, предоставление раз-
личных социальных услуг никто 
не отменял. И в этом свете укло-
нение от страховых платежей вы-
глядит как преступление.

По данным Пенсионного фон-
да России (ПФР), с 2012 по 2014 
год не платили взносы более вось-

ми тысяч предприятий и сотни 
индивидуальных предпринимате-
лей. Задолжали они только Пенси-
онному фонду и Фонду обязатель-
ного медицинского страхования 
(его взносы тоже администрирует 
ПФР) порядка ста миллиардов 
рублей, говорится в пояснитель-
ной записке к документу. 

Фонд социального страхова-
ния (ФСС) практически за тот же 
период недосчитался из-за не-

плательщиков порядка двух мил-
лиардов рублей. В случае приня-
тия законопроекта сумма воз-
можных поступлений страховых 
взносов может составить около 
96,8 миллиарда рублей в ПФР и 
1,66 миллиарда — в ФСС. 

Согласно законопроекту, на-
казывать предполагается за не-
сколько видов преступлений. За 
сокрытие денег или имущества, 
за счет которых должно произво-
диться взыскание налогов и стра-
ховых взносов, и за уклонение от 
перечисления платежей в фонды. 

За первое из них нарушитель 

может обойтись штрафом от 200 
тысяч до двух миллионов рублей 
либо принудительными работа-
ми на срок до пяти лет с лишени-
ем права занимать определенные 
должности или заниматься опре-
деленной деятельность. Все зави-
сит от тяжести правонарушения. 

Что касается уклонения от 
уплаты взносов, то тут есть вил-
ка. Все зависит от размеров неу-
плаченных взносов. И наказание 
варьируется от штрафа в размере 
до 200 тысяч рублей, принуди-
тельных работ до лишения свобо-
ды на срок от одного до четырех 
лет (если преступление соверше-
но группой лиц по предваритель-
ному сговору). 

Этот документ рассматривал-
ся на заседании Российской трех-
сторонней комиссии по регули-
рованию социально-трудовых 
отношений, и мнение сторон раз-
делилось. Профсоюзы двумя ру-
ками за. Работодатели — против. 
Представители Российского сою-
за промышленников и предпри-
нимателей предложили расши-
рить нормы административного 
наказания за уклонение от упла-
ты страховых взносов. 

Эксперты тоже не очень воо-
душевлены законопроектом. По 
мнению доктора экономических 
наук Сергея Смирнова, документ 
ничего не изменит. Работодатели 
как искали, так и будут искать 
схемы по уходу от уплаты страхо-
вых платежей. Кроме того, по его 
мнению, россияне стали терять 
мотивацию работать «в белую».

Акцент

 Неплательщик может быть 
наказан штрафом, принуди-
тельными работами или 
лишением свободы

Инициатива Клеить рекламные объявления на лавках, остановках 
и подъездах предлагают запретить

Под угрозой срыва

Александра Воздвиженская 

Р
асклеивать афиши, пла-
каты, объявления и ли-
стовки, которые рекла-
мируют услуги компа-
ний, предлагают запре-

тить, но не везде, а в тех местах, 
которые явно для этого не пред-
назначены. Речь о дверях подъе-
здов, стенах домов, фонарных 
столбах, остановках и прочих 
объектах, где нет специально вы-
деленного для этого места.

В законодательстве необходи-
мо четко указать, что место раз-
мещения наружной рекламы — 
это то, где разрешило расклейку 
местное самоуправление. Напри-
мер, стенды с обозначениями 
«информация» и «объявления», 
а остальные места — под запре-
том. С такой инициативой высту-
пил Совет народных депутатов 
Кемеровской области, который 
уже внес законопроект в Госдуму.

Авторы поправок сетуют, что 
сегодня размещение наружной 
рекламы запрещено только на 
знаках дорожного движения, их 

опоре или любом ином приспосо-
блении для регулирования дви-
жения транспорта. Вопрос с ре-
кламными щитами тоже урегули-
рован: желающие поставить 
электронное табло, перетяжки 
или щиты на крышах, домах и 
остановках делают это в соответ-
ствии с законодательством.

Но как быть с теми, кто клеит 
листовки и объявления поверх, 
неясно. Листовки на заборах, 
граффити на асфальте и другие 
проявления фантазии по закону 
рекламными конструкциями не 
являются. То есть что не запреще-
но, то разрешено.

Кемеровские власти с начала 
года уже потратили 3,5 миллиона 
рублей на очистку от незаконной 
рекламы, говорится в поясни-
тельной записке к документу. 
Жители других регионов перехо-
дят на добровольное участие в 
очистке улиц от работы расклей-
щиков. К примеру, в Красноярске 
на этой неделе около 200 человек 
сами убрали рекламные листов-
ки и объявления с уличных огра-
ждений, домов и гаражей. В Май-
копе очистка города от незакон-
ной наружной рекламы — такое 
же повседневное дело, как снос 
старых нестационарных торго-

вых ларьков. А в Перми на минув-
шей неделе обнаружили более 
800 незаконных рекламных кон-
струкций, причем у 111 не уда-
лось установить хозяев, и что с 
ними делать — непонятно.

Жители Москвы и Северной 
столицы уже перестают обра-
щать внимание на людей в метро, 
которые ради быстрого заработ-
ка клеят рекламу в вагонах и на 
дверях при входе в метрополи-
тен. Но там ежесуточно предус-
мотрена очистка от любых неза-
конно расклеенных афиш в ходе 
мытья вагонов и вестибюлей ме-
тро. А поможет ли инициатива 
кемеровских депутатов регио-
нам, где подъезды и улицы прихо-
дится очищать самостоятельно?

«Я считаю, что эта поправка 
не универсальна, и будет по-раз-
ному работать в разных регио-
нах, — говорит Гюзелла Нико-
лайшвили, член Комитета по 
предпринимательству в сфере 
рекламы при Торгово-промыш-
ленной палате. — Это зависит и от 
уровня культуры населения, и от 
законопослушности жителей ре-

гионов, и от степени неотврати-
мости штрафа за нарушение». 
Сегодня наказать физлицо за 
расклейку наружной рекламы 
можно лишь в том случае, если 
будет видеодоказательство. 
Штраф — до 2,5 тысячи рублей.

Эксперты не берутся сказать 
наверняка, что было бы выгод-
нее: воззвать к общественности, 
чтобы она чаще участвовала в 
уличных рейдах, или идти путем 
изменения законодательства. 
Собеседница «РГ» полагает, что 
необходимо решать проблему 
сразу несколькими методами. 
Здесь главное, чтобы это не при-
вело к перегибам и ужесточению 
наказания со стороны органов, 
ответственных за соблюдение за-
кона.

Если расклейщика незаконной 
рекламы поймают за руку, ему гро-
зит штраф до 2,5 тысячи рублей.

Акцент

 Листовки на заборах и граф-
фити на асфальте по закону 
не являются рекламными 
конструкциями

Читайте также: 
Госдуме предложили 
запретить бегущую строку 
на автомобилях
www.rg.ru/art/1172257
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МЕЖДУ ТЕМ
В рамках конференции «Медиабизнес» в рубрике «Наедине 
с медиаменеджером» состоялось спикерское выступление 
Юлианы Слащевой. Соведущая — главный редактор кана-
ла Russia Today Маргарита Симоньян — задала Юлиане во-
прос о канале «Перец». Отвечая, Слащева назвала два про-
екта, которые телезрители смогут увидеть на новом ка-
нале. Это «Квартирники» с Евгением Маргулисом — зна-
менитый гитарист станет одним из лиц канала. А к нему 
в гости придет вся популярная музыкальная тусовка — от 
«Сплина» до «Чайфа». А Алексей Кортнев будет вести 
программу «Доброе дело» — рассказывать об обычных лю-
дях, которые помогли остальным в беде. 
«Че — это в первую очередь человек, а не Че Гевара, как мно-
гие могли подумать, — сказала Юлиана Слащева. — Без-
условно, Че Гевара и его принципы борьбы за правду, кото-
рые так важны для сильных настоящих мужчин, тоже бу-
дут присутствовать. Мы устроим официальную презен-
тацию нового канала. И на самом деле из самого социально 
дезориентированного канала попытаемся сделать самый 
социально ориентированный». 

Полную версию статьи читайте на сайте
www.rg.ru/art/1175413
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КОНФЛИКТ «Блокада» Крыма не принесла дивидендов 
организаторам

Меджлис собирает носки
Петр Лихоманов

Б
локада грузовых перевозок 
с Украины в Крым, которую 
месяц назад начали пред-

ставители давно переехавшего в 
Киев так называемого меджлиса 
вместе с боевиками запрещенно-
го в России «Правого сектора» 
(ПС), не только не принесла орга-
низаторам дополнительных до-
ходов, но и вызвала раздражение 
у украинцев.

Затея эта многим казалось 
глупой с самого начала: всерьез 
рассчитывать, что жители Крыма 
поедут в Херсонскую область на 
продуктовые «хабы» ради пары 
килограммов картошки, могли 
только люди, вдоволь наскакав-
шиеся на «евромайдане». И, ви-
димо, только поэтому в силу об-
щего образа мысли и действия на 
Украине блокада вызвала пона-
чалу патриотический подъем и 
на какое-то время отвлекла СМИ 
от проблем экономики.

Но Крым так и не выбросил 
белый флаг, и вот уже патриоти-
ческий рупор — канал «1+1» — 
показал снятый скрытой каме-
рой сюжет, как боевики «Право-
го сектора» за небольшую мзду 
пропускают фуры с продуктами 
мимо своих постов. На этом 
фоне черные кошки пробежали 
и между самими блокирующи-
ми. Как выяснили те же украин-
ские журналисты, «псы» сегод-
ня очень недовольны своим по-
братимом из меджлиса, украин-
ским парламентарием с бога-
тым уголовным прошлым Мус-
тафой Джемилевым. Якобы этот 
деятель, знакомый с самим Ба-
раком Обамой, обещал им пона-
чалу деньги за работу на благо 
Украины — от 2 до 10 тысяч гри-
вен в неделю (100—500 долла-

ров), а теперь призывает лю-
бить родину бесплатно.

Одновременно депутат Вер-
ховной рады и непосредственный 
руководитель блокады Рефат Чу-
баров по заведенной у настоящих 
украинских патриотов традиции 
бросил в массы клич по сбору де-
нег на нужды блокирующих: мол, 
им не хватает всего — от горячей 
пищи и гигиенических средств до 
целых носков. Возможно, это 
было сделано, чтобы не злить 
«псов», умеющих считать мелочь 
в своих карманах. Но не исключе-
но, что у опереточного меджлиса 
действительно не хватает средств 
на продолжение священной борь-
бы с живущими в Крыму сопле-

менниками, херсонскими ферме-
рами, и «страной-агрессором». 
Похоже, оказался прав вице-пре-
мьер крымского правительства 
Руслан Бальбек, не понаслышке 
знающий о нравах украинского 
меджлиса, заявивший недавно, 
что Чубаров и Джемилев потеря-
ли за время блокады контроль не 
только над боевиками ПС, но и 
над активистами своей собствен-
ной организации.

Параллельно власти Украины 
потеряли контроль над границей 
с Крымом. Милиция, погранич-

ники и таможенники не только не 
обращают внимания на бесчин-
ства боевиков, обыскивающих 
машины, избивающих подозри-
тельных пассажиров — чему не-
мало подтверждений в украин-
ских СМИ и социальных сетях, 
но и попросту не выполняют те 
немногие служебные функции, 
которые им оставили Джемилев 
и компания. Другая прозвучав-
шая недавно из уст Джемилева 
угроза организовать морскую 
блокаду полуострова, если кого-
то и сможет всерьез заинтересо-
вать, то только психиатров. Но 
вот обещание блокады энергети-
ческой, к исполнению которого 
борцы уже приступили, задевает 
слишком много интересов в Кие-
ве, и не только, бросая тень на 
весь украинский «новый поря-
док». Так бывший крымский ви-
це-премьер Ленур Ислямов пы-
тался шантажировать госкомпа-
нию «Укрэнерго», требуя ежед-
невно снижать поставки элек-
тричества в Крым. В подтвержде-
ние серьезности его слов «право-
секи» даже оборвали провода на 
линии Мелитополь — Джанкой, 
объявив это направление тупи-
ковым. Однако вопреки ожида-
ниям не нашли понимания у 
«Укрэнерго». Там заявили, что 
«Укрэнерго» как системный опе-
ратор объединенной энергоси-
стемы Украины не принимает и 
не может принимать никакие ре-
шения о прекращении подачи 
электроэнергии потребителям. 
В итоге провода попытались вос-
становить, объявив это плано-
вым ремонтом. Остается доба-
вить, что в декабре планируется 
окончание работ по прокладке 
энергомоста через Керченский 
пролив, и полуостров получит 
российское электричество. 

 СИРИЯ Наши летчики 
наращивают удары по базам 
террористов

Бомбой по бункеру

Юрий Гаврилов

СВОДКИ боевых действий на-
шей авиагруппы в Сирии свиде-
тельствуют о наращивании уда-
ров по объектам запрещенной в 
России террористической орга-
низации ИГИЛ.

Только за минувшие сутки 
наши летчики совершили 88 бое-
вых вылетов и уничтожили 86 
объектов террористов. Действия 
штурмовиков и бомбардировщи-
ков прикрывали летчики истре-
бителей Су-30СМ, готовые пре-
дупредить коллег о вновь выяв-
ленных целях или грозящей им 
опасности огневого поражения. 

Вообще-то экипажи летают на 
высотах, недоступных стрелко-
вому оружию и зенитным уста-
новкам ЗУ-23-2 (их террористы 
обычно устанавливают на откры-
тые грузовички). Но перестрахо-
ваться в данном случае не лишне. 
Тем более что ждать помощи с 
земли нашим военным не прихо-
дится: российские авиаторы 
утюжат позиции террористов в 
тех районах, куда сирийская ар-
мия пока не дошла. 

В минувшие сутки они делали 
это в провинциях Ракка, Хама, 
Идлиб, Латакия и Алеппо. Напри-
мер, в районе Эль-Латамна (про-
винция Хама) бомбардировщик 
Су-34 уничтожил бункер со скла-
дом боеприпасов. А неподалеку 
от Андана экипажи Су-24М раз-
бомбили пункт управления 
ИГИЛ, координировавший дей-
ствия боевиков в провинции 
Алеппо. По словам официального 
представителя Минобороны Рос-
сии Игоря Конашенкова, там же 
размещался склад боеприпасов, 
который российские пилоты 
уничтожили корректируемой 

бомбой КАБ-500. От детонации 
боеприпасов сгорели 4 автомо-
биля боевиков. Точным оказался 
удар штурмовика Су-25 по ко-
лонне, перевозившей топливо и 
боеприпасы. В итоге террористы 
потеряли бензовоз, 3 грузовика с 
боеприпасами и 2 машины со-
провождения, оснащенные круп-
нокалиберными пулеметами.

Конашенков сказал, что бое-
вики сейчас пытаются доставить 
из провинции Ракка к местам бо-
евых действий новую технику и 
боеприпасы взамен уничтожен-
ных российской авиацией. 
«Наши беспилотные средства 
фиксируют эти перемещения 
террористов, выявляя перева-
лочные и опорные пункты на рав-
нинной и в горной местности, по 
которым затем наносятся воз-
душные удары», — уточнил гене-
рал. По его словам, объемы под-
воза у боевиков уже не те, что 
прежде. Вместо больших карава-
нов они используют маневрен-
ные группы — автомобили повы-
шенной проходимости, как пра-
вило, передвигаются в темное 
время суток. Наши военные так-
же отмечают обратное движение 
террористических групп от ли-
нии фронта в восточном и севе-
ро-восточном направлениях. 

— По данным радиоперехватов 
переговоров полевых команди-
ров в провинциях Хама и Хомс, 
боевики испытывают острую не-
хватку боеприпасов для стрелко-
вого оружия и гранатометов, — 
сказал генерал. — Отдельные по-
левые командиры выдвигают 
требования своему руководству, 
что, если в ближайшее время не 
будут восполнены боеприпасы, 
они выведут свои отряды из зоны 
боевых действий.

Следим за ситуацией Пентагон сбросил с воздуха на парашютах первые партии 
оружия для сирийских оппозиционеров

«Посылка» ушла к ИГИЛ?
Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

А
мериканские военно-
транспортные само-
леты C-17 сбросили 
на парашютах 50 тонн 
боеприпасов над се-

верной Сирией для поддержки 
бойцов так называемой «умерен-
ной оппозиции». По данным те-
леканала Си-эн-эн, операция 
была проведена в ночь на поне-
дельник. В ящиках находились в 
основном боеприпасы для стрел-
кового оружия, гранаты. При 
этом в Белом доме заверяют, что 
пока не планируют оснащать мя-
тежников противотанковыми 
комплексами или другим высо-
коточным оружием, опасаясь, 
что оно может попасть не в те 
руки.

Опасения не беспочвенные, и 
в Белом доме на минувшей неде-
ле признали, что контролировать 
переданное мятежникам оружие 
будет практически невозможно. 
Ведь менее месяца назад обучен-
ные и вооруженные американца-
ми бойцы сразу после перебро-
ски в Сирию сами сдали террори-
стам шесть грузовиков с оружи-
ем и экипировкой.

На этот раз в Пентагоне особо 
отметили, что «посылка» дошла 
до адресата. Оговорка значимая, 
поскольку ранее в Ираке сбрасы-
ваемые американскими ВВС бое-
припасы иногда приземлялись на 
территориях, подконтрольных 
боевикам «Исламского государ-
ства». Поддержка мятежников на 
северо-востоке Сирии поставка-
ми оружия является одним из ос-
новных компонентов обновлен-
ной стратегии Белого дома, о ко-
торой представители админи-
страции официально рассказали 
в конце минувшей недели. Основ-
ным адресатом поддержки в Ва-
шингтоне называют некую Си-
рийскую арабскую коалицию 
(САК). Впрочем, структура эта 
пока скорее условная, на практи-
ке представляющая примерно 
10—15 разрозненных группиро-
вок суннитов, которые в Белом 
доме рассчитывают объединить в 
одну силу. Затем, по замыслу Ва-
шингтона, бойцам САК предстоит 
присоединиться к силам курдов 
на северо-востоке Сирии и при 
поддержке авиаударов военно-
воздушных сил США и стран коа-
лиции вести наступление на Рак-
ку — неформальную столицу бое-
виков ИГ. Но согласятся ли курды 
и сунниты воевать бок о бок — 
пока вопрос. Тем более что в Бе-
лом доме намерены поставлять 
оружие и боеприпасы исключи-
тельно суннитским группиров-
кам, а не курдам, поскольку укре-
пление последних вызывает про-

тесты у Турции, являющейся од-
ним из союзников Вашингтона.

Кроме того, Пентагон объявил 
о приостановке провальной про-
граммы обучения бойцов так на-
зываемой «умеренной оппози-
ции» в лагерях в Иордании и Тур-
ции. Одной из основных причин 
провала программы в Пентагоне 
назвали то, что среди поддержива-
емых ими сил практически нет же-
лающих сражаться против ИГИЛ. 
«В Сирии много желающих вое-

вать против режима Башара Аса-
да. Мы пытаемся отобрать среди 
них тех, кто хочет воевать с ИГИЛ, 
но это очень непросто», - призна-
ла заместитель министра оборо-
ны США Кристин Уормут.

Теперь же деньги Пентагона 
впервые пойдут на оружие и бое-
припасы для уже действующих в 
Сирии группировок, хотя ранее 
оружие оппозиционерам уже по-
ставляло ЦРУ. Вместо длительно-
го процесса отбора, проверки и 

обучения бойцов министерство 
обороны США ограничится про-
веркой командиров отрядов, ко-
торым прочитают краткую лек-
цию о соблюдениях прав челове-
ка, возьмут подписку о намере-
нии воевать с ИГИЛ, а затем пере-
дадут рации для вызова амери-
канской авиации и начнут осна-
щать их бойцов оружием.

«В Дамаске до последнего вре-
мени активно «работала» так на-
зываемая Армия ислама, которую 
некоторые СМИ пытались пред-
ставить как представителей уме-
ренных оппозиционеров. Но эти, 
«умеренные оппозиционеры», со-
гласно нашей статистике, кото-
рую подтверждают международ-
ные наблюдатели, чаще других за-
мешаны в обстрелах жилых квар-
талов Дамаска, в результате кото-
рых гибнут люди, — прокомменти-
ровал новую американскую стра-
тегию глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. 

Во вторник недалеко от посольства РФ в Дамаске прошел митинг «в поддержку дружественной России», в котором приняли участие несколько тысяч сирийцев.

Украинские радикалы возводят 
кордоны, чтобы не пропустить гру-
зовики в Крым, а их водителей 
нередко избивают.

Акцент

  Координаты «десантов 
с воздуха» западные предста-
вители так и не предоставили 
Москве

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

РАССТАВАНИЕ 
С БУДУЩИМ
ВСТУПЛЕНИЕ России в ближневосточные события 
придало им новую динамику, в частности, стимулирова-
ло к действию других игроков. И вот уже сирийская регу-
лярная армия переходит в наступление, Соединенные 
Штаты объявляют об интенсификации ударов по груп-
пировке ИГИЛ, Саудовская Аравия заверяет о привер-
женности идее противодействия терроризму. На таком 
фоне вопрос о сущности и будущем радикальной органи-
зации, которая сумела стать едва ли не центром между-
народной политики, особенно важен. ИГИЛ — квинтэс-
сенция процессов, которые охватили Ближний Восток в 
конце ХХ и особенно в начале XXI века. 

Политические бури рубежа 1980 — 1990-х годов не из-
менили институциональный дизайн Ближнего Востока, 
начерченный по ито-
гам двух мировых 
войн и закреплен-
ный «войной холод-
ной». Основой ди-
зайна служили наци-
ональные государст-
ва, где-то созданные 
искусственно, где-то 
возникшие естест-
венным путем, и ав-
торитарные свет-
ские режимы. Орга-
низованы они были по-разному (от абсолютных монар-
хий до республик), но едины в стремлении сдерживать 
народную стихию, в первую очередь религиозные прояв-
ления. 

В годы идеологической конфронтации разные режи-
мы имели возможность выбрать могущественного внеш-
него покровителя. Конец «холодной войны» изменил это 
положение, поскольку выбора не стало. Но система за-
мерла в развитии. До конца 1990-х в регионе под воздей-
ствием объективных причин копились факторы дестаби-
лизации, в основном подспудно и при ограниченном уча-
стии внешних игроков. Хотя тревожные звонки начались 
еще в конце 90-х годов (взрывы бен Ладеном американ-
ских посольств в Кении и Танзании), гром грянул только 
в сентябре 2001 года. Атаки на Нью-Йорк и Вашингтон 
заставили Соединенные Штаты развернуться к Ближнем 
Востоку. 

С этого момента началось разрушение дизайна, кото-
рый устоял на предыдущем этапе. Американский поход в 
регион парадоксален. Его мотивация была вполне пра-
гматична — меры по обеспечению национальной безопа-
сности, поскольку выяснилось, что прямая и явная угро-
за американцам может исходить откуда угодно. В то же 
время кампания была невероятно идеологизированной. 
Раз «демократии не воюют друг с другом», значит, для 
того потенциальных злодеев нужно демократизировать. 

Уже администрация Джорджа Буша, взявшая на воо-
ружение такой подход, обожглась о разгоревшийся в 
Ираке пожар и постепенно начала отходить от откровен-
ного догматизма. Сменившая ее администрация Барака 
Обамы никогда его и не разделяла. Но заданный импульс 
столкнул лавину. Мощный импульс, которым стала аме-
риканская попытка спешной демократизации региона, 
разрушил и без того уже шатавшийся внутренний ба-
ланс. Политическое развитие, застывшее на предыду-
щем этапе, взорвалось.

ИГИЛ отрицает политическое устройство, социаль-
ную модель, государственные границы, религиозные 
установки, международные взаимосвязи, которые опре-
деляли ближневосточное бытие в предшествующие деся-
тилетия. Это заявка на тотальную ревизию всего того, на 
чем держалась конструкция региона.

Одна из причин победоносного марша заключается в 
том, что группировка, как таран, врезалась в самую гущу 
запутанных, подобно клубку змей, противоречий Ближ-

него Востока. Полу-
чилось, что ИГИЛ 
при всей своей вар-
варской сущности 
все время нужен ко-
му-то для решения 
тактических задач. 
Ведь противостоя-
ние развивается од-
новременно по мно-
гим линиям — сун-
нитско-шиитская 
религиозная война, 
борьба за региональ-
ное влияние между 
целым рядом дер-
жав, прежде всего 
Ираном и Саудов-
ской Аравией, со-

перничество внешних игроков, в которое активно всту-
пила Россия, клановые и племенные разбирательства, 
действия Запада в целом в отношении мусульманского 
мира… И каждый раз кто-то является непримиримым оп-
понентом ИГИЛ, а кто-то негласно полагает, что его дея-
ния в данный момент выгодны. Это не означает, что ра-
дикалами управляют, напротив — к ним стараются под-
строиться, чтобы использовать в своих интересах. И в 
этом наиболее яркое проявление системного кризиса и 
Ближнего Востока и мировой структуры управления в 
целом.

Исламское государство как конкретное радикальное 
образование, скорее всего, не будет торжествовать бес-
конечно. К нему уже приковано слишком большое вни-
мание, и слишком влиятельные силы клянутся остано-
вить радикалов и нанести им поражение. Если ИГИЛ на-
конец всерьез объявят войну (чего не было как минимум 
до осени 2015 года), устоять ему будет трудно. Но в дол-
госрочном плане это ничего не изменит. Место ИГИЛ бы-
стро заполнит какой-то другой продукт распада прежне-
го и рождения нового мира, и так будет продолжаться до 
тех пор, пока не наступит новый устойчивый баланс — и в 
регионе, и в мире. 

Пока же можно с высокой долей вероятности конста-
тировать, что эпоха «западного», то есть сооруженного 
по европейским лекалам в эпоху распада империй, 
Ближнего Востока безвозвратно уходит в прошлое. Ис-
ход оттуда среднего класса, самой вестернизированной 
прослойки — яркое тому свидетельство. То ли осознанно, 
то ли интуитивно эти люди пришли к выводу, что для них 
будущего в той части мира нет. Стало быть, будущее по-
строят другие, и, в общем, неважно, будут ли они назы-
вать себя «Исламским государством» или как-то иначе.

Эпоха «западного», 
то есть сооруженно-
го по европейским 
лекалам в эпоху 
распада империй, 
Ближнего Востока 
безвозвратно ухо-
дит в прошлое

ИГИЛ — это заявка 
на тотальную реви-
зию всего того, на 
чем держалась кон-
струкция региона

Мир без правил

Федор Лукьянов,
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике, 
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

В Москве не сомневаются в том, что большая часть оружия, сбрасы-

ваемого американцами повстанцам, наверняка попадет в руки тер-

рористической группировки «Исламское государство». Так россий-

ский министр иностранных дел Сергей Лавров прокомментировал 

информацию о том, что самолеты ВВС США сбросили на парашютах 

в Сирии первую партию груза с боеприпасами для сирийской оппо-

зиции. «До недавнего времени говорили, что это Свободная сирий-

ская армия, но кто ее представляет, кто может быть каналом обще-

ния с ней, нам до сих пор неизвестно. На днях буквально объявили, 

что то ли вместо Сирийской свободной армии, то ли в дополнение к 

ней создан новый альянс «Демократические силы Сирии». Только 

вчера американцы сообщили, что они изменили концепцию поддер-

жки оппозиции: вместо тренировок на земле они будут просто с воз-

духа сбрасывать вооружение и боеприпасы, сбросили несколько 

сотен тюков с боеприпасами общим весом 50 тонн, — заявил Лавров. 

— Куда это попадет? Не последуют ли все эти вооружения тем же 

маршрутом, что и джипы «Тойота», которые поставили оппозиции, 

сейчас на них ИГИЛ разъезжает. Это очень серьезные вещи, тем бо-

лее что мы так посмотрели, кто вошел в этот новый альянс «Демо-

кратические силы Сирии». Там есть организации, которые ранее 

были замечены в сотрудничестве с ИГИЛ». По словам Лаврова, коор-

динаты таких «десантов с воздуха» западные представители обеща-

ли предоставить Москве, но до сих пор этого не сделали.

МИД РФ
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КОММЕНТАРИИ

Виталий Бордунов, 
эксперт ИКАО в области 
международного воздушного 
права, профессор

Виталий Дмитриевич, на Западе поя-
вились заявления, что расследова-
ние трагедии рейса MH17 было ней-
тральным и прозрачным. Ваше мне-
ние?
Виталий Бордунов | Расследование 

любого авиационного происшествия 

регулируется 26-й статьей Чикагской 

конвенции, в соответствии с которой 

принято Приложение 13. Велось ли 

расследование в соответствии с ним? 

Нет. С самого начала было нарушено 

все, что только можно. 

К примеру, утверждается, что Украи-

на договорилась с Нидерландами за-

ниматься расследованием. 

Законно ли это с точки зрения Чикаг-

ской конвенции и стандартов ИКАО? 

Нет. Почему? 

Нидерланды не относятся к тем госу-

дарствам, которые должны подклю-

чаться напрямую к расследованию. 

Украина утверждает: она заключила 

специальное соглашение с Нидер-

ландами. Хорошо. 

А где это соглашение? 

Его никто не знает, потому что согла-

шение по правилам ИКАО должно 

быть зарегистрировано, а прежде 

пройти проверку соответствия усло-

виям и требованиям Чикагской кон-

венции. Ничего этого не сделано.

Главную роль в этом расследовании 
должна была играть Малайзия?
Виталий Бордунов | Да, государство, 

где воздушное судно зарегистрирова-

но. Но больше полугода Малайзию во-

дили за нос, не допуская к расследова-

нию трагедии. И это тоже расценива-

ется как грубейшее нарушение пра-

вил и процедур ИКАО. 

Встает вопрос о компетентности тех, 
кто проводил расследование?
Виталий Бордунов | Безусловно. 

Возьмем Нидерланды. Компетен-

тность Нидерландов в выращивании 

тюльпанов неоспорима. Но что каса-

ется авиации — тут очень большие 

сомнения. 

Давайте посмотрим: попали к ним 

«черные ящики». Нидерланды их были 

не в состоянии расшифровать. Им это 

сделала Англия. А ведь это важней-

ший момент расследования: борто-

вые самописцы до последней секун-

ды регистрируют все, что происходит 

в полете. 

В их расшифровке — важнейшие отве-

ты. Но что там было — полная закры-

тость. В том числе и для Малайзии. Это 

опять же грубейшее нарушение.

Я бы назвал это расследование неле-

гитимным «от» и «до». 

Как оно может ответить на главные во-

просы, если 40 процентов остатков 

«Боинга» так и не собраны?

 Более того, мы видели: большие об-

ломки, те, что были собраны, перед от-

правкой распиливали. И это техниче-

ская дикость. 

Исполнители нелегитимного рассле-

дования фактически и не ставили пе-

ред собой цель — установить, как того 

требует Чикагская конвенция, причи-

ну трагедии.  

Почему молчит ИКАО, если налицо 
нарушения ее главных постулатов? 
Кто несет ответственность за недоче-
ты в расследовании?
Виталий Бордунов | Я бы поставил 

вопрос несколько иначе: это рассле-

дование основано на нормах между-

народного права? Соответствует ли 

им «позиция умолчания» ? Ни в коем 

случае. Недопустимо, чтобы меха-

низм объективности расследования 

авиапроисшествий, который нарабо-

тан десятилетиями ИКАО, давал сбои. 

Сообщается, что определением ви-
новных в крушении занимается ме-
ждународная следственная группа. 
Как она формируется?
Виталий Бордунов | Согласно Чикаг-

ской конвенции никаких международ-

ных следственных групп не организу-

ется. Это не имеет никакого отноше-

ния к международному воздушному 

праву. 

Я еще раз повторяю: идея Чикагской 

конвенции и стандартов ИКАО одна — 

то государство, где произошло круше-

ние, и должно приложить все усилия 

для того, чтобы разобраться, почему 

оно произошло. 

Пример — трагедия с самолетом поль-

ского президента. Россия добросо-

вестно выполнила все необходимое 

расследование в соответствии с ме-

ждународными правилами. В данном 

случае следов добросовестности у 

Украины нет. 

Если в приложении к Чикагской кон-

венции все разложено по полочкам, 

что делается и как, то на чем будет 

основываться эта следственная груп-

па? Не побывав на месте происшест-

вия? Когда до сих пор Украина не пре-

доставила и не собирается предостав-

лять важнейшие переговоры с диспет-

черами?.. 

Сколько времени может занять по-
сле опубликования итогового техни-
ческого отчета работа следствия? И 
может ли быть направлено дело на 
дорасследование? 
Виталий Бордунов | В течение года 

расследование крушения «Боинга» 

должно было ответить на принципи-

альные вопросы. Дальше уже в зави-

симости от обстоятельств. Россия 

предлагала и предлагает ценную ин-

формацию, которая могла бы помочь 

расследованию, но она отвергается. 

Что опять же противоречит стандар-

там Приложения 13 к Чикагской кон-

венции. 

Какой суд будет рассматривать дело 
о крушении «Боинга»? На Западе поя-
вилась информация, что это может 
быть Международный уголовный 
суд?
Виталий Бордунов | Международный 

уголовный суд создавался совсем для 

другого. Расследование последствий 

крушения гражданского самолета, 

международные воздушные сообще-

ния — не его предмет. 

Вообще в мировой практике это, по-

жалуй, первый случай, когда круше-

ние гражданского самолета заранее 

квалифицируют как международное 

уголовное преступление.  У тех, кто 

стоит за этим, налицо политическая 

ангажированность,  желание подвер-

нуть все под наиболее удобную вер-

сию. 

Кто должен сказать тут последнее 
слово?
Виталий Бордунов | Создан опасный 

прецедент. Чтобы в будущем такие 

истории не повторялись, надо, чтобы 

ИКАО в лице Совета и Ассамблеи при-

няла дополнительные меры по укре-

плению режима расследования авиа-

ционных происшествий, развиваю-

щие статью 26 Чикагской конвенции.

Подготовила 
Наталия Ячменникова

КОМПЕТЕНТНО

Константин Косачев, 
глава Комитета Совета Федерации 
по международным делам:

— Представленный доклад нидерланд-

ского Совета безопасности одновре-

менно и разочаровывает, и обнадежи-

вает.

Разочаровывает в том смысле, что так 

и не дает однозначных ответов на од-

нозначные вопросы, вроде бы чисто 

технические. Многое буквально пере-

кликается с тем, что сегодня же озву-

чили представители концерна ПВО 

«Алмаз-Антей». Да, «Бук», да, удар сле-

ва, но определить угол запуска невоз-

можно — а это место и есть главное 

в определении виновного. Потребует-

ся дополнительное расследование... 

Странно, что голландцы игнорируют 

при этом значительную часть россий-

ской экспертизы, содержащей иско-

мые ответы, но это, видимо, от невы-

носимости прессинга, психологиче-

ского и политического.

Главная и нерешаемая проблема 

с «боингом» для стран Запада заклю-

чается в том, что они просто не могли 

допустить появления какого-либо 

иного обвиняемого, кроме России 

или тех, кого они называют «пророс-

сийскими сепаратистами». Ведь вто-

рая, самая жесткая волна санкций 

против России была введена практи-

чески сразу же после трагедии с само-

летом, что называется, без суда и след-

ствия. И теперь представьте себе: на-

несен гигантский ущерб отношениям 

с Россией и непосредственно евро-

пейским компаниям и фермерам, наи-

более разумные эксперты бьют тре-

вогу по поводу того, что Европа стре-

мительно теряет Россию как стратеги-

ческого партнера и укрепляет тем 

 самым своего прямого конкурента — 

Китай. 

И вдруг оказывается, что все это — из-

за ошибки? Ну и кому это надо? И кто 

сегодня набрался бы мужества при-

знать это публично, похоронив, тем са-

мым, свою карьеру? А сам факт, что во-

круг расследования с самого начала, 

не переставая, «терлась» Украина, ко-

торая, по идее, должна быть в числе са-

мых первых подозреваемых и в любом 

случае ответственных (коль скоро 

речь идет об ее воздушном простран-

стве, о чем и говорили голландцы на 

презентации) — это явно подтвержда-

ет, что она ожидала (ей «обещали»?) 

благоприятного для нее исхода рас-

следования. Иначе бы не было и столь 

громкой и помпезной суеты со сторо-

ны Киева по поводу «международного 

трибунала» по «боингу» и т.п. Это лишь 

укрепляло подозрения в том, что ви-

новный уже «назначен», и идет не рас-

следование, а, так сказать, сбор нуж-

ных доказательств.

Тем важнее (и это хоть и немного, но 

обнадеживает), что доклад голлан-

дцев не пошел на поводу у политиче-

ских ожиданий и сосредоточился на 

технических вопросах, которых по-

прежнему остается немало. Однако 

остается один политический вопрос: 

так что с санкциями? Кто понесет от-

ветственность за этот разрушитель-

ный шаг, сделанный поспешно и на ос-

новании столь непроверенных дан-

ных, что даже через 15 месяцев эк-

спертная комиссия не смогла их под-

твердить? И вот ответ на этот вопрос 

хотелось бы получить как можно 

раньше.

Франц Клинцевич, 
первый зампредседателя 
комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности:

— Доклад Совета безопасности Ни-

дерландов окончательным назвать 

никак нельзя. Окончательные выводы 

могут родиться только в результате 

взаимодействия многих стран. Они 

должны быть лишены малейших про-

явлений политической заданности 

и иметь под собой только одну осно-

ву — факты. Россия как никто другой 

заинтересована в выяснении истины.

Откуда «Бук» растет
Для сохранности всего, 
что осталось от упавше-
го авиалайнера, требо-

валось оцепить район вооружен-
ной охраной и начинать собирать 
фрагменты самолета, останки 
тел погибших и вести опрос воз-
можных свидетелей. Затем все 
собранные до винтика фрагмен-
ты перевозить в безопасное ме-
сто и выкладывать, что совер-
шенно обязательно, контур само-
лета. И только потом начинать 
скрупулезное расследование.

Однако ни Киев, ни его запад-
ные покровители даже не высту-
пили с инициативой ввести мора-
торий на боевые действия и все-
мерно способствовать проведе-
нию полноценного и объективно-
го расследования. Наоборот, они 
препятствовали выезду междуна-
родных экспертов на место паде-
ния Boeing 777, пугая «злобными 
ватниками», которые могут их 
буквально растерзать. Более того, 
боевая авиация ВВС Украины ста-
ла наносить массированные бом-
бо-штурмовые удары по району, 
где лежали обломки самолета, 
словно пытались замести некие 
следы. 

По словам гендиректора «Ал-
маз-Антея» Яна Новикова, на ме-
сте катастрофы до сих пор остает-
ся множество обломков малай-
зийского самолета, а выкладка 
фрагментов, которую проводили в 
Нидерландах, была неполной. По-
чему-то отсутствовали многие 
крупные фрагменты, которые вы-
возились с места катастрофы. 

Специалистов российского 
концерна ПВО к работе с фрагмен-
тами практически не допускали. 
Многие важные детали и элемен-
ты показывали только на фотогра-
фиях, причем низкого качества.

И при этом все настойчивее за-
являлось, что Boeing 777 был сбит 
ракетой российского «Бука», ко-
торую пустили с территории, 

контролировавшейся ополченца-
ми, из района населенного пункта 
Снежное.

Еще 2 июня «Алмаз-Антей» 
провел пресс-конференцию, на 
которой специалисты попытались 
доказать, что характер поражений 
малайзийского Boeing 777 не со-
ответствует той версии, которой 
придерживаются те, кто расследу-

ет причину гибели самолета. Пре-
жде всего, ракета не могла быть за-
пущена из района Снежное. 

Это могло произойти только из 
района Зарощенское, который 
контролировался вооруженными 
силами Украины и где спутнико-
вые фотографии фиксировали пу-
сковые установки ЗРК «Бук».

В западной и украинской прес-
се поднялся шум: все, будто бы, 
шито белыми нитками, в концер-
не ПВО не знают основ физики и 
математики — в общем лгут и при-
крывают истинных виновников 
трагедии.

Тогда гендиректор концерна 
Ян Новиков заявил: мы готовы 
провести натурный эксперимент, 
взорвать ракету рядом с фюзеля-
жем списанного «Боинга», чтобы 
выяснить, с какого курса она шла 
на самолет. Ожидалось, что Запад 
на эту инициативу откликнется 
быстро и положительно. Полное 
молчание!

Тогда концерн выделил из свое-
го бюджета 10 млн рублей и про-

вел эксперимент, который ни в 
СССР, ни в России, да и нигде в 
мире не проводили. 

Поскольку списанного Boeing 
777 не нашлось, взяли фюзеляж 
похожего по габаритам Ил-86. Не 
без проблем его доставили на по-
лигон. Там фюзеляж закрепили на 
специальных стойках и повесили 
рядом ракету 9М314М1. 

Надо отметить, что этому пред-
шествовала серьезная работа по 
математическому моделирова-
нию эксперимента. За основу взя-
ли имеющуюся информацию о ха-
рактере повреждений Boeing 777 
и характерный веер разлета пора-
жающих элементов боевой части 
ракеты. 

Использовался один из самых 
мощных компьютеров, имею-
щихся в России. Затем взорвали 
боевую часть ракеты недалеко от 
алюминиевых листов, чтобы убе-
диться, что поражающие элемен-
ты в виде двутавра оставляют ха-
рактерное отверстие в месте про-
бития в форме «бабочки».

Только после этого установили 
списанный Ил-86 и контур двига-
теля на том расстоянии, на кото-
ром он реально находится относи-
тельно фюзеляжа Boeing 777. Ра-
кету привели к тому состоянию, в 
котором она встречается с целью, 
то есть двигатель стоял с отрабо-
танным топливом. 

Стоит повторить. Ракету уста-

новили в такой позиции, как если 
бы она летела со стороны поселка 
Снежное на встречу самолету. По-
чему? Потому что на этом настаи-
вают члены международной ко-
миссии.

Боевая часть ракеты взорва-
лась. Вся передняя часть лайнера 
была пробита насквозь — и левый и 
правый борт. Зато никаких повре-
ждений не получили левое крыло 
и левый двигатель. И на фюзеляже 
очень четко виды следы «бабоч-
ки». 

А какие повреждения получил 
тот Boeing 777, который был сбит 
над юго-востоком Украины? Веер 
поражающих элементов прошил 
фюзеляж от носа до пассажирско-
го салона. 

Шпангоуты корпуса были про-
биты ударами элементов, входив-
ших в них почти вертикально. 

Было немало рикошетов. И глав-
ное. Левый двигатель имеет харак-
терные повреждения от поражаю-
щих элементов и фрагментов раз-
рушенной ракеты. 

Повреждение имеют и левое 
крыло, и левый задний горизон-
тальный стабилизатор. Самое 
удивительное, что на фюзеляже 
нет ни одного пробития в форме 
«бабочки». И правый борт не про-
бит ни одним осколком.

Это дало основания специали-
стам концерна ПВО «Алмаз-Ан-
тей» сделать заключение, что 
Boeing 777 поразила ракета 9М38 
— в ее боевой части поражающих 
элементов в виде двутавра нет. 

Ракета эта снята с вооружения 
Российской армии в 2011 году, ис-
пользование ее категорически за-
прещено. Все сохранившиеся бое-
припасы отправляются на утили-

зацию. А в украинской армии на 
вооружении остаются более пяти-
сот ракет 9М38.

Советник генконструктора 
концерна Михаил Малышевский 
очень подробно рассказал обо 
всех деталях эксперимента. Он по-
яснил, что, как бы ракета ни ма-
неврировала, она могла нанести 
характерные повреждения «Боин-
гу» только в том случае, если лете-
ла не навстречу, а поперек курса 
самолета. Веер осколков и пора-
жающих элементов расходится 
почти под прямым углом к на-
правлению ее полета. 

А Boeing 777 был пробит имен-
но вдоль своего фюзеляжа с захва-
том левого крыла и двигателя.

Чужое мнение Доклад Совбеза Нидерландов не дал ответ на вопрос, кто сбил «Боинг»

Вопросы повисли 
в воздухе

Результат эксперимента: на пробитых пластинах виден характерный след «бабочки».
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В
о вторник Совет без-
опасности Нидерлан-
дов обнародовал вы-
держки из подготовлен-
ного его экспертами до-

клада об обстоятельствах круше-
ния малайзийского лайнера. 

Как и предсказывали экспер-
ты, доклад дает ответ на то, что 
произошло с «Боингом», полно-
стью оставляя за скобками то, кто 
виновен в его уничтожении. 

В Кремле считают необъек-
тивным подходом попытки «на-
клеить какие-то ярлыки» о винов-
ности в деле крушения «Боинга» 
на Украине до завершения рас-
следования и без учета данных 
наглядных экспериментов. Об 
этом журналистам заявил пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков, которого цитирует 
ТАСС. «И, безусловно, его (до-
клад) нельзя назвать объектив-
ным и всеобъемлющем в любом 
случае», — подчеркнул пресс-се-
кретарь президента РФ. В свою 
очередь, как отметил заместитель 
главы МИД России Сергей Ряб-
ков, все многократные призывы 
российской стороны организо-
вать расследование так, чтобы 
оно было непредвзятым, начисто 
отвергались.

В докладе, как сообщает сайт 
СБН, эксперты сосредоточились 
на четырех темах: «Причины ава-
рии, вопрос о причине полета над 
конфликтной зоной, причины, 
почему голландским родственни-
кам пришлось ждать в течение 
двух-четырех дней, пока голланд-
ские власти известили их, что их 
близкие были на самолете. И, на-
конец, вопрос, в какой степени 
пассажиры MH17 пережили кру-
шение». К слову, в докладе утвер-
ждается, что все пассажиры поги-
бли или потеряли сознание, как 
только ракета поразила цель.

Отмечается, что вопрос о том, 
кто несет ответственность за кру-
шение МН17, в докладе ответа не 
получил. Да и такой цели перед 
экспертами, как выяснилось, и не 
ставилось. 

«Комиссия Совета безопасно-
сти Нидерландов согласно свое-
му мандату определяет лишь при-
чины катастрофы, не называя от-
ветственную за эту трагедию сто-
рону», — уточнил на пресс-конфе-
ренции глава Совета Тьиббе Йу-
стра. Хотя несколько дней запад-
ные массмедиа, со ссылкой на не-
кий предварительный отчет, го-
товили мир к тому, что «Боинг» 
«был сбит российским «Буком». 
Заметим, этот посыл западные 
СМИ дружно, как по команде, 

продвинули и вчера, когда стало 
известно о сути доклада. Дескать, 
к крушению лайнера причастны 
«пророссийские сепаратисты». 
Практически все западные порта-
лы даже после представления све-
дений из доклада вынесли на сай-
ты в качестве главной новость 
о том, что лайнер был сбит раке-
той «Бук» российского производ-
ства, о чем сказал глава Совбеза 

Нидерландов. «Бук» тут же авто-
матически «увязали» с ополчен-
цами, ни словом не обмолвив-
шись о том, что такие комплексы 
еще с советских времен есть на 
вооружении у ВС Украины.

Западные СМИ уже давно при-
учили мир к тому, что факты — 
дело вторичное. Главное — это то, 
как и под каким «информацион-
ным сиропом» их подать. Итак, 

в голландском докладе нет рассу-
ждений, о том, кто виноват в ги-
бели самолета. А главный вывод 
о том, что «МН17 был сбит раке-
той 9М38», совпадает с заключе-
нием концерна «Алмаз-Антей». 
Второй важный момент — в двух 
отчетах совпадает и то, что взрыв 
произошел снаружи самолета 
слева от кабины пилотов. Экспер-
ты Совбеза Нидерландов, как бы 
того ни хотелось определенным 
силам, не обозначают конкрет-
ную точку, откуда происходил за-
пуск ракеты. Они определили, 
что «точную позицию и угол за-
пуска ракеты, а также ее скорость 
определить невозможно». 

А территория запуска, согла-
сно выводам экспертов, и вообще 
огромная: речь идет о целых 
320 квадратных километрах, 
«привязать» к которым ополчен-
цев не так-то просто, как бы того 
не хотели на Западе. Нидерланд-
ская сторона указала наиболее 

обширный участок, который со-
ответствует определенному рос-
сийскими специалистами участ-
ку, включающему районы, контр-
олировавшиеся как ополченца-
ми, так и украинскими силовика-
ми. Наконец, отметим еще один 
показательный момент: Совет 
безопасности Нидерландов отка-
зался включить в итоговый до-
клад требование официального 
Киева. 

Власти Украины настаивали 
на включении в него пункта 
о том, что «территорию в районе 
города Снежное в момент инци-
дента контролировали незакон-
ные вооруженные группировки». 
«Украинские власти должны 
были закрыть пространство над 
востоком страны для полетов са-
молетов. Они этого не сделали», — 
заявил Йустра.

Голландцы грамотно ответили 
Киеву, что «доклад Совета без-
опасности Нидерландов не пре-

доставляет политическую интер-
претацию конфликта и стремится 
использовать политически ней-
тральные термины». «Другие сто-
роны сами несут ответственность 
за использованную ими интер-
претацию», — говорится в отчете. 

Очевидно, что данные нидер-
ландского отчета настолько разо-
чаровали Киев, что в те же мину-
ты, когда появилась информация 
о сути доклада, заместитель гла-
вы МИД Украины Елена Зеркаль 
заявила, что украинские власти 
«ищут варианты создания трибу-
нала по расследованию катастро-
фы малазийского «Боинга». 

Акцент

 Украинские власти должны 
были закрыть пространство 
над востоком страны 
для полетов самолетов.
Они этого не сделали
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На месте крушения малайзийского 
лайнера в Донбассе по-прежнему 
находят обломки «Боинга».

Что возмутило российских 
экспертов в расследовании 
крушения Boeing?
Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1174910
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СОЦЗАЩИТА  Ветеранам 
увеличат выплаты 
к 74-й годовщине битвы 
под Москвой 

Матпомощь 
придет

Александр Мелешенко 

РАЗМЕР выплат ветеранам Великой Отечественной 
войны в честь 74-й годовщины битвы под Москвой будет 
увеличен. Об этом вчера заявил мэр столицы Сергей Со-
бянин на заседании президиума городского правитель-
ства. 

— Материальная помощь выплачивается ветеранам, 
инвалидам и участникам Великой Отечественной войны, 
участникам обороны Москвы, и ее размер в прошлом 
году составил три тысячи рублей, — сказал градоначаль-
ник. — Предлагаю в этом году увеличить выплаты до пяти 
тысяч рублей. Число ветеранов у нас с каждым годом 
уменьшается, а, к сожалению, тарифы и цены растут. 

Ожидается, что выплаты получат более 23 тысяч вете-
ранов: из них 18,5 тысячи инвалидов и участников вой-
ны и 5,1 тысячи участников обороны Москвы. Деньги 
они получат в ноябре. 

ФИНАНСЫ На развитие 
районов направят 
7,2 млрд рублей 

Управы себя 
найдут 

Александр Мелешенко 

СТОЛИЧНЫЕ районы получат на свое развитие в буду-
щем году почти на треть больше средств, чем в текущем. 
Такое решение принято на заседании президиума прави-
тельства Москвы. 

— Увеличение составит почти 2 миллиарда рублей и 
произойдет за счет более эффективной работы на район-
ном уровне, — сказал мэр столицы Сергей Собянин. — 
Речь идет о развитии малого бизнеса, выдаче патентов, 
наведении порядка в жилом секторе, уплате соответст-
вующих налогов. 

Как пояснил журналистам глава департамента эконо-
мической политики и развития города Максим Решетни-
ков, управы получат деньги, которые были собраны в 
районах за счет уплаты в бюджет налогов от сдачи в 
аренду квартир, патентной системы налогообложения и 
средств от платной парковки. «Принцип распределения 
денег между районами следующий: половина средств 
распределяется пропорционально численности населе-
ния и еще половина исходя из объема средств, собран-
ных на территории каждого района», — подчеркнул Ре-
шетников. 

По его словам, такой подход позволит выдержать ба-
ланс, ведь больше всего денег приносят в бюджет цен-
тральные районы, но при этом живет в них лишь малая 
часть населения. 

—В этом году муниципальные районы получили 5,6 
миллиарда рублей, а в следующем получат уже 7,2 мил-
лиарда, — резюмировал Решетников. 

Средства эти главным образом пойдут на благоу-
стройство дворовых территорий, которые в столице уже 
не первый год облагораживаются и озеленяются по 
просьбам жителей —во дворах появляются именно те 
элементы благоустройства, которые заказывают мо-
сквичи. При этом у районных управ остается стимул — 
чем больше денег удается собрать, внедряя патентную 
систему налогообложения или переводя рынок аренды в 
легальное русло, тем больше средств потом можно пу-
стить на собственные проекты. 

АКТУАЛЬНО «Войковская» 
может сменить фамилию 

Решайте сами 

Сергей Жуков 

ВОПРОС о переименовании станции «Войковская» 
должны решить сами москвичи, сообщил вчера в эфире 
телеканала «Москва 24» мэр столицы Сергей Собянин. 

Градоначальник отметил, что разговоры о переимено-
вании появились не на пустом месте. «Во время обсужде-
ния строительства транспортно-пересадочного узла воз-
ник вопрос: а не переименовать ли нам станцию метро-
политена? Действительно, вопрос такой неоднознач-
ный, — сказал Собянин. — Думаю, в ближайшие недели 
объявим на «Активном гражданине» опрос о том, как 
должны называться железнодорожная платформа, ТПУ 
и станция «Войковская». Пусть граждане сами проголо-
суют и скажут, какое название они хотят».

При этом вопрос о переименовании Войковского рай-
она власти не рассматривают, поскольку это приведет к 
смене адресов всех расположенных там зданий, а значит, 
и к дополнительным расходам бюджета.

Напомню, поменять название станции метро неодно-
кратно просили жители города, представители Русской 
православной церкви и общественных организаций. Они 
недовольны тем, что станция носит имя Петра Войкова — 
человека, которого считают одним из организаторов 
расстрела императора Николая II и его семьи. Новая 
буря негодования обрушилась этим летом, когда загово-
рили о строительстве ТПУ Малого кольца Московской 
железной дороги. Общественники попросили чиновни-
ков вернуть станции метро и ТПУ историческое имя 
«Глебово» — по названию дворянской усадьбы, распола-
гавшейся в Войковском районе. Позицию города тогда 
озвучил заммэра по вопросам социального развития Ле-
онид Печатников. Он говорил, что все письма получены 
и будут рассмотрены на заседании межведомственной 
комиссии правительства Москвы.

Ракурс Москвичи все активнее занимаются спортом 

Город в хорошей форме
Сергей Жуков  

З
аниматься спортом и 
быть в хорошей форме в 
наше время не только 
полезно, но и модно. 
Физкультурой и спор-

том увлечены уже 3 млн москви-
чей, а к 2018 году, уверяют в мэ-
рии, их будет 4 млн. 

Интерес к массовому спорту 
вернулся во многом благодаря 
преображению городских парков. 
Невзрачные зоны отдыха за по-
следние 5 лет превратились в «оа-
зисы» для развлечений и прогулок 
по аллеям с ухоженными деревья-
ми и цветочными клумбами. А 
главное, там появились условия 
для тех, кто в свободное время хо-
тел бы заниматься спортом. Пер-
вым делом для них создали бего-
вые тропы и велодорожки. И те-
перь, например, на набережной 
около Парка Горького по выход-
ным не протолкнуться среди вело-
сипедистов, любителей роликов и 
самокатов. Движение не уступает 
автомобильному трафику, здесь 
даже свои пробки. 

В парке «Останкино» недавно 
появился самый большой в Евро-
пе скейт-парк. Столичные власти 
любовь к экстриму поддержива-
ют: департаментом физкультуры 
и спорта создан даже центр с та-
ким названием, цель которого — 
поддержка и развитие популяр-
ных у молодежи роллер-спорта, 
скейтбординга, маунтинбайка, 
смешанных единоборств и про-
чих видов спорта. 

В этом году как никогда попу-
лярна йога: ею увлекается чуть 
ли не каждый 10-й житель столи-
цы. Приобщиться к индийской 
культуре, поправить здоровье, 
расслабиться после трудовой не-
дели этим летом можно было уже 
в 30 парках. Йога впервые вышла 
даже за пределы центра Москвы, 
дошла до всех округов, включая 
Новую Москву. Самой популяр-

ной в этом сезоне площадкой 
стал парк «Музеон», где установ-
лен своеобразный рекорд — на за-
нятие приходили по 150 человек. 

Все больше в Москве поклон-
ников и относительно нового для 
России спортивного движения — 
parkrun. Такое необычное назва-
ние получили утренние 5-киломе-
тровые пробежки по городским 
паркам. Присоединиться к сто-
личным бегунам можно в восьми 
парках в любое время года. Учас-

тие бесплатное, требуется лишь 
зарегистрироваться на сайте про-
екта — parkrun.ru. Пробежка начи-
нается во всех парках в 9.00 в суб-
боту. Неизменна и дистанция — 5 
км. Поэтому организаторы реко-
мендуют адекватно оценить свои 
силы и проконсультироваться с 
врачом. Зато скорость в parkrun 
уходит на второй план, главное 
здесь — получить от бега удоволь-
ствие. Да и трассу можно выбрать 
по своему вкусу: ровную или с 

подъемами и спусками, с лесными 
тропами или асфальтированными 
дорожками. Все маршруты пред-
ставлены на сайте.

Например, вы устали после 
напряженной трудовой недели и 
вам хочется получить новый за-
ряд бодрости в тишине и спокой-
ствии, тогда вам — в Парк Горько-
го. Трасса здесь начинается от 
Воробьевых гор и проходит вдоль 
набережной Москвы-реки мимо 
главного здания РАН и через 

Нескучный сад. Приятное с по-
лезным можно совместить в «Се-
верном Тушино»: часть маршру-
та там пролегает вдоль набереж-
ной Химкинского водохранили-
ща. У москвичей популярны 
Парк Горького, и Коломенское, и 
парковая зона в Зеленограде. Ве-
зде по субботам собирается от 40 
до 60 человек. 

Прежде невзрачные зоны отдыха в 
Москве превратились в «оазисы» 
для активных прогулок. 

ТОРГОВЛЯ  Треть столичных жителей отказалась от деликатесов и развлечений 

Экономить будем 
Ольга Игнатова 

О
т покупок деликатесов, 
трат на отдых и развлече-
ния отказались 30% мо-

сквичей. Такой вывод сделали со-
циологи исследовательского цен-
тра «Ромир».  

В частности, на 20% меньше 
горожане стали покупать консер-
вированных продуктов, на 15% — 
твердых сыров и на 10% — рыбы и 
рыбных деликатесов. «В целом 
80% опрошенных сообщили, что 
стали экономить на покупках, 
причем 75% из них на еде». — рас-
сказала декан Высшей школы 
маркетинга и развития бизнеса  
НИУ ВШЭ Татьяна Комиссарова, 
которая присутствовала на пре-

зентации опроса. Экономят люди 
по-разному: одни просто меньше 
стали ходить по магазинам, дру-
гие переориентировались на ма-
газины экономкласса, где посто-
янно проводятся скидочные ак-
ции. 40% опрошенных переклю-
чились с более дорогих на более 
дешевые марки аналогичных то-
варов, а 25% покупателей ходят 
теперь по магазинам исключи-
тельно со списком. 

«Пик кризиса еще не пройден, 
— считает заведующий кафедрой 
региональной экономики и эко-
номической географии НИУ 
ВШЭ Алексей Скопин. — Это толь-
ко кажется, что продукты в мага-
зинах не дорожают. Да, крупным 
поставщикам и продавцам запре-

тили накручивать цены. Но у них 
свои уловки. Цены на товары они 
оставляют прежними,  зато 
уменьшают их вес. Например, 
если раньше в упаковке было че-
тыре куриных окорочка, то те-
перь три. Еще больше придется 
«затянуть пояса» к новогодним 
праздникам. По моим прогнозам, 
москвичи смогут купить различ-
ных новогодних подарков на 20—
25% меньше, чем в прошлом 
году». 

По подсчетам директора Цен-
тра конъюнктурных исследова-
ний Георгия Остапковича, ре-
альные денежные доходы насе-
ления падают 10 месяцев под-
ряд. И если сначала люди отка-
зывали себе в приобретении но-

вых вещей — одежды, обуви, бы-
товой техники, то теперь выну-
ждены экономить и на продук-
тах. «Снижение доходов наблю-
дается прежде всего среди тех 
слоев населения, представители 
которых и до кризиса не счита-
лись богачами, — рассуждает эк-
сперт. — А это практически весь 
наш средний класс. Люди стали 
тратить на продукты до 50% сво-
их доходов и, что логично, отка-
зываться от дорогостоящих про-
дуктов, к которым относятся 
сыры, лососевые породы рыб, 
винно-водочные изделия, сладо-
сти». 

Впрочем, эксперты прогнози-
руют, что уже в следующем году 
начнутся позитивные перемены. 

«Улучшение социально-эконо-
мической ситуации может прои-
зойти не ранее февраля-марта 
2016 года, — предполагает Алек-
сей Скопин. — После новогодних 
праздников, как правило, дело-
вая активность падает, причем не 
только в России, но и в большин-
стве стран мира». 

Георгий Остапкович более 
осторожен в своих прогнозах. Он 
считает, что только к концу сле-
дующего года остановится ин-
фляция и прекратится падение 
реальных доходов населения. И 
покупатели снова начнут прио-
бретать не только то, что крайне 
необходимо, чтобы накормить 
семьи, но и баловать себя теми 
же деликатесами. 

ТРАНСПОРТ  На окраинах появятся четыре новых выделенных полосы 

Без мигалки, но самый главный 
Светлана Батова 

Е
ще четыре новые полосы, 
выделенные для движения 
общественного транспор-

та, появятся в Москве в будущем 
году. В отличие почти от всех пре-
дыдущих выделенок, пролегаю-
щих по вылетным магистралям, 
они потеснят машины ради авто-
бусов на хордовых улицах на 
окраине столицы. 

Напомним, сейчас в Москве 
действует 19 выделенок общей 
протяженностью более 200 км, 
они есть практически на всех ра-
диальных магистралях. А единст-
венная «хордовая» выделенка 
расположена на улицах, соединя-
ющих Кутузовский проспект и 
Варшавское шоссе. Столичный 
Центр организации дорожного 
движения объявил конкурс на 
разработку проекта по созданию 
выделенных полос на второсте-
пенных улицах, соединяющих 
важные точки — их и называют 
хордовыми. На севере Москвы 
это: Лианозовский проезд — Чере-
повецкая улица; Лескова — Широ-
кая; Хорошевское шоссе — улица 
Мневники; улицы Подольских 
курсантов — Харьковская; Свобод-
ный проспект — Вешняковская 
улица. Это достаточно протяжен-
ные участки с большой интенсив-
ностью движения автобусов.

Кроме проектирования полос, 
победитель конкурса должен бу-
дет определить новые места уста-
новки светофоров, знаков, рас-
положения пешеходных перехо-
дов и прочей дорожной инфра-

структуры. Начальная цена кон-
тракта за все проекты 6,8 млн ру-
блей. Проекты должны быть гото-
вы уже к декабрю этого года. 

По мнению Александра Чекма-
рева из экспертного центра «Про-
бок.нет», на этих участках выде-
ленные полосы были нужны уже 
давно и, возможно, принесут даже 
больше пользы , чем в некоторых 
местах на вылетных магистралях. 
Все предлагаемые улицы как ми-
нимум трехполосные и с интен-
сивным движением общественно-
го транспорта. Улица Подольских 
курсантов — единственный выезд 
из Бирюлева-Западного, хорда на 
севере связывает две соседние 
ветки метро — Серпуховско-Тими-
рязевскую и Калужско-Рижскую, 
хорда на западе — участок с самым 
интенсивным троллейбусным 
движением в столице. Кроме того, 
по мнению эксперта, столице не 
помешают выделенки еще как ми-
нимум на двух хордах — от Нахи-
мовского проспекта до Минской 
улицы и от проезда Дежнева до 
улицы Менжинского. Водителей, 
конечно, новшество вряд ли обра-
дует. Но в столице стабильно рас-
тет популярность общественного 
транспорта, а сам он становится 
комфортнее. По словам заммэра 
Москвы по вопросам транспорта 
Максима Ликсутова, в последнее 
время наземный транспорт вы-
полняет расписание на 94%, не-
сколько лет назад эта цифра была 
всего лишь 74%. Кроме того, на-
помним, за пять лет город купил 
более 4800 автобусов, 526 трол-
лейбусов и 187 трамваев. 

МЕГАПОЛИС 

За пять лет 
в столице 
построено 
более 400 
социальных 
объектов 

ФОРУМ 
В ТРЕТЬЕМ 
РИМЕ

Сергей Жуков 

В ЦЕНТРАЛЬНОМ выставочном 
зале «Манеж» 16 и 17 октября 
состоится Московский урбани-
стический форум. Он соберет на 
одной площадке представителей 
власти и бизнеса, а также зару-
бежных экспертов, занимаю-
щихся вопросами развития го-
родов. 

Форум впервые пройдет в но-
вом формате. Как рассказал за-
меститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Марат 
Хуснуллин,  мероприятие будет 
посвящено основным векторам 
развития столицы: уличной ин-
фраструктуре, городскому тран-
спорту, жилищной политике, ин-
вестиционным проектам и тер-
риториям новой Москвы.

— Мы решили сосредоточиться 
в этом году только на московской 
тематике и посвятить форум пре-
зентации и обсуждению столич-
ных проектов, — пояснил он. — 
Нам есть о чем рассказать миру, а 
главное — для нас очень важно по-
лучить обратную связь — узнать, 
как наши проекты оценивают ме-
ждународные эксперты. К гло-
бальной повестке — трендам в ми-
ровой урбанистике — мы вернем-
ся на следующем, уже междуна-
родном форуме, который прой-
дет летом будущего года.

Программа нынешнего фору-
ма традиционно состоит из двух 
частей: деловой для специали-

стов и фестивальной — доступ-
ной для всех желающих москви-
чей. В первый день запланирова-
ны одиннадцать сессий, которые 
пройдут в форме круглых столов 
и профессиональных дискуссий. 
Участие в них уже подтвердили 
18 экспертов из разных стран, 
включая Великобританию, Ис-
панию, Бельгию, Канаду, США и 
другие. 

По словам главы департамен-
та градостроительной политики 
Москвы Сергея Левкина, выста-
вочное пространство «Манежа» 
будет условно разделено на три 
зоны: «Комфортная городская 
среда», «Мобильный город» и 
«Новая экономика Москвы». 
Центральным объектом экспо-
зиции станет Москва-река, вы-
полненная в виде художествен-
но-информационной инсталля-
ции. Участники форума, расска-
зал Левкин, смогут прогуляться 
по виртуальной набережной, от-
дохнуть на скамейках и заодно 
ознакомиться с готовой концеп-
цией развития реки и примыка-
ющих к ней территорий, узнать, 
каким видят столичные власти 
это городское пространство в 
среднесрочной перспективе. 
Свои проекты также представит 
столичный департамент тран-
спорта, который, в частности, 
расскажет о реализации проекта 
Малого кольца Московской же-
лезной дороги (МКЖД) и строи-
тельстве транспортно-переса-
дочных узлов.

Не менее насыщенную про-
грамму, но уже для всех желаю-
щих, организаторы обещают на 
второй день форума. Лекции за-
рубежных урбанистов, обсужде-
ния городских проблем и проек-
тов, развлекательные мероприя-
тия для детей. И это лишь малая 
часть того, в чем смогут поучаст-
вовать москвичи. Как ожидает-
ся, за два дня площадки форума 
посетят 8 тысяч человек.

Подробная программа Мо-
сковского форума урбанистики 
размещена на сайте 
mosurbanforum.ru.

В этом году урбани-
стический форум 
будет посвящен пре-
зентации и обсу-
ждению только сто-
личных проектов
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
По словам Марата Хуснуллина, 
в Москве за последние пять лет 
построено более 400 объектов со-
циальной инфраструктуры. 
Это детские сады, школы и поли-
клиники. При этом до 40 процен-
тов образовательных учрежде-
ний возводится на средства инве-
сторов. 

СПРАВКА «РГ»
За 80 лет работы Московского метрополитена свои назва-
ния по разным причинам сменили почти 30 станций. В их 
числе «Тверская» (в прошлом «Горьковская»), «Чистые 
пруды» («Кировская»), «Автозаводская» («Завод имени 
Сталина»), «Сухаревская» («Колхозная»), «Царицыно» 
(«Ленино»), «Театральная» («Площадь Свердлова»), «Лу-
бянка» («Дзержинская»), «Китай-город» («Площадь Но-
гина»). 
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ЭНЕРГЕТИКА Ученые создают 
уникальную 
ветроэлектростанцию 

Ветер перемен 

Сергей Деменко 

УНИКАЛЬНУЮ ветроэлектростанцию без вращаю-
щихся лопастей предлагают создать испанские инжене-
ры. Они утверждают, что такой ветряк будет вдвое де-
шевле, чем традиционные установки, которые сегодня 
работают в разных районах мира. 

Конструкция действительно оригинальная, в ней нет 
лопастей. Это длинный перевернутый конус, в котором 
закручиваются потоки воздуха, создавая вихри. Они рас-
качивают конус, и это движение с помощью специаль-
ной системы превращается в электрическую энергию. 
Таким образом, у нового ветряка нет высоконагружен-
ных и дорогих частей, а также лопастей, создающих шум 
и угрозу для птиц.

Авторы настаивают на явных преимуществах элек-
тростанции: низкая стоимость установки и эксплуата-
ции. Кроме того, качающиеся ветряки можно установить 
намного ближе друг к другу, а также разместить в плот-
ной городской застройке, на крышах, в море, на морских 
судах. Это должно дать толчок развитию новой ветроэ-
нергетики: по-настоящему доступной и дешевой. Инже-
неры намерены построить небольшой ветряк мощно-
стью 4 кВт, который в будущем можно использовать для 
электроснабжения малых предприятий и частных до-
мов. Он обойдется примерно в 6 миллионов долларов. А в 
перспективе энергетики замахиваются на установку 
мощностью 1 МВт.

БИОЛОГИЯ Сила воли 
у людей зависит от уровня 
глюкозы в крови

Собрать сахар 
в кулак 

Юрий Медведев 

ВОЗДЕРЖАНИЕ от искуса съесть деликатес требует не 
меньше энергии, чем бег на марафонскую дистанцию. Та-
кой парадоксальный вывод сделан американским профес-
сором Роем Баумейстером на основании многочисленных 
экспериментов. Ученый утверждает, что самоконтроль 
работает так же, как мышцы. После длительного «употре-
бления» он утомляется и ему требуется восстановление.  

Феномен ослабле-
ния силы воли после 
того, как человек 
долго противостоял 
искушению, профес-
сор назвал «истоще-
ние эго». Термин вы-
бран в знак призна-
ния заслуг знамени-
того психоаналитика 
Зигмунда Фрейда, 
который, в частно-
сти, говорил о суще-
ствовании психиче-
ской энергии. 

Ученый нашел и 
причину истощения. 
Эксперименты показали, что самоконтроль резко осла-
бляется, если в крови падает уровень глюкозы. И если его 
во время восстановить, то и сила воли вновь начинает ра-
ботать на полную катушку. То есть это дорогостоящий ре-
сурс, который надо экономить, не расходовать по пустя-
кам. Чтобы включать только в нужный момент. Получает-
ся, что термин «сила воли» вовсе не метафора, а вполне 
реальное физиологическое понятие.  

Работа ученого сразу попала под огонь критики. Оппо-
ненты заявляют, что сила воли человека неограниченна, 
что он может противостоять любым искушениям, собрать 
волю в кулак. И уровень глюкозы здесь не играет никакой 
роли. Что для человека важна лишь мотивация. Именно 
она, а не уровень глюкозы играет для самоконтроля реша-
ющую роль. 

Но эти заявления 
сделаны, исходя из 
общих соображе-
ний, примеров из 
жизни, они не 
основывались 
на эксперимен-
тах. И здесь у Ба-
умейстера выиг-
рышная позиция, 
он приводит дан-
ные опытов. Так, 
было показано, что 
действительно силь-
ная мотивация позволя-
ет человеку надолго сохра-
нять самокон-
троль, проти-

виться искушению, но затем резервы «стойкости» исто-
щаются и наступает резкий перелом. Причем наихудшие 
результаты в экспериментах показали как раз те, кто 
был уверен в  неограниченности своей воли. Вывод? Са-
моконтроль можно удерживать не бесконечно, сила воли 
дает слабину, когда запасы глюкозы заканчиваются. Но 
если аналогия с мышцами работает, то, значит, самокон-
троль и силу воли можно тренировать. А если точнее — 
управлять. 

НЕОЖИДАННО Обезьяны служат в китайской армии и спасают самолеты от птиц

Равнение на хвост четвертого 
Владимир Богданов

П
о статистике, за последние 
20 лет в мире ежедневно 
минимум один лайнер со-

вершает вынужденную посадку 
из-за столкновения с птицами. 
Специалисты бьются над пробле-
мой, как  защитить аэропорты от 
этой угрозы.  Где-то уничтожают 
яйца птиц в окрестности аэро-
дромов, где-то пернатых отлав-
ливают вручную или отпугива-
ют, используя специальные зву-
ки. В некоторых странах дресси-
руют соколов и других пернатых 
хищников, чтобы отпугивать 
стаи мелких птиц. В аэропортах 
США, например, используют по-
лярных сов. 

А в Нидерландах изобрели и 
успешно протестировали птицу-
робота, полет которой можно 
контролировать дистанционно. 
Пернатые защитники аэропор-
тов отпечатаны на 3D-принтере с 
использованием стекловолокна 
и нейлона. Таких роботов два 
вида.  Робот-сокол имеет длину 

58 см, размах крыльев — 120 см, 
способен летать со скоростью до 
80 км/час. Робот-орел в два раза 
крупнее: размах его крыльев — 
220 см. Их движения и издавае-
мые звуки такие же, как у «жи-
вых аналогов». Во время испыта-
ний 3D-хищники прогнали около 
половины слетевшихся на поли-
гон чаек. Авторы планируют до-
вести эффективность искусст-
венной птицы до 80 процентов. 

Свой вариант борьбы с птица-
ми предлагают специалисты из 
китайской армии. Они перепро-
бовали разные варианты борьбы 
с пернатой угрозой:  задейство-
вали орлов, отпугивали лазера-
ми, солдаты уничтожали гнезда 
птиц вручную. Но эффект оказал-
ся почти нулевым: спустя какое-
то время птицы возвращались на 
свои привычные места. И тогда 
решили привлечь  обезьян: 
вспомнили, что,  например, в Ин-
дии агрессивные обезьяны раз-
рушают гнезда птиц. 

Китайские специалисты нача-
ли тренировать макак-резус на 

разрушение птичьих гнезд. Сде-
лано это было незадолго до про-
ведения в Пекине парада по слу-
чаю 70-й годовщины окончания 
Второй мировой войны, в кото-
ром участвовала авиация. Дело в 
том, что только за один месяц не-
сколько самолетов совершили 
внеплановую посадку в аэропор-
ту Пекина из-за столкновений с 
птицами.  Чтобы исключить ма-
лейший прокол, военные подго-
товили отряд обезьян, которые 
должны распугать птиц на терри-
тории проведения парада.

Сейчас в китайской армии 
действует специальное подра-
зделение, где служат обезьяны. 
На них  возлагается серьезная 
миссия — охрана аэродромов от 
пернатых. Преимущество обезь-
ян состоит еще и в том, что они 
не только разрушают гнезда, но 
и метят окрестности при помо-
щи своих пахучих желез. И по-
скольку они являются естествен-
ными врагами пернатых, в эти 
опасные места птицы уже не воз-
вращаются.

ПРОЕКТ 

Контроль
придет 
из Сколково

ДЛЯ РОВНОГО 
СЧЕТЧИКА

Андрей Меркулов 

ТЫСЯЧАМ неплательщиков 
ЖКХ, особенно за свет и воду, 
надо готовиться к худшему. Гово-
ря образно, их выведут на чи-
стую воду, а также из тени на 
свет новые системы контроля. 
Система будет следить за пока-
заниями счетчика в реальном 
масштабе времени и сообщать в 
центр управления. Этот контр-
олер разработан компанией, ко-
торая является резидентом фон-
да «Сколково». 

— В чем суть? — объясняет 
один из авторов проекта Андрей 
Синицин. — Данные со всех счет-
чиков квартиры собираются в 
модеме, переводятся в цифру и 
передаются по радиоканалу по 
любому адресу, например, в 
управляющую компанию. 

Эта система относится к 
очень модному сегодня направ-
лению «Интернет вещей». Сюда 
буквально бросились тысячи са-
мых разных энтузиастов, пони-
мая, какие заманчивые открыва-
ются перспективы. Речь не толь-
ко о квартирных счетчиках. 
Поле деятельности для таких си-
стем намного шире. Ведь, по дан-
ным аналитиков, в ближайшие 
десять лет на каждого человека 
будет приходиться до 20 различ-
ных датчиков и устройств. При-
чем работать они должны без 
участия самого человека, иначе 
он просто утонет в информации. 
При создании таких систем уче-
ным приходится решать не-
сколько непростых задач, в част-
ности, создать различные изме-
рительные приборы, от элемен-
тарных датчиков (например, 
температуры, давления, осве-
щённости), до   интеллектуаль-
ных счётчиков и сложных интег-
рированных измерительных си-
стем. А затем их надо  объеди-
нить в сети для создания систем 
межмашинного взаимодействия.

По словам Синицина, создан-
ная российскими специалиста-
ми технология превосходит за-
рубежные аналоги. Ее главные 
достоинства — автономность и 
«дальнобойность». К примеру, 
установленные в квартире счет-
чики могут служить без подклю-
чения к розетке до 10 лет. И что 
принципиально важно — на об-
ычной батарейке. Цифра, прямо 
скажем, впечатляет. Дело в том, 
что создатели сумели создать 
очень экономичную систему 
энергопитания «контролера». 
Она выдает ему энергию «по ка-
пле». 

Что касается дальнобойно-
сти, то и здесь достижение се-
рьезное. Без проводов сигнал пе-
редается на 10 километров в го-
родской черте и на 40 киломе-
тров на открытой местности. Се-
годня такие контролеры уже со-
бирают данные с нескольких ты-
сяч различных счетчиков не 
только в ЖКХ, но и на транспор-
те, в сельском хозяйстве и т.д. Ав-
торы проекта планируют расши-
рить идеологию «Интернет ве-
щей» и на другие сферы.

Надо особо подчеркнуть, что 
российские инженеры не пере-
продают какие-то западные тех-
нологии, а с нуля создали собст-
венную. За четыре года они су-
мели стать одними из лидеров в 
этом очень перспективном на-
правлении информационных 
технологий. 

Ракурс Оригинальные проекты борьбы с глобальным потеплением 

По ком звонит климат 

Юрий Медведев 

У
ченые бьют тревогу: 
если до конца века не 
удастся резко сокра-
тить выбросы парни-
ковых газов, то Земле 

грозит экологическая катастро-
фа. Уже сейчас ситуацию с клима-
том называют необратимой. Так, 
прирост температуры за период 
1850—2000 годы самый большой 
за последние 1400 лет. Из года в 
год летом продолжает стабильно 
снижаться площадь льдов в Арк-
тике, соответственно так же ста-
бильно повышается уровень Ми-
рового океана. Все это явные при-
знаки глобального потепления. 

Члены Межправительствен-
ной группы экспертов по измене-
нию климата ООН, куда входят 
сотни ведущих ученых мира, на-
звали конкретную цифру роста 
среднегодовой температуры на 
планете, которую землянам ни в 
коем случае нельзя превысить, — 
+2 градуса Цельсия. При росте в 
3—4 градуса Цельсия нас ждет 
полный «букет» природных ката-
клизмов: засухи, наводнения, 

эпидемии опасных болезней. А 
главное — затопление океанских 
побережий и, прежде всего, мно-
гих крупнейших городов мира, 
таких как Лос-Анджелес, Рио-де-
Жанейро, Токио, Санкт-Петер-
бург, Буэнос-Айрес и т.д. 

По оценкам ученым, нам за 
всю историю человечества отве-
дено выбросить в атмосферу 
3000 миллиардов тонн углеки-
слого газа. Около 2000 миллиар-
дов мы уже «истратили», оста-
лось 1000 миллиардов. При ны-
нешних выбросах 50 миллиардов 
тонн в год землянам осталось все-
го 20 лет на то, чтобы одуматься и 
остановить потепление. А прини-

мать меры надо уже сейчас. Об 
этом должны договориться в де-
кабре в Париже на Всемирной 
конференции ООН по климату. 
Свои обязательства по сокраще-
нию выбросов должны взять ру-
ководители 195 стран, которые 
съедутся в Париж. В идеале к кон-
цу этого века на планете не долж-
но остаться ни одной трубы 

теплоэлектростанций, кото-
рые являются главными постав-
щиками парниковых газов. 

А пока ученые ищут самые 
разные способы борьбы с гло-
бальным потеплением, порой до-
вольно экзотические. К примеру, 
оригинальный вариант предло-
жили голландские инженеры. 
Вместо того чтобы идти прото-
ренным путем, сокращая выбро-
сы углекислого газа, они решили 
пустить его в дело. Более того, 
сделать на нем бизнес. Ведь в ос-
нове этого главного виновника 
глобального потепления — тот са-
мый углерод, из которого состоит 
алмаз. Отсюда идея голландцев: 
надо собрать городской смог и 
под высоким давлением превра-
щать его в ювелирные украше-
ния. 

Такой аппарат уже создан и 
стоит в городе Роттердам. Это пы-
лесос высотой семь метров, диа-
метром в 3,5 метра, имеет не-
большую мощность около 1400 
ватт. На выходе — оригинальные 
ювелирные украшения, которые 
символизируют вклад, который 
каждый покупатель вносит в 
очистку воздуха на Земле. Пока 
это инженерно-дизайнерский 
проект, о массовом применении 

сейчас речи не идет, ведь за такой 
пылесос кто-то должен платить. 
Авторы надеются, что подобные 
башни в ближайшем будущем по-
явятся хотя бы на территории 
детских садов, школ, больниц и 
парков. 

Другая группа американских 
исследователей, не мудрствуя лу-
каво, так и назвала свой проект — 
«Алмазы с неба». Речь идет о по-
лучении ценного углеродного на-
новолокна все из того же смога. 
Подобные нановолокна сегодня 
используются в конструкциях са-
молетов, к примеру, «Бoинга», а 
также в высококачественном 
спортивном оборудовании, в ло-
пастях ветряных электрогенера-
торов и т.д. 

Ученые подчеркивают, что 
технология очень экономична, 
так как активно используется 
энергия Солнца. А в сумме все 
производственные затраты в со-
тню раз ниже, чем при производ-
стве такого же волокна другими 
методами. «Если мы подобными 
установками покроем, к приме-
ру, всего 10 процентов пустыни 
Сахара,  то сможем удалять 
столько углекислого газа, что его 
уровень в атмосфере за 10 лет по-
низится до уровня доиндустри-
альной эпохи» — утверждают ав-
торы проекта. 

Но если эти проекты еще, что 
называется, не вышли из пробир-
ки, то канадский уже воплощен в 

железе. Ученые создали установ-
ку, которая будет поглощать угле-
кислый газ из атмосферы и прев-
ращать его в синтетическое то-
пливо. По утверждению авторов, 
такая техника способна погло-
тить углекислый газ, вырабаты-
ваемый одновременно 300 тыся-
чами легковых автомобилей. В 
чем суть идеи? Городской смог 
продувается через специальную 
жидкость, которая поглощает 
углекислый газ, а затем превра-
щает его в соль. Ее можно отпра-
вить на склад и в любой момент 
использовать для производства 
синтетического топлива. Хотя та-
кая технология — это не самый эф-
фективный метод очистки атмос-
феры, но она имеет свои плюсы, 
например, занимает мало места и 
легко масштабируется до любого 
уровня.

Уже построена первая опыт-
ная установка, а через два года 
будет введена в строй первая ком-
мерческая система, которая бу-
дет производить около 10 тысяч 
баррелей (1,6 миллинов литров) 
синтетического топлива в год. 
«Мы должны что-то сделать с пос-
тоянно поднимающимся уров-
нем углекислого газа в атмосфере 
нашей планеты», — говорит про-
фессор Гарвардского университе-
та Дэвид Кит. 

Такие пейзажи через 50 лет, воз-
можно, останутся только на старых 
фотографиях. 

Обезьяну можно натренировать на самые неожиданные задания. 

Акцент

 По оценкам ученых, землянам 
осталось всего 20 лет на то, 
чтобы одуматься и остано-
вить глобальное потепление

Созданный россий-
скими учеными 
«контролер» превос-
ходит зарубежные 
аналоги 

Самоконтроль 
работает, как 
мышцы. После дол-
гого  «употребле-
ния» он утомляется, 
и его надо  восста-
навливать 

Воздержание от искуса съесть деликатес требует не меньше 
энергии, чем бег на марафонскую дистанцию.
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СПРАВКА «РГ»
Термин «Интернет вещей» введен 
сотрудником знаменитого Мас-
сачусетского технологического 
института Кевином Эштоном. 
Это  вычислительная сеть «ве-
щей»  с встроенными технология-
ми для взаимодействия друг с дру-
гом или с внешней средой. Она не 
требует участия человека. Через 
беспроводные сети взаимодейст-
вуют друг с другом бытовые при-
боры (будильник, кондиционер), 
охрана, освещение, лекарственные 
препараты с идентификацион-
ной меткой и т. д., автоматиче-
ски включают кофеварку, изменя-
ют освещенность, напоминают о 
приеме лекарств, поддерживают 
температуру, обеспечивают по-
лив сада, сберегают электроэнер-
гию. Сегодня «Интернет вещей» 
считается одним из основных 
трендов на мировом информаци-
онном рынке
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КСТАТИ
Ученые предлагают несколько простых способов вернуть 
самоконтроль. Питаться по расписанию, проводить пя-
тиминутки медитации,  закрыв глаза, сконцентриро-
ваться на дыхании, делая 4—6 вдохов в минуту. Конечно, 
важна прогулка, в это время у человека выделяются гормо-
ны радости —  эндорфины. Еще рекомендован сон днем хотя 
бы 15—20 минут, чтобы функции мозга пришли в норму.

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Катцов  
директор Главной геофизической обсерватории имени 
А.И. Воейкова, член Межправительственной группы экспертов 
по изменению климата ООН:

— В последние годы ряд ученых утверждают, что планете грозит вовсе не гло-

бальное потепление, а похолодание, что, говоря образно, пора готовить сани. В 

данном случае смешивают два временных события. Дело в том, что по историче-

ским меркам нынешний рост температуры на планете происходит очень стре-

мительно, за какие-то сотни лет. И судя по тому, что мы сегодня узнали о климате, 

ничего подобного раньше на Земле не наблюдалось. Отсюда и делается вывод, 

что в потеплении виноват человек, его бурная деятельность. Что касается похо-

лодания, то Земля действительно вступила в очередной ледниковый период. Но 

это процессы очень долговременные, они растянуты на тысячи лет. Поэтому ны-

нешнее потепление и будущее похолодание — это совершенно разные события. 
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Для  следствия больше нет тайн
— Неужели в научных 
лабораториях, где про-
водились многочислен-

ные предыдущие экспертизы, не 
сохранились образцы тканей 
останков?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: В 1998 году пе-
ред захоронением император-
ской семьи по предложению па-
триарха Алексия были взяты 
образцы тканей из останков всех 
девяти человек. Они находились 
на хранении до 2007 года. Когда в 
2007 году встал вопрос об иден-
тификации вновь найденных 
останков Алексея и Марии, все 
эти фрагменты были использова-
ны для дополнительных экспер-
тиз. Они проводились заново, 
буквально «с чистого листа», по-
тому что за истекшие годы поя-
вились принципиально новые 
методы исследования. В конце 
90-х по останкам такой давности 
и такой сохранности ученые мо-
гли исследовать только митохон-
дриальную ДНК (передается по 
женской линии. — Ред.). А к 2007 
году уже умели исследовать и Y-
хромосомы, которые передаются 
по мужской линии. Это более 
сложная, но и более информатив-
ная экспертиза. В судебной пра-
ктике она не часто встречается, 
т.к. требует больших затрат вре-
мени и высочайшей квалифика-
ции экспертов. Уникальные науч-
ные исследования провели четы-
ре независимые группы генети-
ков — Евгения Ивановича Рогаева 
из Института общей генетики 
РАН, генетической лаборатории 
Свердловского областного бюро 
судебно-медицинских экспер-
тиз, идентификационной лабора-
тории Армии США и лаборато-
рии Вальтера Парсона из Инс-
брукского медицинского универ-
ситета в Австрии. И однозначно 
доказали, что это останки цеса-
ревича Алексея и его сестры, ве-
ликой княжны Марии. 

К тому времени вы обнаружили 
и образцы крови императора 
Николая?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Да, в Государст-
венном Эрмитаже были найдены 
рубаха и головной убор (котелок) 
Николая II, которого в 1891 году 
во время поездки по Японии ра-
нил фанатик-полицейский. Кста-
ти, именно оттуда пошло выра-
жение «японский городовой». На 
котелке ясно видны следы разру-
ба, а на рубахе — следы крови. Ре-
зультаты экспертизы были сен-
сационными: генетический ма-
териал останков и крови совпал 
на 99 и 39 девяток  после запятой. 
Такое совпадение у двух чужих 
друг другу людей могло бы быть 
вероятным, если бы население 
Земли выражалось числом с 40 
нулями — это просто невозможно 
себе представить.

А как смогли идентифицировать 
великих княжон? Ведь их генети-
ческий материал не мог пока-
зать, кто из них Татьяна, кто Оль-
га, а кто — Анастасия?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Каждый чело-
век отличается от другого инди-
видуальным «генетическим па-
спортом». Поэтому каждая из че-
тырех дочерей Николая имеет 
свой генетический облик. Но ге-
нетики действительно не могут 
сказать, кто из них кто. Эти во-
просы определяют антропологи. 
В 90-х годах было проведено пол-
ное антропологическое исследо-
вание, в котором участвовали 
наши выдающиеся специалисты 
— Виктор Николаевич Звягин и 
Сергей Алексеевич Никитин, 
владеющий методиками графи-
ческой реконструкции лица по 
костям черепа. Это стало воз-
можным, потому что останки им-
ператора, членов семьи и при-
ближенных сохранились доста-
точно хорошо. Это были полные 
скелеты, а лицевая часть всех, 
кроме повара Харитонова, по-
зволяла воссоздать их внешний 
облик. Проводились специаль-
ные исследования по определе-

нию возраста, роста, болезней. 
Помогли фотографии. В 1917 
году царевны болели корью, их 
тогда постригли наголо. И они 
сделали шутливое фото — сфотог-
рафировались анфас и с затылка. 
Цесаревич, чтобы поддержать се-
стер, тоже постригся. На этих 
фото они все пятеро и как бы 
спрашивают: «Угадайте, кто из 
нас кто?» На снимках хорошо 
видны обводы голов, снимки вы-
сококачественные, поэтому пе-
репутать формы черепов царевен 
было совершенно невозможно.

Но высказывались сомнения по 
поводу останков Анастасии — 
якобы не удалось точно устано-
вить, была ли это она или Мария. 
Как нашли ответ?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Да, нам говори-
ли: вы в своем заключении не-
правильно указываете рост Анас-
тасии, она была маленькая, пух-
ленькая. Но по экспертизам по-
лучалось именно так, а доказа-
тельств не было. И вот в поза-
прошлом году в Государственном 
архиве РФ была выставка, посвя-
щенная работе следствия по это-
му делу. На ней представили все, 
что было связано с гибелью цар-
ской семьи. Из Свято-Троицкого 
монастыря (Джорданвилль, 
США.— Ред.) привезли коллек-
цию реликвий, в том числе пред-
меты одежды членов царской се-
мьи. Дело в том, что после казни 
некоторые вещественные дока-
зательства разошлись по миру, 
родственникам царской семьи 
отдали какие-то вещи, иконы. 
Каждый предмет одежды имел 
индивидуальные вышитые мо-
нограммы. Среди вещей была и 
юбка великой княжны Анаста-
сии. В процессе подготовки вы-
ставки я попросил сотрудницу 
архива примерно такого же ро-
ста, как определили антропологи 

рост Анастасии, примерить ее к 
себе. Оказалось, что она подошла 
идеально. Видимо, за время пре-
бывания семьи в Тобольске и 
Екатеринбурге Анастасия, кото-
рой в 1917 году было всего 16 лет, 
успела подрасти. И теперь есть 
материальное подтверждение 
этому.

Развеять мифы
Почему теперь возник вопрос о 
дополнительных экспертизах 
останков Марии и Алексея? И за-
чем понадобилась эксгумация 
их родителей?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Останки, как я 
уже сказал, хранились в Госархи-
ве. Так не могло продолжаться 
вечно, по всем канонам их надо 
предать земле. Но представители 
РПЦ не раз заявляли, что в под-
линности останков существуют 
определенные сомнения, так как 
к экспертизам в свое время не 
были привлечены церковные 
ученые. Церковь хотела бы до за-
хоронения определить свое учас-
тие в этой процедуре. Возникал и 
еще один вопрос: существуют 
давние легенды, что голову госу-
даря после казни привозили в 
Кремль, Ленину. Эта «байка» 
есть еще в книге видного монар-
хиста генерал-лейтенанта Миха-
ила Дитерихса, организатора 
раскопок на месте предполагае-
мого захоронения царской семьи 
в Ганиной яме, которые проводил  
следователь Николай Соколов. 
Дитерихс писал: «ходят анекдо-
ты, что якобы привезли голову 
царя и будут выставлять ее в си-
нематографах». Все это звучало, 
как черный юмор, но было под-
хвачено, пошли разговоры о ри-
туальном убийстве. Уже в наше 
время были публикации в СМИ, 
что якобы эту голову обнаружи-
ли. Мы проверяли эту информа-
цию, но так и не смогли найти ав-

тора заметки. Информация со-
вершенно «желтая» и неприлич-
ная, но, тем не менее, эти слухи 
ходили на протяжении многих 
лет, особенно в эмигрантской 
среде за рубежом. Высказыва-
лись и мнения, что когда-то захо-
ронение вскрывали представите-
ли советских спецслужб и что-то 
туда привнесли. Поэтому патри-
арх и предложил еще раз прове-
сти исследования, чтобы под-
твердить или развенчать эти ле-
генды. 23 сентября для этого 
были взяты небольшие фрагмен-
ты черепов императора и импе-
ратрицы.

Почему же вы не сделали этого 
раньше? 
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Потому что до 
1998 года методы генетики тре-
бовали достаточно большого ко-
личества материала. Извините, 
но истолочь череп государя в по-
рошок, чтобы удовлетворить чье-
то любопытство, я не мог ре-
шиться. Сейчас методы исследо-
ваний более щадящие, они требу-
ют гораздо меньшего количества 
костного материала. Хотя, конеч-
но¸ все зависит от квалификации 
экспертов — так может работать 
только специалист высочайшего 
класса, которых в мире немного. 
Лауреат Госпремии Евгений Ро-
гаев, который сейчас официаль-
но проводит назначенную мной 
экспертизу, — специалист именно 
такого класса. 

Вы поручили новую экспертизу 
тому же Евгению Рогаеву. У РПЦ 
не будет повода и теперь сомне-
ваться в ее результатах?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Надеюсь, что 
нет, поскольку сейчас отбор 
образцов проводился с участием 
нескольких представителей РПЦ 
— митрополита Санкт-Петер-
бургского и Ладожского — управ-
ляющего делами Московской па-
триархии Варсонофия, протоие-
рея Всеволода Чаплина, настоя-
теля Петропавловского собора 
архимандрита Александра (Фе-
дорова) и других. В их присутст-
вии образцы упаковали в специ-
альные пронумерованные паке-
ты Следственного комитета РФ. 
Их подписали я, митрополит Вар-
сонофий и протоиерей  Всеволод 
Чаплин. Образцы костной ткани 
для исследований дублирова-
лись. Один я отдавал Евгению Ро-
гаеву, второй — на ответственное 
хранение в Московскую патри-
архию. И есть договоренность, 
что представители РПЦ могут 
присутствовать на всех этапах 
исследований в лаборатории. 
Это гарантирует полную откры-
тость экспертизы. Нам нечего 
скрывать ни прежде, ни теперь. 
Но если церковь не будет удов-
летворена ходом экспертизы, у 
нее есть полная возможность 
провести контрольные эксперти-
зы переданных ей образцов.

А что мешало привлечь предста-
вителей РПЦ к предыдущим ис-
следованиям? 
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: По-видимому, 
переговоры просто не дошли до 
этой стадии. Завершающий этап 
расследования был кратковре-
менным: основные исследования 
по рубахе начались в сентябре 
2008 года, а следствие завершено 
в начале января 2009 года. Я до-
кладывал о результатах работ па-
триарху Алексию II. Он тогда по-
слал своего представителя в Ека-

теринбург на конференцию 5 де-
кабря 2008 года, на которой мы 
официально объявили о получен-
ных результатах. За неделю до 
конференции патриарх нашел 
время для встречи со мной, хотя 
уже тогда болел. Он всегда инте-
ресовался вопросами, связанны-
ми с екатеринбургскими остан-
ками, но вскоре скоропостижно 
скончался, и диалог с церковью 
на время прервался. Пока был из-
бран новый патриарх, пока он 
вник в эти дела, прошло время, а 
следствие к этому времени уже 
было завершено.

Фальшивки 
или подлинники?
Известно, что вы отвечали на 10 
вопросов, поставленных патри-
архом Алексием, но не на все 
смогли тогда дать ответ. Почему?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Эти вопросы 
были сформулированы еще в 
1995 году. Я всегда видел их перед 
собой и организовывал экспер-
тные исследования так, чтобы 
дать обоснованные ответы на 
них. Часто меня обвиняют в ла-
пидарности ответов. Но людям 
такого уровня никто никогда не 
пишет длинных писем по 50 стра-
ниц. Другое дело, что к краткому 
письму по такой важной теме не-
обходимы приложения. И мы пе-
редали патриарху такие прило-
жения — два тома различных до-
кументов. Беседа с Алексием II 

продолжалась более трех часов. 
Патриарх задал множество во-
просов и доброжелательно от-
несся к нашим ответам. Но по 
ряду вопросов мы не могли дать 
ответ или полный ответ.  Серьез-
нейшим был вопрос — где нахо-
дятся останки Алексея и Марии? 
Тогда мы не могли на него отве-
тить. Но хотя уголовное дело 
было прекращено, поиски про-
должались. 

Кто финансировал эти поиски?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Мы, грубо гово-
ря, сбрасывались деньгами, орга-
низовывали экспедиции на об-
щественных началах на протяже-
нии всех этих лет — с 1998 по 
2007 год. Хотя останки Алексея и 
Марии найдены, даже сейчас на 
Старой Коптяковской дороге 
продолжаются раскопки. С 1998 
по 2000 годы раскопки проводи-
лись и в месте, куда первоначаль-
но привезли тела членов царской 
семьи и слуг. На Ганиной яме, где 
«белогвардейский» следователь 
Николай Соколов не успел закон-
чить осмотр места происшест-
вия, были найдены предметы, 
безусловно принадлежавшие 
членам царской семьи и слугам. 
Например, изумруд, части золо-
тых украшений, пули, гильзы, 
корсетные кольца — понятно, что 
крестьянки из ближней деревни 
корсетов не носили. Среди ог-
ромного количества артефактов 
найдена и пуля от пистолета си-
стемы «браунинг». Экспертиза 

показала, что она идентична тем 
пулям, которые были извлечены 
из останков царской семьи, най-
денных в Поросенковом логу. И 
все они не просто выстрелены из 
пистолетов одной марки, но из 
одного и того же конкретного 
ствола. 

Найти останки Алексея и Марии 
в другом месте от общего захоро-
нения помогли свидетельства 
участников казни. Но были мне-
ния, что знаменитая «записка 
Юровского» — подделка. Вы смо-
гли разобраться?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Некоторые се-
рьезные ученые нам говорили о 
том, что цареубийца, комендант 
Ипатьевского дома Яков Юров-
ский не имел к ней никакого от-
ношения. Что «записку» без уча-
стия Юровского написал глав-
ный партийный архивист, храни-
тель всех партийных тайн, акаде-
мик Михаил Покровский, кото-
рый возглавлял комиссию по раз-
бору бумаг расстрелянной цар-
ской семьи. После его смерти 
были обнаружены листочки, на 
которых его почерком и была на-
писана эта самая «записка Юров-
ского». Но в секретной папке бу-
маг, содержащей документы о 
царской семье, находившейся у 
председателя ВЦИК Якова Сверд-

лова, а после его смерти у Михаи-
ла Калинина, содержится напеча-
танный на пишущей машинке до-
кумент, идентичный рукописи. В 
нем имеются рукописные припи-
ски и исправления. Я назначил 
почерковедческую экспертизу, и 
эксперты дали категорическое 
заключение о том, что они вы-
полнены рукой двух человек — 
академика Покровского и Юров-
ского. Затем был исследован ма-
шинописный экземпляр высту-
пления Юровского перед стары-
ми большевиками в 1934 году, и 
там тоже нашли многочисленные 
дописки, сделанные его рукой. 
Плюс к этому есть экземпляр 
воспоминаний Юровского с его 
подписью, что дало нам право 
сказать — это его авторство. Под-
линность подтверждают даже 
мелкие ошибки. Например, он 
повара Харитонова называет Ти-
хомировым, говорит, что было 
расстреляно 12 человек, а пере-
числяет имена 11. Такие ошибки 
свойственны человеку, который 
готовит свои воспоминания не по 
иным источникам, а по памяти. 

Академик не смог бы их допу-
стить? 
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Готовя фаль-
шивку, академик Покровский на-
верняка прочитал бы книгу Со-
колова «Убийство царской се-
мьи», которая вышла 1924 году 
на французском языке, и такой 
путаницы не было бы. И когда мы 
читаем воспоминания других 

участников расстрела, то видим, 
что в записях нет синхронности, 
то есть никто не руководил авто-
рами воспоминаний. Сейчас го-
ворят: а вдруг найдется какая-то 
еще бумага и все перевернет? 
Может быть, и найдется, но я со-
вершенно уверен, что если она 
написана добросовестным чело-
веком, то она ничего не перевер-
нет. Во время следствия поиски 
документов были беспрецеден-
тны: Тщательно изучены все го-
сархивы РФ и ведомств, ино-
странные архивы и частные со-
брания, где могло находиться 
хоть что-то. Конечно, историкам 
сейчас сложно, потому что после 
таких поисков архивы — это выж-
женная земля, и найти еще ка-
кой-то документ почти нереаль-
но. С конца 1990-х годов ни одно-
го значимого документа в мире 
больше не найдено. Расследуя 
уголовное дело, я постарался 
проверить все доводы оппонен-
тов и ответить на них. В целом 
уголовное дело занимало 26 то-
мов, одно только постановление 
о его прекращении состояло из 
806 страниц.

Цареубийцы 
были анархистами
Много лет ходила и еще одна по-
пулярная легенда — о спасшейся 
Анастасии. Было ли такое спасе-
ние возможным?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: В тех событиях 
участвовало не менее сотни чело-
век — одни уезжали, другие приез-
жали… Причем, в основном, это 
были люди анархического скла-
да, эдакая вольница, которые в 
какой-то момент назвались ком-
мунистами. Это была довольно 
бестолковая команда, которая 
толком не знала, что делать, види-
мо, они там еще и крепко выпива-
ли. Расстреливать должна была 
команда из 11-х «красных латы-
шей», причем предварительно 
Юровский определил, в кого каж-
дый будет стрелять. Но потом 
вызвались добровольцы из чеки-
стов, и они не подпустили латы-
шей, а расстреляли сами. После 
этого пытались определить, 
умерли ли жертвы. В это время 
вскакивает горничная импера-
трицы Демидова, говорит: «Го-
сподь спас меня!» Ее добивают 
штыком. Поднимется княжна 
Анастасия — ее достреливают. Це-
саревич подает признаки жизни —  
его тоже добивают. Потом тела 
передают красноармейской дру-
жине Ермакова, но Юровский об-
наруживает, что каких-то вещи-
чек на членах царской семьи нет. 
Он выстраивает всех участников 
и говорит: если найду хоть что-то, 
ляжете рядом с ними. Трупы гру-
зят на машину и привозят в район 
Верх-Исетска. Там погибших бро-
сили в пролетки и повезли к за-
брошенным шахтам на Ганину 
яму. Дружина орет: почему жи-
вых не привезли, мы хотели сами 
расстрелять. Ситуация конфлик-
тная: кто-то кого-то все время хо-
чет расстрелять. В конечном сче-
те, трупы бросают в шахту, зали-
тую водой. Но оказалось, что в 
шахте находился лед, трупы были 
хорошо видны и по воспоминани-
ям одного из чекистов, они лежа-
ли в воде «как живые». Кто там 
мог выжить, подняться и уйти, 
когда все было на грани расстре-
ла самих участников казни? 

Почему все трупы перевезли в 
другое место?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Юровский пи-
шет: место не годилось, множест-
во людей видело, куда мы их вез-
ли. Он докладывает местным пар-
тийным органам, что надо ме-
нять место захоронения. Ему на-
зывают далекие шахты в 20 км от 
Екатеринбурга, туда нужно было 

везти трупы через несколько на-
селенных пунктов. Ночью они 
выезжают, но застревают в рас-
путице, и он понимает, что за-
светло доехать они не успеют. В 
«записке» Юровский пишет: я 
дал указание — сколько можно, 
трупы сжечь, остальные захоро-
нили неподалеку, прямо посреди-
не лесной дороги. Нам было из-
вестно, что тела Марии и Алексея 
сожжены в том же районе. Но что 
такое неподалеку — 3 метра, 30 
метров, полкилометра? Опреде-
лить было невозможно. Конечно, 
чекисты были мастерами фаль-
сификации. Но если надо было 
сделать хорошую фальсифика-
цию, записка Юровского выгля-
дит крайне неубедительно. Это 
можно было сделать куда более 
убедительно: докладная записка 
Дзержинскому с подписью и пе-
чатью, входящий-исходящий но-
мер — и все. Всякая фальшивка 
должна выглядеть даже убеди-
тельнее, чем настоящий доку-
мент. Все бланки, штампы име-
лись, все это можно было сде-
лать. В 2004 году мы организова-
ли самые масштабные раскопки 
за все время. И не дошли до места 
сожжения Марии и Алексея всего 
6 метров. Их в 2007 году нашли 
другие люди, которые точно так 
же работали за свои деньги. Сча-
стье, что к этому времени появи-
лись новейшие методы исследо-
вания. И ответ на вопрос патри-
арха — где же Алексей и Мария? — 
наконец нашелся.  

«Параллельные» экспертизы
В ходе уголовного дела некото-
рые ученые — в частности, наш 
Лев Животовский и японец Та-
цуо Нагаи — заявляли, что они 
получили совсем другие резуль-
таты. Сейчас нет подобных аль-
тернативных исследований?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Японский гене-
тик Тацуо Нагаи заявил о том, что 
он исследовал биологические 
образцы брата императора Ни-
колая II — великого князя Георгия 
Александровича.  Но Тацуо Нагаи 
никогда не обращался в прави-
тельство России и органы следст-
вия с просьбой передать ему ука-
занные образцы и никогда офи-
циально не получал их.  Специа-
листы говорят о результатах, 
опубликованных японским про-
фессором, как о некорректных. 
Когда опытные генетики посмо-
трели их, то сказали, что у чело-
века не может быть такой генети-
ческой последовательности, это 
был бы не человек, а монстр, с та-
ким набором хромосом он не мог 
бы жить. Второй случай — якобы 
российский биолог, лауреат Госу-
дарственной премии Лев Живо-
товский и ученый из Стэнфор-
дского университета в США Алек 
Найт исследовали палец из 
останков сестры императрицы — 
великой княгини Елизаветы Фе-
доровны. Генотип человека, кото-
рого генетики представили как 
«Елизавету Федоровну» полно-
стью не совпал с генотипом чело-
века, представленного под № 7 
среди «екатеринбургских остан-
ков», отчего ученые сделали вы-
вод об отсутствии родства. Пра-
вильно сделали, поскольку гено-
тип из этого пальца не совпал и с 
генотипом ныне живущих родст-
венников русской императрицы. 
Зато по официальным исследова-
ниям имеется полное совпадение 
митохондриальной ДНК из 
останков царицы с ныне живу-
щими потомками. Официально 
данные об исследованиях Тацуо 
Нагаи, Льва Животовского и Але-
ка Найта ни в следственные орга-
ны, ни государству не предостав-
лялись. Может быть, специали-
сты постеснялись показать сла-
бость своих позиций?

Эксгумация останков Николая II  
и Александры Федоровны  
в Петропавловском соборе.

Акцент 

 Останки до сей поры храни-
лись в Госархиве, но это не 
могло продолжаться вечно

Акцент

 Тщательно изучены все 
госархивы РФ и ведомств, 
иностранные архивы 
и частные собрания

Следователь Владимир Соловьев: Уголовное дело  об останках членов царской фамилии заняло 26 томов.
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ПОЗИЦИЯ

Иван Арцишевский 
представитель Объединения членов рода Романовых в России

— Изначально идея провести дополнительную экспертизу, чтобы дать возмож-

ность Русской православной церкви прояснить свою позицию относительно 

останков царской семьи была очень верной, и она, на мой взгляд, удалась. Мы 

знаем, что останки подлинные, но если оставались какие-то сомнения, то эта эк-

спертиза, проведенная с участием представителей Церкви, позволит их разве-

ять. Другого выхода нет, и лучше пойти на подобные исследования, даже если 

для этого потребовалось провести эксгумацию останков в Петропавловском 

соборе, чтобы окончательно ответить на все вопросы. Этот как раз тот случай, 

когда цель оправдывает средства. 

Если Церковь захочет повторить исследования, куда она могла 
бы обратиться?
Владимир Соловьев | Следственный комитет Российской Феде-

рации всегда готов помочь Церкви. Если представители РПЦ пред-

ложат нам кандидатуры экспертов для проведения исследования, 

мы готовы включить их в работу. Для меня единственный критерий 

проведения серьезных исследований — чтобы ученый занимался 

именно этой темой, имел соответствующее образование и квали-

фикацию и был достаточно известным в научном мире. Эксперты, 

которых следствие привлекает для работы — мирового класса и 

ниже планку опускать нельзя, слишком сложная и ответственная 

работа. Если Церковь не устроит повторная экспертиза, мы можем 

создать совместный коллектив ученых — официальных экспертов 

и тех, которых предложит Церковь. Разумеется, вся работа должна 

вестись с рамках уголовно-процессуального законодательства.

А если теперешняя экспертиза удовлетворит РПЦ, можно ли над-
еяться, что вопрос закрыт, и останки будут наконец признаны?
Владимир Соловьев | Это вопрос не ко мне. Но искренне над-

еюсь, что вопрос будет закрыт, и эта трагическая страница нашей 

истории наконец будет перевернута.

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС
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ТЕАТР Фестиваль «Территория» завершился двумя премьерами

Жажда глухоты
Алена Карась

Ф
естиваль «Территория» в 
этом году был отмечен 
серией выставок,  ма-

стер-классов и встреч, став яр-
ким событием московской осе-
ни. Завершился же он двойным 
каскадом премьер — спектакля-
ми немецкого режиссера и ком-
позитора Хайнера Геббельса 
«Макс Блэк, или 62 способа под-
держать голову руками», по-
ста вл е н н ы м  в  м о с к о в с к о м 
«Электротеатре», и «Три се-
стры» Тимофея Кулябина, при-
везенным из новосибирского 
«Красного факела».

Тимофей Кулябин придумал 
историю, которая кажется пона-
чалу аттракционом. Два года акте-
ры его театра исследовали ситуа-
цию и жизнь глухих и слабослы-
шащих людей, учили язык жестов 
— все для того, чтобы сыграть на 
нем Чехова, рассказывающего 
истории о том, как люди друг дру-
га не слышат. Заставив актеров го-
ворить на ином языке, радикально 
ином, когда отсутствуют не 
просто знакомые слова, но и зна-
комые звуки, звуки любой челове-
ческой речи, он смог прорваться 
за пределы формального концеп-
та, аттракциона, к иному взгляду 
на природу чеховской пьесы. 

Прежде всего вы сталкивае-
тесь в спектакле с ситуацией фи-
зически непереносимой тиши-
ны, в которой между тем совер-
шается нескончаемый немой 
крик, означенный интенсивным 
обменом жестов и постоянно-
стью визуального контакта. 

Публика читает титры, точно 
смотрит зарубежный спектакль. 
А на сцене в это время царит на-
стоящая «Одесса» — если бы ак-
теры разговаривали «вслух», 
они бы бесконечно кричали. Ка-
жется, у Эфроса в его первых 
«Трех сестрах» была именно та-
кая невротичная, коммуналь-
ная жизнь, в которой не было 

ничего от того благородного 
дома Прозоровых, который нам 
часто снился. 

Первые два акта (текст пьесы 
полностью идет титрами и в 
«немых» диалогах жестов) ка-
жутся тем бесконечней, чем 
традиционней выглядит разбор. 
Все течет как положено: чай, во-
дочка и пирог, и только время от 
времени сценическая ткань 
окрашивается резким цветом 
парадокса. Вот Ферапонт при-
шел из управы к Андрею, но не 
понимает он этого глухого 
странного человека, который 
живет в этом странном, точно 
зачумленном доме. А тот и рад. 
Когда речь идет о простых ве-
щах, на пальцах договориться 
можно. А про утрату смысла 
можно и не объясняться. 

К третьему акту все уже пере-
ехали, появились не только Со-
фочка с Бобиком, но даже у Ан-
фисы скоро появится ребено-
чек, так что вражда Наташи — 
это только борьба за жилпло-
щадь. Да и где еще жить этим 
глухим в городе, где их никто не 
понимает? Пожар все меняет, 
электрические лампочки все 
реже вспыхивают над кроватя-
ми, которых стало сразу много, 
— как в лазарете или в лагере. 
«Отдавай все», — «кричит» Оля, 
и это значит, что и вправду «ни-
чего уже не надо им, ничего уже 
не жаль». Звуки пожарного ко-
локола им, конечно, не слышны, 
зато слышны нам, заставляя все 
неуютней чувствовать себя в по-
ложении «нормальных». В по-
темневшем пространстве сцены 
звенят и звенят банки, ведра, 
все звуки становятся резче, и 
никто из «глухих» уже не сдер-
живает себя, вой их безмолвных 

глоток становится нестерпи-
мым, и хочется стать глухим, 
чтобы так же как они не слы-
шать собственных звериных ры-
даний. 

Вот в этом месте и начинает-
ся что-то по-настоящему инте-
ресное. Узнавая в «глухих» себя, 
мы не можем полностью с ними 
идентифицироваться. И чем бо-
лее животными становятся зву-
к и ,  к от о р ы е  п р о р ы в а ю т с я 
сквозь немоту прозоровского 
дома, тем труднее чувствовать 
себя сродни его жителям. Но тем 
неотвязней наваливается тоска. 

Когда же в четвертом акте, 
где от былой скученности вещей 
не осталось и следа, где мебель 
сдвинута вглубь и накрыта мер-
твецким целлофаном, наступает 
череда надрывных, невыноси-
мых прощаний, а весть о гибели 
Тузенбаха становится тем по-
следним шоком, который нако-
нец прорывает глухоту. Собст-
венно, это и есть центр всей 
истории — «музыка звучит»… 
Весть об этом, осознание звуча-
щего мира потрясает сестер. 
Одна за другой они начинают 
слышать громогласный полко-
вой оркестр. И в этом открытии 
столько ужаса, что его счастьем 
не назовешь. Сестры «впада-
ют», вливаются в мир, в кото-
ром все так оглушительно, так 
агрессивно, так непоправимо 
громко, этот мир начинает за-
полнять их своими звуками. 

Неожиданно ловишь себя на 
том, что хочется тишины. Хочет-
ся вернуться туда, где малень-
кой коммунальной квартирой 
жили последние глухие оглуши-
тельно громкого мира с его му-
зыкой, взрывами, войнами и ре-
чами. 

МУЗЫКА

В Мариинском 
театре 
выступили 
джазовые 
звезды

ТАНЦЫ 
С КРОКОДИЛОМ

Александр Алексеев

ВПЕРВЫЕ джазовые концерты в 
Мариинке состоялись еще в 
прошлом году. А после их успеха 
в Концертном зале теперь поя-
вился и новый абонемент — 
«Джаз в Мариинском». Первым 
состоялся концерт «Приключе-
ния итальянцев в России». Ита-
льянский барабанщик Андреа 
Марчелли собрал ради него 
Andrea Marcelli Jazz Quartet, куда 
пригласил и известных джазме-
нов Санкт-Петербурга: пианиста 
Андрея Кондакова, вибрафони-
ста Алексея Чижика и контраба-
систа Григория Воскобойникова. 
Получилось эмоционально, ис-
кренне и убедительно. 

В зале был аншлаг, а среди 
зрителей оказалось немало по-
клонников классической музы-
ки, в чем, по мнению участника 
концерта, известного компози-
тора, пианиста и аранжировщи-
ка Андрея Кондакова, — одно из 
явных преимуществ нового джа-
зового абонемента в Мариинке. 
После премьеры Андрей Конда-
ков ответил на вопросы «РГ». 

Дэйв Брубек стал одним из пер-
вых джазовых музыкантов, ре-
шивших интерпретировать 
классику. Но он чаще брал из-
вестные всем произведения 
симфонической музыки, чтобы 
уж точно привлечь к ним внима-
ние. Почему вы не воспользова-
лись его дополнительным ре-
цептом успеха?
АНДРЕЙ КОНДАКОВ: Лидером у нас 
был Андреа Марчелли, и играли 
мы музыку итальянскую, были 
у нас и какие-то джазовые стан-
дарты, ну и наши собственные 
пьесы, в частности, мои: «Танец 
с крокодилом» и «Тарантелла». 
Но главной идеей было все-таки 
наше желание показать произ-
ведения итальянских компози-
торов, в частности, мы играли 
музыку из фильмов Феллини, 
Морриконе. Исполняли мы и 
классику, в частности, компози-

тора Пуччини. И не очень из-
вестного автора конца ХVIII 
века… Да и музыка Андреа 
очень качественная: там были 
босановы, баллады. Так что у 
нас была все-таки другая зада-
ча: показать итальянскую музы-
кальную культуру и в то же вре-
мя продемонстрировать то, ка-
кие мы джазовые музыканты. 
Поэтому программа по настрое-
нию не была напористой или аг-
рессивной. А атмосфера была 
более спокойной, сдержанной, 
европейской. Ну и еще мы от-
талкивались от особенностей 
акустики этого зала, в котором 
нельзя греметь, а нужно вслу-
шиваться в музыку…

В зале собралась ваша привыч-
ная джазовая аудитория или 
люди, которые прежде не слуша-
ли этой музыки, зато всегда 
очень доверяли репертуарной 
политике Мариинского театра?
АНДРЕЙ КОНДАКОВ: На выступлении 
был аншлаг, примерно тысяча 
человек, а аудитория — не совсем 
джазовая. И это для нас очень хо-
рошо, потому что мы получаем 
новую публику. Такое же случа-
ется, когда мы играем в Малом 
или Большом залах Филармо-
нии. Всегда примерно половина 
зрителей там из мира академи-
ческой музыки. И через такой 
абонемент они, может, и неожи-
данно для самих себя, приобща-
ются и к джазу. 

Ваш проект международный. Ка-
жется, джазмены разных стран 
больше любят играть вместе, 
чем, скажем, рокеры?
АНДРЕЙ КОНДАКОВ: Джазовые музы-
канты много ездят по миру, раз-
говаривают на одном музыкаль-
ном языке. И нормой становится 
ходить друг к другу на концерты, 
иногда и импровизировать друг с 
другом. Так было и у нас: Алексей 
Чижик много раз играл в Герма-
нии, где живет Андреа, там они и 
пересеклись. А потом мы вместе 
ездили выступать и в Англию.

Премьера Оперу Бизе поставили на екатеринбургской сцене

Держи Кармен шире
Валерий Кичин 

О 
«Кармен» слышали 
даже те, кто в оперу 
не ходок. Для театров 
это  козырь:  за лы 
всегда полны. Для ре-

жиссеров — мука: тиражировать 
цыганку с розой в зубах уже не-
возможно, ее бесчисленные 
 реинкарнации тоже стали штам-
пами. 

Приступая к постановке в 
Екатеринбургском театре оперы 
и балета, Александр Титель ре-
шил очистить сюжет от накипев-
ших стереотипов. От жгучей цы-
ганщины и пряной испанщины 
(опера все-таки французская). От 
цветастых платьев и вееров. От 
невесть откуда возникшей репу-
тации героини как девушки ве-
треной и готовой броситься в 
объятия любого встречного. Те-
перь это не об измене и мести, а о 
тверди характеров и водоворотах 
чувств, которые, овладев нами, 
могут и счастливыми сделать, и 
погубить. 

Теперь время действия — сере-
дина ХХ  века, где-то после войны. 
И это скорее Франция, чем Испа-
ния. Драгуны с опереточными 
обтянутыми ляжками стали сов-
ременными легионерами, работ-
ницы табачной фабрики надели 
мини, контрабандисты перево-
зят оружие в автофургонах, по 
сцене курсирует трамвай, а ребя-
тишки играют в корриду, гоняя 
рогатые тележки. Нравы стали 
проще, гордость граничит с за-
носчивостью, все на грани не-
рвного срыва. Сценография Вла-
димира Арефьева лаконична: 
знойный фон и аксессуары еще 
не остывшей и всегда готовой 
снова взорваться войны — и в об-
ществе, и в сердцах.

Эта версия счищает нагар 
штампов и с музыкальной трак-
товки. На репетициях идеей, ве-
роятно, шокировавшей арти-
стов, было: «Кармен» — первый в 
истории мюзикл. Ее не нужно 
петь, ее нужно напевать. В идеале 
— так, как умеют Пиаф или Азна-
вур: шансон. Конечно, обычный 
режиссерский прием: перехлест 
для ясности. Потом опере вернут 
оперное, но покажется, что с зер-
кала стерли пыль — и зал увидел в 
оперных страстях свои, близкие. 
Вокал перестал соревноваться с 
оркестром в звучности — обрел 
бездну нюансов. Солисты и хор 
вспомнили, что можно петь пиа-
ниссимо, напевать. Именно так, 
отбросив оперные котурны, про-
водят сцену гадания обе Кармен, 
которых я слушал, — Ксения Дуд-
никова и Надежда Бабинцева. 
Взята первая редакция оперы — с 
диалогами (французские репли-
ки переведены титрами). Но те-
перь они не разрывают музы-
кальную ткань — музыка выра-
стает из них, продолжая их инто-
нацию, их настроение. 

Если в большинстве новых 
постановок «Кармен» легко 
прочитывается сверхзадача — 
непременно придумать что-то, 
чего не бывало (перенести дей-
ствие в кабаре, как в Лионе, ак-
центировать идею свободы, как 
в последней версии Большого 
театра), то интерпретация Алек-
сандра Тителя имела целью вер-
нуть первой демократической 
опере демократизм. Освободить 
от всего, что отделяло драму 
оперных страстей от понятных 
каждому чувств. Условная кур-
туазность нравов сменилась 
легкой вульгарностью и вполне 
актуальным налетом цинизма — 
все это героям придется преодо-
леть, чтобы понять самих себя. 
Храбрая характеристика, кото-
рой газетные анонсы уже наде-

лили героиню будущего спекта-
кля, — «проститутка» — отлетела 
уже к третьему акту. Сюжет и 
музыку знаешь наизусть, а смо-
тришь словно впервые: волнует, 
что будет дальше.

Дирижер Михаэль Гюттлер 
принял эту трактовку и талан-
тливо ее поддержал: оркестр 
звучит плотно, нервно, трепет-
но, отказ от привычного пафоса 
позволил ему быть более чут-
ким, добавил мрачного саспенса 
в темах рока и трагизма в куль-
минациях. В премьерных спек-
таклях еще не хватало виртуоз-
ности в ансамблях, особенно в 
знаменитом квинтете, но хор 
был прекрасен, идеально пере-
давая то мощное, стихийное 
«коллективное бессознатель-
ное», что и составляет основу 

любой драмы страстей (хормей-
стер Эльвира Гайфуллина).

Как и в предыдущей премье-
ре театра «Риголетто», два пер-
вых вечера стали состязанием 
приглашенных солистов и звезд 
екатеринбургской труппы, и 
снова матч закончился вничью: 
силы равны. Сначала Кармен 
пела Ксения Дудникова (Мо-
сква), Хосе — 23 -летний Липа-
рит Аветисян (Ереван), оба в 
этих партиях дебютанты. Здесь 
торжествовали энергетика неу-
правляемой молодости и насто-
ящий премьерный кураж, геро-
иня излучала женскую власть и 
чувственность, а Хосе вообще 
стал открытием нового для нас 
имени и явно очень перспектив-
ного, с большим будущим тено-
ра. Кармен у Надежды Бабинце-
вой более зрелая и умудренная 
опытом, для нее время девичьих 
страстей позади, она умна, гор-
да, неуступчива, и кстати явив-
шийся тореадор для нее не но-
вый объект желаний, а аргу-
мент в неравном бою за любовь 
к Хосе. Хосе разрывается между 
страстью и долгом, а Кармен 
любовь нужна только безра-
здельная, не иначе. Последний 
роковой дуэт Бабинцева и Иль-
гам Валиев провели на предель-

ном накале и, безусловно, этот 
раунд выиграли. В обоих соста-
вах Эскамильо не хватает ха-
ризматичности: и у Александра 
Краснова, и у Гарри Агаджаняна 
он остается фигурой чисто слу-
жебной. Зато отнюдь не проход-
ной, как часто бывает, а полно-
ценной героиней оперного ше-
девра оказалась Микаэла у Оль-
ги Теняковой и Ольги Пешко-
вой.

Отдельным, но тоже более 
чем органичным подарком стали 
пантомимические интерлюдии в 
постановке Татьяны Багановой. 
На ослепительном фоне силуэты 
атлетов импровизируют на мо-
тивы предстоящего сюжета: сна-
чала, как в теневом театре, рапи-
дом, затем обретают объем, цвет 
и плоть. Они передают всему 
действу этот вкус атлетизма и за-
таенного эроса — готовность к 
любому сражению, хоть военно-
му, хоть любовному. Как пружи-
на, которая вот-вот развернется. 
И грянет бой.

Время действия спектакля — 
ХХ век, где-то после войны...

Два года актеры исследовали жизнь глухих людей и учили язык жестов, чтобы сыграть на нем чеховскую исто-
рию о том, как люди друг друга не слышат.

Акцент

 Интерпретация Александра 
Тителя имела целью вернуть 
первой демократической 
опере демократизм

Все колонки автора
www.rg.ru

МАГИЧЕСКАЯ СИЛА СЛОВА
«КИРИЛЛ и Мефодий не перевели Библию на славянский 
язык, они ее «перепели», — в течение более чем часового 
разговора с президентом Республики Македония Герге 
(Георгием) Ивановым мы больше всего говорили о куль-
туре, языке и вере. О том, что составляет фундамент ма-
кедонской истории и государственности. Не скрою, мне 
доставляло удовольствие не столько говорить, сколько 
слушать диалог Г. Иванова с Сергеем Кравцом, ответст-
венным редактором «Православной энциклопедии», на 
презентацию которой мы и приехали в святые для право-
славия земли. Особенно когда они углублялись в подроб-
ности религиозной истории южных славян. В историю 
зарождения православия, которое предопределило судь-
бу Охрида, города, в котором насчитывалось 365 цер-
квей. Где вели свою подвижническую деятельность свя-
тые равноапостольные Кирилл и Мефодий, где служил 
cв. Климент, наиболее влиятельный епископ в славян-
ском мире IХ века, учитель учителей, основатель Охрид-
ского книжного центра. Именно ему многие историки 
приписывают великое творение кириллицы, того алфа-

вита, на котором пи-
шут все славянские 
народы. 

Мы обсуждали и 
другие проблемы 
взаимоотношений 
наших стран, но Ма-
кедония по ряду при-
чин, связанных с ее 
ближайшими сосе-
дями, — это государ-
ство, где вопросы 
истории языка, куль-
туры и веры являют-
ся системообразую-

щими. Мы говорили о том, что слово и книга в славян-
ской ойкумене более чем через тысячелетие связывают 
православный мир. Действительно, первый импульс пра-
вославия и славянского алфавита пришел на Древнюю 
Русь из этих краев, где национальные различия, обосо-
бление отдельных народов сложились лишь многие сто-
летия спустя. К охридским книжникам обращались и в 
золотой век русской святости — cв. Сергий Радонежский, 
митрополит Алексий и митрополит Киприан. Мы же при-
ехали с высокой миссией принести в дар македонцам до-
стижения отечественной духовной жизни — над «Право-
славной энциклопедией» работали лучшие умы совре-
менной гуманитарной мысли. И не только российской. 
Духовные книги совершили свой тысячелетний оборот. 

 В нынешней политической ситуации македонцы 
весьма чувствительны к любым проявлениям неуваже-
ния к их национальной идентичности. Исключительное 
право на «песни южных славян» оспаривают сегодня 
многие балканские народы. Высшей политической му-
дростью здесь может быть лишь обращение к общим 
корням — историческое единство позволит найти подхо-
ды и к решению современных проблем. 

Не случайно, к примеру, что выделившаяся более по-
лувека назад из Сербской патриархии и непризнанная 
до сих пор другими православными церквями Македон-
ская и Охридская церковь в 2008 году передала фраг-
мент мощей cвятого Климента Пловдивской митропо-
лии, где они были приняты с благодарностью. Служение 
cвятого Климента неразрывно связало оба города — Ох-
рид и Пловдив. Не являясь специалистом, не стану углу-
бляться в историю церкви, обращу лишь внимание чита-
телей «РГ» на то, что Софийский национальный универ-
ситет носит имя cв. Климента, а Национальный универ-
ситет в Скопье — cвятых равноапостольных Кирилла и 
Мефодия. История славянских народов накрепко пере-
плетена в прошлом, соединена словом и верой, что, впро-
чем, не раз испытывалось на прочность в периоды поли-
тических конфликтов. И нужно искать новые пути для их 
преодоления. Для сохранения единства славянских и 
православных народов в современном мире. 

 Уже поэтому презентация тридцати восьми томов 
«Православной энциклопедии», которая состоялась в 
Охриде, в Конгресс-центре Национального университе-
та, стала важным событием государственной и религиоз-
ной жизни сегодняшней Македонии. Не случайно в цере-
монии участвовали не только представители научного 
сообщества во главе с ректором Велимиром Стойков-
ским, но и Его Блаженство Архиепископ Македонский и 
Охридский Стефан, а так же один из лидеров Сербской 
партии, занимающий пост парламентского заместителя 
министра культуры, Драган Неделькович. К этому собы-
тию были приурочены выступления хора храма Св. Ни-
колая в Софии, принадлежащего к Русской православ-
ной церкви. 

 Мне трудно объяснить, почему презентация в Охриде 
состоялась только 
сейчас, спустя без 
малого двадцать лет 
после решения об 
издании этого важ-
нейшего научного 
труда, не стану зани-
маться конспироло-
гией и искать в этом 
чей-то тайный умы-
сел. Но как нередко 
случается, в таком 
повороте событий 
всегда отыскивается 
свой актуальный 
смысл. «Православная энциклопедия» была представле-
на в Охриде в тот момент, когда ее редакция начинает ра-
ботать над статьями, начинающимися на буквы «м», «н» 
и «о». То есть нужно собрать коллектив авторов, которые 
должны написать о Македонии и Македонской церкви, о 
святом Науме, продолжателе дела святого Климента, на-
конец, о самом Охриде и Охридской епархии. Именно по-
этому в Македонии было достигнуто соглашение о созда-
нии представительства «Православной энциклопедии», 
которое возглавил ректор Национального университета 
Велимир Стойковский, что позволит привлечь к работе 
научную элиту страны, которая является влиятельной 
общественной силой. Но очевидно, что для подготовки 
новых статей потребуется консолидация ученых разных 
стран, неизбежный научный компромисс, который в 
данном случае должен стать синонимом объективности. 
Исследование прошлого не должно провоцировать но-
вые конфликты, опыт предшествующей работы над 
«Православной энциклопедией» доказывает, что это 
вполне возможно. Это издание давно стало важным ме-
ждународным институтом, который являет миру важ-
ный пример плодотворного сотрудничества. Вера в маги-
ческую силу слова, как правило, позволяет обрести му-
дрость и сострадание.  

Над «Православной 
энциклопедией» 
работали лучшие 
умы гуманитарной 
мысли. И не только 
российской

Исследование 
прошлого не долж-
но провоцировать 
новые конфликты; 
опыт доказывает, 
что это возможно

Джазовые музыкан-
ты много ездят 
по миру, разговари-
вают на одном 
музыкальном 
языке. И нормой 
стало ходить друг 
к другу на концерты

О лучших театральных 
и кинопремьерах читайте 
на сайте
www.rg.ru/culture

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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СОЦИОЛОГИЯ Почему мы 
проходим мимо, когда 
надо вмешаться?

Повязка 
на глазах

Наталья Лебедева

91 ПРОЦЕНТ россиян считает допустимым подойти на 
улице к хулигану, пристающему к прохожим, и сделать 
ему замечание. Лишь каждый десятый, по данным «Лева-
да-центр», спокойно отнесется к человеку, пытающему-
ся пройти к кассе без очереди, остальные же, по крайней 
мере, мысленно сделают ему замечание. Неужели в нашу 
жизнь возвращается неравнодушие? Или людям, отвеча-
ющим на вопросы социологов, хочется казаться лучше, 
чем они есть?

— При личном общении с интервьюером многим 
опрошенным хочется казаться лучше, — говорит 
социолог «Левада-центр» Кристина Пипия. — 
Возможно, цифры в некоторой степени завышены, но 
они отражают реальные настроения в обществе.

Помимо хулиганов и желающих быть умнее других, 
россияне считают для себя возможным обратиться к 
родителям не в меру разоравшегося в общественном 
месте ребенка. Шумные и хулиганистые дети, как 
выяснили социологи, раздражают в основном жителей 
крупных мегаполисов вроде Москвы. А в небольших 
населенных пунктах и селах таких на треть меньше.

Стоит ли сделать замечание или пройти мимо? На 
этот вопрос каждый отвечает по-своему, пытаясь 
провести для себя границу между разумным 
социальным контролем и правом человека на личную 
жизнь. Если подойти к компании молодых людей, 
сидящих на лавочке и бросающих шелуху от семечек 
себе под ноги, и вежливо сказать: «Здравствуйте, 
простите, пожалуйста. Но вы, наверное, не из 
Москвы?». «С чего вы взяли?!». « Просто москвичи уже 
давно так не делают…»

Что ж, это повод сохранить необходимый 
социальный контроль для желающих жить в чистом 
городе и сделать замечание не напористо, но попав в 
«десятку» — вежливое обращение заставляет людей 
хотя бы задуматься. А когда сердобольные прохожие 
подходят к молодым родителям и начинают упрекать в 
том, что  ребенок гуляет без шапочки 9 на улице, между 
тем, тепло), то что это: замечание или вмешательство в 
личную жизнь? Если москвичи, готовы расширять 
границу допустимости, - объясняет социолог Кристина 
Пипия, - то среднестатистический россиянин 
сохраняет традиционное сознание.

КОММЕНТАРИЙ

Роман Сулейманов,
доцент кафедры психологии РУДН, 
кандидат психологических наук:

— По моим наблюдениям, сейчас редко кто делает замечания 

незнакомым людям.  Каждый сам за себя — вот лозунг нашего 

времени, особенно в столице. Во многом это отражение 

происходящих миграционных процессов. Чем более оседлое 

общество, тем более в нем развиты  взаимоподдержка и уважение 

к правам другого. Когда живешь в маленьком городке — 

понимаешь, что если поступишь некрасиво, об этом узнают все. 

И люди дорожат своей репутацией. 

Сладкая жизнь Наследники богачей спускают состояние 
родителей в среднем за 19 дней

Авто, вино, 
казино

Елена Новоселова 

Н
аследники богачей 
спускают накоплен-
ное непосильным 
трудом родителей в 
среднем за... 19 дней. 

Такие данные опубликовала аме-
риканская консалтинговая ком-
пания Williams Group, которая ис-
следовала истории династий с со-
стоянием более трех миллионов 
долларов. Сначала дети покупают 
дорогое авто, потом кутят в ро-
скошных отелях... А итог плачев-
ный: две третьих опрошенных 
миллионеров не верят в способно-
сти своих детей сохранить наслед-
ство. А половина скрывает источ-
ники своих доходов. Один из рос-
сийских бизнесменов, по вполне 
понятным причинам не пожелав-
ший открыть свое имя, признал в 
интервью «РГ»: сыну деньги бы не 
доверил. Молодой человек скло-
нен к авантюрам, ему кажется, что 
только рискованные проекты за-
служивают внимания, а все про-
блемы с законам можно решить с 
помощью отцовских денег.

В связи с этим, похоже, поя-
вился и новый тренд в сообщест-
ве богатых: контролировать по-
ведение своих неразумных чад 
чуть ли не из могилы. Его задал 
своим завещанием недавно скон-
чавшийся американский милли-
онер Морис Лабоз, который по-
ставил дочерям условия: хоро-
шее образование, рождение де-
тей, финансовая забота о матери.

Российское наследственное 
право отличается от американ-
ского, но страхи богатых родите-
лей здесь те же. О них мы говорим 

с Людмилой Айвар, известным 
адвокатом, специализирующим-
ся на наследственных делах, со-
учредителе фирмы «Трунов, Ай-
вар и другие». 

Сегодня в России есть примеры 
лихого спускания родительских 
денег, разбазаривания за не-
сколько недель того, что собира-
лось, копилось, аккумулирова-
лось годами?

ЛЮДМИЛА АЙВАР: Свежий пример: 
профессора, видные деятели рос-
сийской науки всю жизнь собира-
ли библиотеку редчайших книг. 
Их наследник прогулял все. Мо-
жет быть, не за 19 дней, но тоже 
очень быстро. Продал квартиру, 
разбазарил книги... Это чисто пси-
хологический момент: жить в ака-
демической обстановке, среди 
картин и дорогих книг — еще нуж-
но уметь. А этот молодой человек? 
Он ведь сам не зарабатывал на 
книги, которые собрали его роди-
тели, он не понимал ни того, сколь  
любовно они подобраны, ни того, 
насколько они редкие. Он даже не 
представлял, сколько они могут 
стоить.

Но зная своих наследников, ведь 
можно предположить, кто будет 
вкладывать деньги в дело, а кто 
начнет сразу прогуливать капи-
тал, полетит на Мальдивы или 
Сейшелы...
ЛЮДМИЛА АЙВАР: Российское зако-
нодательство не содержит такой 
формы завещания, когда бы на-
следники получали наследство 
при определенных условиях. 
Наш закон в этой области при-

митивен. Есть только две фор-
мы: наследство по завещанию и 
наследство по закону. Впрочем, 
недавно была инициатива от де-
путатов ввести некий наследст-
венный договор. Вот он как раз и 
предусматривает такую форму, 
которая существует в США и не-
которых других странах. Если 
его узаконят, можно будет про-
писать в завещании условия по-
лучения наследства: начиная от 
«наследник не  имеет права де-
лить библиотеку» и кончая «на-
следник должен жениться в те-
чение шести месяцев» или «...не 
выходить замуж вообще никог-
да.».. В принципе это разумно. 
Потому что наследники у нас, 

как и во всем мире,встречаются 
весьма легкомысленные и не це-
нят воплощенный в деньгах и 
имуществе труд родителей.

В вашей практике часто просто 
лишали наследства?
Л Ю Д М И Л А  А Й В А Р : Часто. Однако 
случаи, когда наследство ухо-
дит к чужим людям, а не к де-
тям — в силу недоверия к ним, 
плохого поведения или чего-то 
еще, — все-таки  очень редки. Но 
тенденция такова, что ситуация 
меняется в сторону легкомы-
слия — наследники не обременя-
ют себя чрезвычайной отвест-
венностью за полученное по на-
следству богатство.  Если в 
прежние времена молодые 
люди более разумно и трепетно 
относились к имуществу и тра-
там, то сейчас воспитание в 
этом хромает. Впрочем, среди 
российских миллионеров нема-
ло таких, кто не составляет за-
вещания, не определяет, кому 
что достанется. Ну не хотят они 
эти вопросы решать при жизни, 
полагаясь на закон.

Если в качестве наследника по-
является уж совсем «сказочный 
персонаж», «первый, кто вошел 
в дом после моей смерти», оспо-
рить его кандидатуру сложно?
ЛЮДМИЛА АЙВАР: Процент оспарива-
ния завещаний, когда вдруг появ-
ляется «экзотический фрукт» и 
объявляет себя наследником, 
много. Родственники не могут 
поверить в «вероломство» близ-
кого человека.

Умение красиво жить иногда 
 мешает умению жить богато.

Акцент

 Две трети опрошенных мил-
лионеров не верят в способ-
ности своих детей сохранить 
наследство
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Информационное сообщение об организации  
и проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»: 
извещаем о начале проведения с 15.10.2015 г. общественных обсужде-
ний материалов проекта технической документации на новую 
технологию «Технология использования отходов строительства 
и сноса при производстве грунта для рекультивации» и Матери-
алов оценки ее воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой деятельности: Производство Грунта с использо-
ванием отходов строительства и сноса с последующим использованием 
Грунта на техническом этапе для рекультивации.

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская об-
ласть.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «ТЭКА-СЕРВИС».
Разработчик новой технологии: АНО «Экотерра».
Форма общественного обсуждения: общественные обсуждения.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме.
Срок приема замечаний и предложений: до 15 ноября 2015 года. 
Общественные обсуждения состоятся: 15 ноября 2015 года в 10.00 

по адресу: Московская область, Одинцовский р-он, поселок Старый Го-
родок, ул. Школьная, д. 33, Актовый зал здания Администрации Сель-
ского поселения Никольское Одинцовского муниципального района 
Московской области.

Ознакомиться с проектом технической документации на новую 
технологию и материалами ОВОС и оставить предложения можно по 
адресу:

ООО «ТЭКА-СЕРВИС», 143088, Московская обл., Одинцовский 
р-н, пос. Сан. им. Герцена, квартал № 5, здание № 1 с 15.10.2015 г. по 
15.11.2015 г. в рабочее время с 9.00 до 17.00.

Дополнительные места ознакомления с материалами, предоставле-
ния предложений и замечаний:

Ознакомиться с материалами в электронном виде на сайте АНО 
«Экотерра»: http://www.eco-terra.ru

Предоставление предложений и замечаний: 119899, г. Москва, Ле-
нинские горы, Научный парк МГУ, владение 1, строение 77, офис 401а, 
eco-terra@yandex.ru, тел./факс: (495)939-22-84; 

Ответственные организаторы:
— от Администрации – Руководитель Администрации сельского по-

селения Никольское Косик К.Л., 8 (498) 677 87 87, 8 (498) 677 82 67.
— от Заказчика – Генеральный директор ООО «ТЭКА-СЕРВИС» 

Федосеева Ксения Валерьевна, 8 (926) 219 28 14.
— от Разработчика – Ведущий специалист отдела управления отхо-

дами АНО «Экотерра» Андреева Елена Сергеевна, 8 (495) 939 22 84, доб. 
103. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных слушаний
ЗАО «РНГ», (Россия, 129090, г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, 

корп. 5, тел.: (495) 662-71-33), ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз» из-
вещают о проведении общественных обсуждений в соответствии с 
проектной документацией «Строительство эксплуатационных 
наклонно-направленных Скважин с горизонтальным стволом 
на Восточных блоках Среднеботуобинского НГКМ Республи-
ки Саха (Якутия) в части размещения/обезвреживания отхо-
дов бурения в шламовых амбарах. 

Объекты расположены на территории Республики Саха (Яку-
тия) Мирнинского района, на лицензионном участке Восточные 
блоки Среднеботуобинского НГКМ.

Слушания проводятся в соответствии с положением «О публич-
ных слушаниях в муниципальном образовании «Мирнинский рай-
он».

Виды намечаемой деятельности: «Строительство эксплуатаци-
онных наклонно-направленных Скважин с горизонтальным ство-
лом на Восточных блоках Среднеботуобинского НГКМ Республики 
Саха (Якутия) в части размещения/обезвреживания отходов буре-
ния в шламовых амбарах».

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Место и время, предназначенные для ознакомления с проектной 

документацией: Муниципальное казенное учреждение 
«Коммунально-строительное управление» МО «Мирнинский рай-
он» Республики Саха (Якутия), Мирнинский район РС (Я), г. Мир-
ный, ул. Ленина 1/1. Тел.: (41136) 4-69-60, факс: (41136) 4-65-72; 
эл. почта: mu_ugkh_mo_mr_@maill.ru.

Электронная почта организаторов: office@rostneftegaz.ru, 
natsvnigri@yandex.ru 

Дата и время проведения общественных слушаний: 19 ноября 
2015 г. 14 часов 15 минут.

Место проведения общественных слушаний: Республика Саха 
(Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина д. 19, 
конференц-зал администрации Мирнинского района.

Ответственные организаторы:
— администрация Мирнинского муниципального района;
— от Заказчика:
Родин С.В. — начальник отдела бурения ЗАО «РНГ», 

тел.: (495) 662-71-33;
— от проектной организации (ООО «НАЦ «ВНИГРИ-

Нефтегаз»):
Кушмар И.А. — руководитель проекта, тел.: (812) 490-50-24;
Попов И.М. — главный инженер проекта, тел.: (812) 490-50-24;
Дитерле А.В. — главный специалист по экологии, тел.: (812) 490-

50-24.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
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Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Выбор организации на выполнение работ по проекту 
«Перехват дренажных вод, сбрасываемых по выпуску 

№ 2 в реку Ленва БПКРУ-3 ПАО «Уралкалий»»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ  

Данилов Александр Петрович  
8 (3424) 29-56-12

Для всех заинтересованных подрядчиков конкурсная доку-
ментация выложена с 12.10.2015 на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Роналду
получил приз
бомбардира
года в Европе

ПОЗОЛОТИЛ 
БУТСУ

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ футбольного 
клуба «Реал» Криштиану Роналду 
получил рекордную четвертую 
«Золотую бутсу» в карьере. 
 Напомним, в прошлом сезоне 
в 35 играх Примеры Роналду за-
бил 48 мячей. Церемония награ-
ждения 30-летнего португальца 
прошла накануне в Мадриде.

— Спасибо моим партнерам 
по «Реалу», а также всем, кто под-
держивал меня. Надеюсь, в этом 
сезоне я не только превзойду 
прошлогодние показатели, 
но и выиграю какой-нибудь тро-
фей, — подчеркнул Роналду.

Напомним, «Золотая бутса» 
вручается ежегодно лучшему 
бомбардиру национальных чем-
пионатов Европы, входящих 
в состав УЕФА (Союз европей-
ских футбольных ассоциаций). 
В прошлом году престижная на-
града досталась нападающему 
испанской «Барселоны» и наци-
ональной сборной Уругвая 
 Луису Суаресу.

Что касается Роналду, то в те-
кущем розыгрыше Примеры ли-
дер «Реала» в семи встречах забил 
пять мячей. 

Хоккейный 
ЧМ-2016
обойдется
в 20 млн евро

БИЛЕТЫ ВСЕ 
ОКУПЯТ

Владимир Ильин

ЗАСЕДАНИЕ организационно-
го комитета чемпионата мира-
2016 по хоккею с шайбой, кото-
рый пройдет в Москве и Санкт-
Петербурге 6—22 мая, состоялось 
вчера в российской столице.

Президент Федерации хоккея 
России Владислав Третьяк сооб-
щил, что комиссия Международ-
ной федерации хоккея на льду 
(ИИХФ) уже трижды побывала 
на местах проведения ЧМ-2016 
и осталась довольна увиденным. 
Вопросов по организации 
ЧМ-2016 не возникло. 

Министр спорта РФ Виталий 
Мутко озвучил общую цифру 
предполагаемых затрат на про-
ведение турнира — порядка 
20 миллионов евро в рублевом 
эквиваленте. Мутко считает, 
что большая часть этих денег 
 может быть возвращена за счет 
продажи билетов. Кстати, билет-
ная программа чемпионата 
будет запущена уже в ноябре.

Принято решение об органи-
зации фан-зоны в Москве. Здесь 
болельщики, не попавшие на 
трибуны, смогут посмотреть 
матчи на больших экранах.

Арестованы
четыре
человека
за шантаж
Вальбуэна

ПРИГРОЗИЛИ 
ИНТИМОМ

Илья Соболев

БЫВШИЙ игрок московского 
«Динамо» Матье Вальбуэна по-
сле переезда в «Лион» не пере-
стает попадать в неприятные 
истории.

Только недавно был пойман 
фанат, угрожавший полузащит-
нику сборной Франции убийст-
вом, а теперь футболист стал 
жертвой коллег по цеху. 

Вчера полиция взяла 
под стражу четырех человек, 
подозреваемых в шантаже 
Вальбуэна неким компромети-
рующим видео интимного со-
держания. В числе арестован-
ных — экс-форвард «Кубани» 
Джибриль Сиссе, с которым 
Вальбуэна в сезонах 2006—
2009 выступал за французский 
«Марсель».

Сам Сиссе все обвинения 
 отвергает. По словам предста-
вителей Джибриля, уже сегод-
ня игрок должен быть отпущен 
на свободу из-за незначитель-
ной роли в этом деле. Отметим, 
что, по информации агентства 
Франс Пресс, собственно, 
суще ствование видео еще 
не дока зано.

ШАХМАТЫ Норвежский
уникум защитил титул
чемпиона мира по рапиду 

Карлсен 
вернулся

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Берлине были сыграны заключительные 
партии чемпионата мира по рапиду. За престижный ти-
тул и солидный призовой фонд в 200 тысяч долларов бо-
ролись 158 сильнейших гроссмейстеров планеты. Побе-
ду одержал норвежец Магнус Карлсен, который набрал 
11,5 очка в 15 турах и сохранил звание лучшего, завое-
ванное в прошлом году в Дубае.

Отметим, что на одно очко от победителя отстали 
чемпион Европы-2010, россиянин Ян Непомнящий, 
азербайджанец Теймур Раджабов и кубинец Леньер До-
мингес. По дополнительным показателям вторым все-та-
ки стал Непомнящий, а третьим — Раджабов. 

Стоит добавить, что в рамках гала-вечера, посвящен-
ного старту турнира, состоялся показ голливудского 
фильма «Жертвуя пешкой» с участием Тоби Магуайра 
(исполнил роль Бобби Фишера) и Льва Шрайбера (испол-
нил роль Бориса Спасского). 

Фильм посвящен историческому матчу за звание чем-
пиона мира по шахматам между Спасским и Фишером, 
который прошел в 1972 году. В ходе вечера Борис Спас-
ский особо отметил игру актеров, но подчеркнул опреде-
ленные неточности в фактах, отраженных в фильме, 
в том числе шахматных позициях.

Свое слово сказал и глава столичной федерации шах-
мат Владимир Палихата, который отметил, что крупный 
бизнес повернулся к древней игре:

— Среди наших партнеров много любителей шахмат, 
и мы рады стать официальным партнером столь крупно-
го события, как чемпионат мира ФИДЕ.

Наконец, один из организаторов турнира Никита Ким 
сообщил нам, что впервые в истории матчи ЧМ пользу-
ются огромной популярностью у телевизионщиков, 
а кроме того, впервые в истории шахматы заполонили 
первые полосы немецких газет, потеснив политику 
и футбол.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

Яна Кудрявцева
еще шесть недель
будет ходить на костылях

Грация пока
без движения

Анна Козина

ЯНА КУДРЯВЦЕВА, «Хрустальная девочка» россий-
ской и мировой художественной гимнастики наконец-то 
получила «Серебряную лань» — награду от Федерации 
спортивных журналистов России по итогам 2014 года, 
когда спортсменка выиграла пять золотых медалей 
на чемпионате мира в Измире.

На официальную церемонию награждения Кудрявце-
ва прийти не смогла, а приз ей вручили на пресс-конфе-
ренции в Олимпийском комитете России (ОКР), где всех 
наших «художниц» чествовали уже после блестящего 
выступления на ЧМ-2015 в Штутгарте. Там российские 
гимнастки завоевали восемь золотых и шесть серебря-
ных медалей. На счету Яны снова пять побед — в личном 
многоборье, в упражнениях с лентой, булавами, мячом 
и в командном первенстве. Причем на ковер Кудрявцева 
выходила, как оказалось, с серьезной травмой голено-
стопа и делала сложнейшие элементы через боль.

Яне уже сделали операцию. В ОКР она появилась в ор-
топедическом сапоге и на костылях. Но все равно была 
такой же грациозной, как и статуэтка «Серебряной 
лани». Гимнастка рассказала, что должна вернуться 
к тренировкам приблизительно через два месяца.

— Благодаря нашему главному тренеру Ирине Алексан-
дровне Винер я попала в клинику в Германии, где прошла 
медобследование. Мне поставили точный диагноз и пред-
лагали сделать операцию. Но после нее процесс восста-
новления был бы очень долгим. И я могла не успеть к Рио, — 
отметила Яна. — Повезло, что моему папе (олимпийскому 
чемпиону Барселоны по плаванию Алексею Кудрявцеву. — 
Прим. авт.). посоветовали другую клинику в Мюнхене, где 
поставили на ноги многих известных спортсменов. Там 
в мой день рождения, когда мне исполнилось 18, мне сде-
лали операцию. Все прошло успешно. Через шесть недель 
мне снимут ортопедический сапог. 

Кудрявцева и другие российские примы стали первы-
ми гостями проекта «Медиацентр олимпийской коман-
ды России». Как сказала глава ОКР Александр Жуков, 
перед Играми в Рио с нашими командами смогут побли-
же познакомиться не только журналисты, но и болель-
щики. Все пресс-конференции будут транслироваться 
онлайн.

На мероприятии присутствовала единственная 
в истории вида спорта двукратная олимпийская чемпи-
онка Евгения Канаева. Сейчас она пробует себя в роли 
тренера. «Скучала по гимнастике, — призналась Канае-
ва. — Для меня это огромное удовольствие снова зани-
маться любимым делом. Это не работа, а счастье нахо-
дится в зале. Я занимаюсь с молодыми гимнастками 12—
14 лет, а также помогаю в постановке программ».

ЕВРО-2016 Действующие чемпионы Европы отправили сборную Украины
в стыковые матчи 

Испанцы не поддались
Илья Соболев

В
чера завершилась группо-
вая стадия квалификации 
Евро-2016. По ее итогам 

определились 19 сборных, кото-
рые составят компанию хозяе-
вам предстоящего турнира фран-
цузам. Еще четыре вакансии бу-
дут разыграны восемью коман-
дами в стыковых матчах.

В числе последних сборная Ук-
раины, выступавшая в группе С. 
Команда Михаила Фоменко име-
ла один-единственный шанс про-
биться на чемпионат Европы на-
прямую: для этого «жовто-бла-
китным» нужно было просто об-
ыграть на своем поле действую-
щих чемпионов Старого Света ис-
панцев. Тогда украинцы либо за-
няли бы в своей группе вожделен-

ное второе место, либо, почти на-
верняка, оказались бы лучшей 
сборной из тех, что финиширова-
ли третьими. 

Миссия казалась не такой уж 
невыполнимой, учитывая тот 
факт, что «красная фурия» свои 
турнирные задачи решила до-
срочно и в Киев привезла полуре-
зервный состав. Ситуация отча-
сти напоминала нашу, другое 

дело, что испанцы, даже не в опти-
мальном состоянии, — соперник 
посерьезнее Черногории.

Злым гением хозяев стал гол-
кипер гостей Давид Де Хеа, не-
сколько впечатляющих «спасе-
ний» которого свели на нет все по-
туги украинской сборной. «Я вы-
ложился по максимуму, но спо-
рить не буду, где-то мне откровен-
но повезло», — признал герой 
встречи.

А вот испанцы забили: побед-
ный мяч на счету Марио Гаспа-
ра — 1:0. Плюс гости не реализова-
ли пенальти: тут уж на славу по-
трудился коллега Де Хеа Андрей 
Пятов.

— Мы сегодня на установке ска-
зали, что надо сделать еще один 
шаг. Мы его не сделали, придется 
сделать два шага, — разочарован-
но рассуждал наставник украин-
цев Фоменко. — Этот матч — уже 
история, нужно двигаться вперед. 
Если бы это был третий или чет-
вертый состав Испании... Коллеги 
ваши говорили, что мы будем иг-
рать с немотивированной коман-
дой. И что, по-вашему, Испания 
была немотивированной?

В отличие от украинцев, сбор-
ная Англии, завершавшая свое 
участие в отборочном турнире 
в один с «жовто-блакитными», 
уже может паковать чемоданы на 
Евро. «Три льва» гарантировали 
себе поездку во Францию досроч-
но, а сказать отдельно об англича-
нах нужно потому, что они стали 
единственной командой в нынеш-
ней квалификации, одержавшей 
десять побед.

«Регулярные победы сборной 
Англии становятся утомительны-
ми. Мы — новая Германия», — то ли 
в шутку, то ли всерьез проком-
ментировал результаты соотече-
ственников легендарный Гари Ли-

некер, которому, к слову, принад-
лежит знаменитая фраза «Фут-
бол — простая игра, в которую иг-
рают 22 мужика, а выигрывают 
немцы».

Впрочем, если серьезно, дости-
жение действительно классное. 
Раньше подобное удавалось про-
вернуть чехам (Евро-2000) и нем-
цам (Евро-2012), кроме того, во-
семь побед из восьми добывали 
французы (Евро-2004).

«Это успех, — не скрывал глав-
ный тренер английской команды 
Рой Ходжсон. — Я очень горжусь 
выступлениями моих футболи-
стов. Было проделано много тяже-
лой работы, качество игры было 
хорошим. 10 побед в 10 матчах — 
это очень приятно. Мы должны 
гордиться этим».

Итак, на момент подписания 
этого номера «РГ» в печать были 
известны следующие обладатели 
путевок: Исландия, Чехия, Бель-
гия, Уэльс, Испания, Словакия, 
Германия, Польша, Англия, Швей-
цария, Северная Ирландия, Ру-
мыния, Австрия, Россия, Португа-
лия Албания, Италия. К назван-
ным командам добавятся лучшая 
сборная из занявших третьи ме-
ста и либо Норвегия, либо Хорва-
тия из группы H. В стыковых мат-
чах точно сыграют Украина, Ир-
ландия, Словения, Венгрия, Шве-
ция, Дания ну и неудачник из 
пары Норвегия — Хорватия. Нея-
сность оставалась также в группе 
A, где на третье место претендова-
ли голландцы и турки. Матчи 
с участием этих команд заверши-
лись уже поздно вечером.

Напомним, в стыках первые 
матчи состоятся 12—14 ноября, 
а ответные — 15—17 числа того же 
месяца. Жеребьевка финальной 
части Евро-2016 пройдет 12 дека-
бря в Париже.

Футбол Сборная России в четвертый раз подряд сыграет
на первенстве Старого Света

Команда из второй 
корзины

Артур Нанян 

В 
отличие от отборочно-
го цикла Евро-2012 
в завершившемся эта-
пе российские футбо-
листы здорово пощеко-

тали нервы своим болельщикам.
Кто мог подумать после пора-

жения от Австрии в середине 
июня, что сборная займет итого-
вое второе место? Многие экс-
перты тогда засомневались даже 
в третьей строчке, не говоря уже 
о прямой путевке во Францию. 
Впрочем, с приходом Леонида 
Слуцкого ситуация изменилась: 
ребята в четырех матчах забили 
в два раза больше, чем в старто-
вых шести играх при Фабио Ка-
пелло.

Благодаря последним резуль-
татам россияне попадут во вто-
рую корзину при жеребьевке 
финальной стадии Евро-2016, 
а не в третью. Помимо хозяев 

турнира французов остальные 
23 команды будут распределены 
по четырем корзинам. Пять 
из них окажутся в первой, по 
шесть — во второй, третьей и чет-
вертой. 

В первой корзине будут дейст-
вующие чемпионы Европы ис-
панцы, а также, вероятно, Герма-
ния, Англия, Португалия, Италия 
или Бельгия. С кем мы точно не 
встретимся в группе, так это с Ав-
стрией. 

— С учетом того, какая ситуа-
ция была у сборной перед осен-
ними встречами, мы сделали не-
возможное. Хочу поблагодарить 
футболистов, которые выполни-
ли все мои требования, и болель-
щиков, — отметил после побед-
ного матча с Черногорией (2:0) 
Слуцкий.

Высказался Леонид Викторо-
вич и на тему совмещения по-
стов в сборной и ЦСКА. По сло-
вам Слуцкого, он «договорился 

встретиться с Виталием Мутко, 
но чуть позже». 

Как отметил после игры с Чер-
ногорией глава администрации 
президента России Сергей Ива-
нов, «Слуцкий должен остаться 
в сборной». 

— Надеюсь, Слуцкий будет 
и дальше работать с командой. 
Причем до лета он может совме-
щать посты, поскольку у сбор-
ной не будет официальных мат-
чей. РФС должен сделать предло-
жение президенту ЦСКА Евге-
нию Гинеру и выкупить кон-
тракт Слуцкого», — подчеркнул 
Иванов.

В смешанной зоне после мат-
ча интереснее всех выступил са-
мый говорливый игрока нашего 
футбола — нападающий «Зенита» 
Артем Дзюба. 

— Нас туда сразу забрали, так 
что я все празднество в раздевал-
ке пропустил», — посетовал фор-
вард. 

Как думаете, Леонид Слуцкий 
продолжит совмещать посты 
в сборной и ЦСКА? 
АРТЕМ ДЗЮБА: Если у Слуцкого хва-
тает физических и психологиче-
ских сил — не вижу проблемы. Его 
клубная принадлежность никак 
не сказывается на его отношении 
к нам. 

Леонид Викторович не выглядит 
уставшим от работы на двух 
фронтах?
АРТЕМ ДЗЮБА: Он молодой мужчина, 
у которого много сил. Думаю, 
он даже получает удовольствие 
от всего происходящего.

Артем Дзюба (на фото — слева) 
с восемью мячами стал одним из 
лучших бомбардиров отбора Евро.

Украинцы не смогли справиться даже с полурезервным составом сборной Испании.

Акцент

 Артем Дзюба: Слуцкий —
молодой мужчина, у него 
много сил. Он может спокойно 
тренировать сборную и ЦСКА

Отборочный турнир
Евро-2016: комментарии, 
интервью, обзор наиболее 
интересных матчей
www.rg.ru/sujet/5267
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Яна Кудрявцева получила заслуженную «Серебряную лань» 
от Федерации спортивных журналистов России.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Постарайтесь достойно препод-
нести свои идеи в профессио-
нальной сфере — они могут быть 
востребованы. Стоит прислу-
шаться к советам и случайным 
подсказкам коллег.

Телец
Оберегайте себя от стрессов, от-
кажитесь от участия в рискован-
ных мероприятиях. День удачен 
для новых начинаний. 

Близнецы
Вам необходимо быстро реагиро-
вать на меняющиеся обстоятель-
ства, иначе вы рискуете отстать 
от жизни.

Рак
Будьте бдительны, сейчас вы спо-
собны допустить ряд непрости-
тельных ошибок.

Лев
Сила воли и личное обаяние бу-
дут вам лучшей защитой от ка-
призов окружающих.

Дева
Особо пристальное внимание 
стоит уделить своим старым де-
ловым связям. 

Весы
Постарайтесь во всем искать зо-
лотую середину, чтобы не бро-
саться из крайности в крайность.

Скорпион
От общественно полезной рабо-
ты и неоплачиваемых часов 
на службе лучше воздержаться. 

Стрелец
Избегайте суетливой манеры об-
щения. Окружающие могут не по-
нять, чего вы от них хотите. 

Козерог
Несмотря на то что темп вашей 
жизни несколько снизится, уро-
вень энергии и жизненных сил 
сейчас весьма высок.

Водолей
Вам доставит большое удовольст-
вие возможность попробовать 
силы в новом деле.

Рыбы
Сегодня вам не по зубам сложные 
задачи. С легким сердцем относи-
тесь ко всему происходящему.

14.10| 

СРЕДА

Очень вузкие места
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/1175062
Мой совет абитуриентам — не надо поступать в шараш-
кины конторы. Если уж получать высшее образование, 
то в известном авторитетном вузе. И прежде чем идти 
 куда-то учиться, нужно тщательно выбирать куда.
Алмаз

Нужно обратить особое внимание на среднее професси-
ональное образование. Ведь у нас столько колледжей 
и техникумов. Профессию уже можно выбирать после 
9-го класса. Представление о том, что в 10-й и 11-й клас-
сы идут самые сильные и им обеспечено поступление 
в вуз, нужно менять. Что такое бумага о сдаче ЕГЭ и ди-
плом о среднем профессиональном образовании? У кого 
больше шансов поступить в вуз — у школьника или у вы-
пускника техникума?
Даниил

Прикол 
Ирина Краснопольская
www.rg.ru/art/1175047
Я не вижу ничего страшного в том, чтобы самостоятель-
но лечить легкие недомогания: простуду, насморк, 
а не бегать к врачу по каждому чиху. К врачу, на мой 
взгляд, надо обращаться только в тяжелых случаях. 
От тяжелой болезни сам уже не вылечишься. Кроме того, 
на мой взгляд, надо обязательно проводить раннюю ди-
агностику заболеваний, проходить диспансеризацию, 
делать прививки и заниматься другой профилактикой — 
вести активный здоровый образ жизни, правильно пи-
таться, избегать стрессов. Если не заботиться о своем 
здоровье самостоятельно, то хоть полжизни в поликли-
нике просиди, никакая медицина не поможет.
Александр

Франция выступила за отмену краткосрочных виз 
для россиян
Петр Лихоманов
www.rg.ru/art/1175007
Надо просто развиваться, развивать свою страну, рабо-
тать-работать-работать, и тогда круг сильных примет 
тебя к себе.
Ivan Bakhmat

Да, Россия не несет миграционного риска для Европы. 
Чего нельзя сказать о сегодняшней Европе, собравшей 
у себя максимально неустроенных беженцев.
Светлана Светикова

Марина Влади: Я поворачиваю свою жизнь
Вячеслав Прокофьев
www.rg.ru/art/1175157
Молодец. Удачи ей. Ее вещи, ее собственность. Что хочет, 
то с ними и делает. Тем более что живет она на свои день-
ги — капитализм, никто ей не помогает. А карьеру из-за 
брака с Высоцким она потеряла: невозможно одновре-
менно активно сниматься и жить с мужем в другой стра-
не. Тем более сколько сил она положила, чтобы продлить 
поэту жизнь. Кроме того, она никогда не выносила сор из 
избы — не раскрывала скандальных подробностей жизни 
с Высоцким в телепередачах и книгах воспоминаний. 
А ведь за это ей могли заплатить большие деньги. Но нет. 
Briviba

Москвичей предупредили о гололедице
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1175199
Каждый видит только комфорт автономного средства пе-
редвижения, не осознавая того, что является заложни-
ком стихийности движения. И пожинает потом плоды 
своего стремления устроиться получше самому, без пра-
вильного устройства всей жизни общества. 
Николай Сергиенко
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Москва +1...+8, облачно

Санкт-Петербург +4...+8, дождь

Анадырь -6...-2, облачно

Архангельск +2...+7, дождь

Астрахань -1...+10, облачно

Благовещенск  -3...+8, солнечно

Владивосток +4...+12, облачно

Волгоград -3...+9, облачно

Воронеж -1...+9, солнечно

Екатеринбург -6...+1, снег

Иркутск +5...+13, облачно

Казань 0...+7, облачно

Калининград +2...+9, облачно

Краснодар +8...+15, дождь

Магнитогорск -7...+6, облачно

Мурманск +3...+4, дождь

Нижний Новгород +1...+7, облачно

Новосибирск -5...+3, дождь

Омск -5...+1, снег

Орел -2...+10, облачно

Оренбург -5...+6, облачно

Пермь -4...+2, снег

Ростов-на-Дону +2...+6, дождь

Севастополь +7...+15, облачно

Симферополь +7...+15, облачно

Сочи +15...+20, гроза

Тамбов -3...+10, солнечно

Тюмень -6...0, снег

Уфа -4...+4, облачно

Хабаровск -1...+6, облачно

Челябинск -5...+4, дождь

Чита -3...+17, облачно

Элиста -1...+11, облачно

Южно-Сахалинск +4...+9, дождь

Якутск -10...-3, облачно

Ярославль 0...+8, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Погода, в целом, останет-
ся без изменений. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 758 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Температура стабильна. 
Ожидаются прояснения. 
Атмосферное давление — 
761 мм ртутного столба. 

ПЯТНИЦА
Холодный и пасмурный 
день. Атмосферное 
 давление останется 
на прежнем уровне.

Епископ Доминик Лагонегро и игрок выставочной баскетбольной команды «Гарлем Глобтроттерс» (Гарлемские путешественники) 
позируют на фоне собора Святого Патрика (кафедрального собора архиепархии Нью-Йорка) во время парада на Пятой авеню 
в честь открытия Америки Колумбом. Восторг святого отца вполне понятен любому, кто хоть раз пытался укротить баскетбольный 
мяч, а тем более исполнить этот классический трюк — удержать тяжелую вращающуюся сферу на одном пальце. Наконец-то полу-
чилось! Пусть и с помощью шоу-профессионала. К слову, команда, бывший менеджер и восемь игроков «Гарлем Глобтроттерс» 
включены в списки Баскетбольного зала славы. «Гарлем Глобтроттерс» также удостоены собственной звезды на голливудской 
«Аллее славы».

СОБЫТИЕ 
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АВТОРСКОЕ право относится 
к той области законодательства, 
в которой не нужно ничего ме-
нять, нужно просто соблюдать 
закон и банально работать. Од-
ной из главных обязанностей 
Российского авторского общест-
ва, если говорить простым язы-
ком, является контроль за орга-
низациями, где звучит музыка. 
Если она используется для полу-
чения прибыли, для создания 
благоприятной атмосферы тор-
говли, с них надо собирать день-
ги. Для каждой отдельно взятой 

точки это не такие большие сред-
ства, однако подобных предпри-
ятий много, и выплата авторам 
с них может составлять прилич-
ную сумму. Так происходит 
во всем мире. В Италии, напри-
мер, по этой причине в рестора-
нах вообще редко крутят музы-
ку — никто же не заставляет. Пра-
вила были и в Советском Союзе. 
Тогда, конечно, играли преиму-
щественно живьем, но вместе 
с тем составляли рапортички 
и отчитывались за исполняемые 
композиции. Поэтому люди, за-
нимавшиеся творчеством, были 
уважаемы и, в общем, богаты. 
Сегодня за этим никто не следит, 
и причина заключается в том, 
что большинство сотрудников 
РАО просто-напросто не хотят 
работать. Контролировать все 
места, где звучат или могут зву-
чать авторские композиции, — 
серьезный и обременительный 
труд, только вот зарплату-то они 
получают именно за это. 

В интернет-торговле другая 
история. На мой взгляд, должен 
существовать единый портал, 
где любой человек может разме-
стить произведение вместе со 
своими координатами. Дальше 
(от чего зависит плата за услугу) 
оно идет либо в частное пользо-
вание, либо, скажем, для кино-
фильма. Через налоговый фильтр 
деньги сразу поступают на счет 
автора, и не нужны тут никакие 
посредники. Также я солидарен 
с материалом на 6-й полосе «РГ», 
что налог на Интернет — это неце-
лесообразно и даже глупо. Поче-
му все пользователи должны от-
вечать за то, что кто-то ворует, 
не говоря уже о тех, кто вообще, 
быть может, музыку не слушает 
и фильмы не смотрит? Вора этого 
надо поймать и наказать, что, ко-
нечно, сложнее, нежели разом 
ужесточить правила по отноше-
нию ко всем. 

Подготовил Кирилл Карандюк 

ЗДОРОВЬЕ В каких случаях опасны антиоксиданты
www.rg.ru/art/1174934

ОРУЖИЕ В России создали сверхзвуковую бомбу
www.rg.ru/art/1174893

ЛЮБОПЫТНО Хиллари Клинтон предположила 
существование расы роботов 
www.rg.ru/art/1175272

ТЕХНОЛОГИИ Кроссовки будут печатать на 
3D-принтере в присутствии клиента
www.rg.ru/art/1174884

ФИЗКУЛЬТУРА Почему бег вызывает эйфорию
www.rg.ru/art/1173872

ОБРАЗОВАНИЕ Московские школьники начали 
посещать университеты по субботам 
www.rg.ru/art/1174770

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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